
Если человек прочитал 

«Войну и мир» — слава Богу. 

Совершенно не играет 

роли, читал он книгу 

или текст с экрана

Александр Новак:
Мы обяжем Украину 
закачивать купленный 
газ в подземные 
хранилища
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Евгений Шестаков

ОН ХОТЕЛ стать футболистом, но 
не стал. От переживаний прихо-
дил на работу пьяным и несколь-
ко лет заливал горе алкоголем. 
Про него бывший итальянский 
премьер Сильвио Берлускони 
сказал фразу, ставшую политиче-
ским фольклором: «Я знаю одну 
кинокомпанию в Италии, которая 
делает фильм о нацистских кон-
цлагерях. Я могу порекомендо-
вать вас на роль капо (смотритель 
за заключенными)». Этот чело-
век — Мартин Шульц, председа-
тель Европарламента.

Именно он отдал скандальный 
приказ, ограничивший свобод-
ный доступ в Европарламент пер-

соналу российского постпредства 
при ЕС. Так и видишь злорадную 
ухмылку над куцей бородкой 
Шульца, его маленькие круглые 
очки и мстительное наслаждение, 
с которым тот распорядился «не 
пущать». Как утверждали в пресс-
службе Шульца,  решение о запре-
те на свободный доступ в Евро-
парламент постпреду России при 
ЕС Владимиру Чижову было при-
нято в качестве ответа на «чер-
ный список» европейцев, кото-
рым запрещен въезд в Россию. 
А в пресс-службе Европарламен-
та ТАСС пояснили: Чижов сможет 
посещать Ассамблею, «однако 
ему необходимо будет 
запрашивать пропуск 
на каждый визит».

СКАНДАЛ Как постпред России 
при ЕС едва не оказался 
персоной «нон грата» 
в Европарламенте

Герр Шульц 
не в ладах с языком

Владимир Баршев

ВЧЕРА Российский союз авто-
страховщиков объявил, что Рос-
сия с 1 июля станет полноцен-
ным участником международ-
ной системы «Зеленая карта».

Напомним, что такое «зеле-
ная карта». Это международная 
система страхования автогра-
жданской ответственности. Ста-
ли вы виновником аварии где-
нибудь в Европе, за вас заплатит 
страховая компания. Пострада-
ли вы от наезда иностранца в Мо-
скве, ущерб вам компенсируют. 

Система работает с 1951 года. 
В нее входят 47 стран. Это все 
страны Европы, Израиль, Ма-
рокко, Тунис и Иран. В мае 2008 
года Российский союз автостра-
ховщиков также присоединился 
к этой системе в качестве канди-
дата. То есть от него требовалось 
не только внести довольно боль-

шие деньги в гарантийный фонд, 
но и организовать правильную 
работу этой системы на родине.

По словам исполнительного 
директора бюро «Зеленая кар-
та» Сергея Разувана, Российские 
страховщики сумели довольно 
быстро доказать, что они заслу-
живают право на постоянное и 
регулярное членство. 

В прошлом году этот вопрос 
рассматривался еще в феврале. 
Но украинские события замед-
лили ход переговоров. Далее 
этот вопрос приобрел сугубо по-
литическую форму. Либо его не 
обсуждали вообще, либо его иг-
норировали представители не-
которых бюро из тех стран, где к 
России особо предвзятое отно-
шение. По словам Разувана, со-
ответствие требованиям «Зеле-
ной карты» — это техни-
ческий вопрос, а не по-
литический. 

СТРАХОВАНИЕ Россия станет 
полноправным членом 
«Зеленой карты» досрочно

Выезжайте по карте
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Транспорт В этом сезоне билеты в купе не подорожают, 
и появятся новые двухэтажные вагоны

Поезда 
уходят в лето

Елена Домчева, 
Ярослав Николаев

Г
лава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев предло-
жил расширить на всю стра-

ну механизм налоговых льгот, 
который сегодня применяется 
на территориях опережающего 
социально-экономического раз-
вития.

«Мы должны развивать специ-
альные налоговые режимы в рам-
ках территорий опережающего 
развития (ТОР), и их нужно рас-
пространить не только на Даль-
ний Восток», — заявил министр. 
По его словам, уже принято реше-
ние о распространении ТОР в 
рамках российских моногородов. 

«Затем мы бы хотели распростра-
нить это на территорию всей Рос-
сийской Федерации», — отметил 
Алексей Улюкаев.

С начала этого года, напом-
ним,  заработал Закон «О терри-
ториях опережающего социаль-
но-экономического развития в 
РФ». По нему для резидентов ТОР 
установлен особый режим нало-
гообложения. Например, пони-
женная ставка по налогу на при-
быль организаций. В бюджет они 
его не будут платить пять лет по-
сле получения первой прибыли. 

В региональные же бюджеты 
такие предприятия будут пла-
тить налог на прибыль 
по ставке не выше 5 про-
центов.

Татьяна Шадрина

Э
тим летом железнодо-
рожники не намерены 
повышать цены на би-
леты, обрадовал всех 
первый заместитель 

главы Федеральной пассажир-
ской компании Владимир Каля-
пин, отвечая на вопрос обозрева-
теля «Российской газеты».

Речь идет о купе и СВ, стои-
мость проезда в которых не регу-
лируется государством, пояснил 
он журналистам. В плацкарте же 
стоимость билета зависит от по-
казателей инфляции, и цену про-
езда определит Федеральная 
служба по тарифам. 

Впрочем, летом спрос на биле-
ты высокий во все вагоны. Хотя 
железнодорожники и назначают 
дополнительные составы на са-
мых жарких направлениях, но 

лучше все-таки обратить внима-
ние на глубину продаж. На ряде 
направлений можно купить би-
лет за два месяца (60 суток), а на 
других продажи стартуют за 45 
суток. 

Например, на места в двухэ-
тажный поезд из Москвы в Ка-
зань, который начал ходить с 1 
июня, продажи открываются за 
60 суток до даты отправления. В 

первые дни продажи цены, как 
правило, ниже. Так, билет в дву-
хэтажный вагон стоит от 1,55 ты-
сячи рублей, что сопоставимо с 
ценой билета в плацкартный ва-
гон нефирменного поезда, курси-
рующего по этому маршруту.

И уже первый рейс показал, 
что желающих проехаться на нем 
много. Двухэтажный поезд до Ка-
зани № 24/23 курсирует ежед-

невно. А в августе планируется 
запустить двухэтажный поезд с 
сидячими местами до Воронежа. 
С 1 февраля 2015 года курсирует 
двухэтажный состав Москва — 
Санкт-Петербург, билеты на него 
продают пока за 45 суток. 

Он так же, как и поезд до Каза-
ни, включен в систему динамиче-
ского ценообразования, которая 
предусматривает изменение сто-
имости на билет в зависимости 
от сезона, дня недели, спроса и 
количества проданных мест.

Далее спектр маршрутов, где 
начнут курсировать двухэтаж-
ные вагоны, расширят, их наме-
рены поставить на направлениях 
Москва — Саранск, Мо-
сква — Ростов в ночном 
режиме следования.

ИНИЦИАТИВА Алексей Улюкаев готов предоставить бизнесу 
новые льготы

Пять лет после прибыли

4
Запуск ракеты «Ангара»  
обойдется дешевле, 
чем «Протона», 
на котором летают 
в космос сейчас 

5
Европейские энергетики 
делают ставку 
на российский газ, 
несмотря 
на политические кризисы

7
Водителей с поддельными 
удостоверениями 
все чаще задерживают 
сотрудники ГИБДД

12
Московский «Спартак» 
вернется 
в Континентальную 
хоккейную лигу 
уже в ближайшем сезоне  

ПРОБЛЕМА

На самых жарких направлениях 
железнодорожники пустят допол-
нительные составы.

Кто на Блаттера?
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Австралийский доллар  41,3330
Азербайджанский манат  50,5372
Армянский драм**  11,1095
Белорусский рубль****  35,4910
Болгарский лев  30,2262
Бразильский реал  16,9285

Венгерский форинт**  18,9483
Вон Республики Корея***  47,9313
Датская крона*  79,2540
Доллар США  53,0590
Евро  59,1130
Индийская рупия**  82,8917

Казахстанский тенге**  28,5332
Канадский доллар  42,7344
Киргизский сом**  90,9434
Китайский юань*  85,6080
Молдавский лей*  29,0098
Новый румынский лей  13,3321

Новый туркменский манат  15,1597
Норвежская крона*  67,9930
Польский злотый  14,3329
СДР  73,8693
Сингапурский доллар  39,4110
Таджикский сомони*  84,7290

Турецкая лира  19,7834
Узбекский сум***  20,9141
Украинская гривна*  25,3265
Фунт стерлингов  81,4615
Чешская крона*  21,5363
Шведская крона*  63,0619

Швейцарский франк  56,8327
Южноафриканский рэнд*  43,4248
Японская иена**  42,7206

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.06.15 

Акцент

 За единым билетом в Крым 
не обязательно приходить 
в кассу, его теперь можно 
купить через Интернет
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Может ли россиянин
поступить на бюджет
в белорусский 
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СОВФЕД Сенаторы одобрили
амнистию капитала 

Деньги 
на свободе 

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Федерации досрочно прекра-
тил полномочия сенатора Ефима Малкина.

Парламентарий, представлявший Чукотский автоном-
ный округ, прославился тем, что стал самым богатым сре-
ди членов верхней палаты по итогам 2013 года. Как следо-
вало из его декларации, сенатор заработал более 
981,5 миллиона рублей — на 772 миллиона больше, чем го-
дом ранее. Правда, в 2014 году на новый рекорд он не по-
шел и обозначил в своей декларации куда более скромную 
сумму — 61,340 миллиона рублей.

Ефима Малкина вполне можно считать старожилом Со-
вфеда: он занял кресло сенатора от Чукотки в 2002 году, 
а срок его пребывания в палате истекал в марте 2016 года. 
Тем не менее до конца парламентарий решил не ждать 
и подал заявление о досрочном прекращении своих полно-
мочий. Причину Малкин указывать не стал, лишь отметив, 
что уходит по собственному желанию. В аппарате сенато-
ра от комментариев отказались. Совфед также прекратил 
полномочия сенатора от Карачаево-Черкесии Мурата Су-
юнчева. Он уходит из верхней палаты в связи с переходом 
на другую работу.

Среди резонан-
сных законопроектов 
сенаторы одобрили 
документ об амни-
стии капиталов. Да-
вая «зеленый свет» 
этой инициативе, се-
наторы существенно 
пошли навстречу 
бизнесменам. Если 
последние добро-
вольно раскроют вла-
стям свои зарубеж-
ные активы, то их ос-
вободят от ответственности за связанные с ними налого-
вые, таможенные и валютные нарушения. По сути, госу-
дарство дает возможность задекларировать имущество 
и решить главную задачу, которая была сформулирована 
президентом Владимиром Путиным во время его послед-
него Послания Федеральному Собранию. Механизм позво-
лит физлицам оформить в свою собственность имущество, 
ранее переданное номинальным владельцам. Декларацию 
можно будет подать с 1 июля текущего года по 31 декабря.

Другой знаковый экономический закон, одобренный 
Совфедом, — документ о компенсационных выплатах 
вкладчикам украинских банков на территории Крыма. 
Компенсации в размере не более 100 тысяч рублей могут 
получить вкладчики украинских банков, прекративших 
деятельность в Крыму, если граждане делали вклады 
со 2 апреля 2014 года до принятия Центробанком РФ ре-
шения о прекращении деятельности банка. Компенсацию 
до 100 тысяч рублей могут получить и вкладчики, имев-
шие вклады в Крыму, но не проживающие на территории 
Крымского федерального округа. Компенсации будут про-
изводиться за счет автономной некоммерческой органи-
зации «Фонд защиты вкладчиков», которая была учрежде-
на Агентством по страхованию вкладов (АСВ). Эти расхо-
ды составят ориентировочно 3,5 миллиарда рублей за счет 
взноса Банка России в «Фонд защиты вкладчиков».

В рамках так называемой разминки (выступления сена-
торов в начале заседания) председатель Валентина Матви-
енко назвала критической ситуацию, сложившуюся во-
круг предоставления регионам дотаций на дорожное стро-
ительство. В связи с этим Совфед намерен в течение двух 
дней обратиться к премьеру Дмитрию Медведеву о сроч-
ном предоставлении регионам необходимых средств. «У 
нас на «правительственном часе» выступал вице-премьер 
Аркадий Дворкович, который заверил, что до 1 июня все 
средства, предусмотренные в бюджете для субъектов Фе-
дерации на дорожное строительство, будут переведены. На 
сегодняшний день только 18 субъектов получили такие до-
тации в полном объеме», — заявила спикер. В свою очередь 
глава Комитета по бюджету и финансовым рынкам Сергей 
Рябухин предложил снова пригласить в верхнюю палату 
Аркадия Дворковича и главу минтранса Максима Соколо-
ва, чтобы поговорить в том числе о нормализации ситуа-
ции с пригородным железнодорожным сообщением.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил успехи сколковского проекта 

Праздник на улице Нобеля
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев посетил в инног-
раде «Сколково» традици-

онный Startup Village — смотр но-
вых инновационных идей и раз-
работок.

Прогуливаясь по инноцентру, 
признался глава правительства, 
он поймал себя на мысли, что еще 
совсем недавно ему просто пока-
зывали местность, схемы и гово-
рили, что тут будет стоять один 
объект, а вот там — другой. У од-
них это вызывало скептические 
настроения, другие оптимистич-
но смотрели на планы по созда-
нию первого крупного россий-
ского инновационного центра. 
«Сегодня мы можем твердо ска-
зать, что сколковский проект со-
стоялся», — заявил Медведев со 
сцены форума, на которой вме-
сте с ним стоял первый выпуск 
Сколковского института науки 
и технологий. 

Там, где когда-то было голое 
поле, постепенно растут науч-
ные, офисные и жилые объекты. 
«Впечатления вполне позитив-
ные, — поделился премьер на за-
седании попечительского совета 
Фонда «Сколково». — Большин-
ство объектов поднялись из зем-
ли, а многие находятся в высо-
кой степени готовности». В ин-
нограде стали появляться улицы. 
Красную ленточку на первой из 
них — улице Нобеля — торжест-
венно перерезали в присутствии 
премьера.

К настоящему моменту рези-
дентами «Сколково» стали 
1100 высокотехнологичных ком-
паний, ими создано 13,5 тысячи 
рабочих мест, в работу инногра-
да вовлечено 60 крупных инду-
стриальных партнеров.

Премьер познакомился с не-
которыми разработками инног-

рада. Большое впечатление на 
главу правительства произвел 
первый российский трехмер-
ный биопринтер, который в бу-
дущем должен из клеточного ма-
териала создавать органы для 
людей. Пока же аппарату лучше 
всего удается щитовидная желе-
за мышей. Премьеру пояснили, 

что разработкой уже интересу-
ются в мире, в частности, в Гар-
варде. «Пытайтесь найти пар-
тнеров, принтер не отдавайте, 
с Гарвардом дружите», — настав-
лял глава правительства разра-
ботчиков. Они же сказали, что 
это направление могло бы полу-
чить новый стимул для разви-

тия, если принять закон о кле-
точной медицине.  Дмитрий 
Медведев осторожно заметил, 
что такие вопросы порой затра-
гивают не только законодатель-
ную, но и морально-этическую 
сторону.

П о д о б н ы х  п р о б л е м  н е т 
у Олимпийского технопарка, 
строительство которого начнет-
ся в Сколково в ближайшее вре-
мя. Сейчас речь идет о серьезных 
разработках по использованию 
биомедицинских технологий как 
для спорта высоких достижений, 
так и для простых граждан, веду-
щих здоровый образ жизни. 
Дмитрий Медведев осмотрел не-
сколько тренажеров, способных 
проводить глубокую диагности-
ку возможностей человека и вы-
давать заключения, понятные 
для любого человека.

Из стартапов главу правитель-
ства привлекла идея импортоза-
мещения технологий сетей пере-
дачи данных. Проект пока нахо-
дится на стадии технологической 
разработки — над ним работают 
представители крупнейших тех-
нических университетов стра-
ны — и далек от коммерциализа-
ции. Для дальнейшего его про-
движения разработчикам необ-
ходим виртуальный полигон для 
тестирования, а для него — от-
дельные радиочастоты. 

Осмотрев сам парк иннограда 
и разработки, премьер-министр 
заявил на заседании попечитель-
ского совета, что Фонд «Сколко-
во» работает успешно. «Невзи-

рая на довольно сложный внеш-
ний фон, наши стратегические 
ориентиры, партнерство с наши-
ми коллегами остались неизмен-
ными, — сказал Медведев. — Оче-
видно, что нам нужна современ-
ная, интегрированная в глобаль-
ный мир система продвижения 
инноваций, система, которая 
привлекает лучших участников, 
лучших разработчиков».

Государство готово вносить 
свой вклад в развитие иннограда. 
В прошлом году из федерального 
бюджета для Сколково выделили 
25 млрд рублей. В этом году даже 
с учетом оптимизации бюджета, 
подчеркнул глава кабмина, тоже 
предусмотрены значительные 
средства. Глава Фонда Виктор 
Вексельберг, правда, пытался 
мягко намекнуть, что снижение 
финансирования может приве-
сти к потере в темпах строитель-
ства объектов. Дмитрий Медве-
дев посоветовал сконцентриро-
вать ресурсы.

— Нужно эффективно выстра-
ивать работу не только самих ор-
ганов управления, но и работать 
с контрагентами, подрядчика-
ми, — заметил премьер. — Нужно 
тщательно контролировать эти 
процессы, надеюсь, что руковод-
ство Фонда будет этим занимать-
ся весьма внимательно, чтобы 
строительство всего, что мы на-
метили на этот год, было завер-
шено.

Президент Владимир Путин встретился с главами МИД стран ШОС

Вместе против угроз
Татьяна Замахина, 
Екатерина Забродина

Ш
анхайская орга-
низация сотруд-
ничества (ШОС) 
приобретает все 
большую значи-

мость — интерес к этому объеди-
нению России, Казахстана, Кир-
гизии, Китая, Таджикистана и Уз-
бекистана теперь проявляют 
еще 12 стран. Об этом заявил 
президент РФ Владимир Путин 
на встрече с главами МИД стран 
ШОС.

Дипломаты прибыли в Москву 
для участия в заседании Совета 
министров иностранных дел 
ШОС. Как подчеркнул президент 
РФ, это ключевое мероприятие 
с точки зрения подготовки сам-
мита в Уфе, который пройдет 
8—10 июля. Совещание диплома-
тов, по его словам, завершает 
большую подготовительную ра-
боту к предстоящему саммиту. 
Как поясняют в российском 
МИДе, из более ста мероприятий, 
запланированных на российское 
председательство в ШОС в 2014—
2015 годах, уже состоялись 76. 
Эти встречи продемонстрирова-
ли твердый настрой государств-
членов расширять взаимовыгод-
ное сотрудничество. Владимир 
Путин выразил надежду, что 
оставшиеся вопросы в рамках 
подготовки к масштабному сам-
миту будут вынесены для рассмо-
трения и утверждения главами 
государств. Одной из ключевых 
тем повестки предстоящего сам-
мита ШОС будет утверждение но-
вого базового документа, рас-
ставляющего приоритеты работы 
объединения, — стратегии разви-
тия до 2025 года.

«Наша организация развива-
ется весьма успешно, — заявил 
российский лидер. — Интерес к ра-
боте Шанхайской организации 
сотрудничества проявляют наши 
партнеры из 12 стран кроме се-
годняшних членов этой организа-
ции». Владимир Путин напомнил 
о договоренности рассмотреть 
вопрос о принятии в состав ШОС 
Индии и Пакистана. Эти государ-
ства подали соответствующие за-
явки на прошлом саммите в Ду-
шанбе в сентябре прошлого года. 
«Другие страны тоже хотели бы 
упрочить свои контакты с нашей 
организацией, — продолжил глава 
государства. — И это понятно, по-
тому что она приобретает все 
больший и больший вес, все боль-
шую и большую значимость».

Все больше внимания в мире 
уделяется работе ШОС ввиду того, 
что эта организация обращается 
к наиболее важным для стран-
участниц и региона в целом во-
просам, объяснил Владимир Пу-
тин. Речь о системе безопасности, 
борьбе с терроризмом, противо-
действии наркоугрозе и организо-
ванной преступности. «И конеч-
но, это вопросы, связанные с раз-
витием экономик наших госу-
дарств», — добавил президент РФ. 

Как уточняют в пресс-службе 
Кремля, обозначил также жела-
ние оказаться в числе первооче-

редных кандидатов и Иран. Кроме 
того, Белоруссия, активно участ-
вующая в работе ШОС в качестве 
партнера по диалогу, выражает 
желание повысить свой статус до 
наблюдателя. На данный момент 
этот статус имеют Афганистан, 
Индия, Иран, Монголия и Пакис-
тан. «Партнерами по диалогу» на-
ряду с Белоруссией являются Тур-
ция и Шри-Ланка. Что касается 
приема новых членов и наблюда-
телей в ШОС, то он не будет авто-
матическим, пояснил спецпред-
ставитель президента РФ по ШОС 
Бахтиер Хакимов. По его словам, 
страны, желающие присоеди-
ниться к организации, должны на 
практике доказать, что «хотят со-
трудничать с ШОС», а не просто 
«присутствовать на неких меро-
приятиях на высшем уровне».

Важной темой, объединяющей 
страны организации, Владимир 
Путин назвал и «сопряжение» 
двух больших проектов — эконо-
мической зоны «Шелкового 

пути» и Евразийского экономиче-
ского союза. 

«Есть полная уверенность 
в том, что реализация этой сов-
местной работы полностью отве-
чает нашим взаимным интере-
сам, — обратился президент Рос-
сии к главам МИД. — Надеюсь 
тоже и на вашу помощь, на вашу 
поддержку в ходе подготовки 
и этих мероприятий».

Напомним, что заявление о со-
трудничестве в рамках этих про-
ектов было подписано в ходе пере-
говоров в Москве в преддверии 
юбилея Победы главами РФ и КНР. 
Речь идет о проекте создания 
транспортного, энергетического, 
торгового коридора между стра-
нами Азии и Европы, на который 
Китай уже намерен выделить 
40 млрд долларов через специаль-
ный фонд. 

В свою очередь глава МИД Сер-
гей Лавров рассказал, что участ-
ники заседания Совета мини-
стров иностранных дел обсудили 

и утвердили проекты ключевых 
документов, которые отправятся 
на подпись президентов. В частно-
сти, это Стратегия развития орга-
низации до 2025 года, а также за-
явление, посвященное 70-летию 
Победы над фашизмом во Второй 
мировой войне. «Важное значе-
ние в свете угроз, которые возни-
кают в нашем регионе и по его пе-
риметру, приобретает Программа 
сотрудничества в борьбе с терро-
ризмом, сепаратизмом и экстре-
мизмом на 2016—2018 годы. От-
дельно мы одобрили проект заяв-
ления по борьбе с наркотрафиком 
и продолжили обсуждать Согла-
шение о сотрудничестве и взаи-
модействии государств-членов по 
пограничным вопросам», — рас-
сказал глава российского МИД.

Если в ближайшее время бу-
дет запущена процедура присое-
динения к ШОС Индии и Пакис-
тана, это станет прецедентом: 
Дели и Исламабад, находящиеся 
в напряженных отношениях, 
смогут объединиться под кры-
шей одной региональной между-
народной организации стратеги-
ческого значения. Примечатель-
но, что сегодня «на полях» кон-
ференции по безопасности, кото-
рая станет продолжением Совета 
министров иностранных дел, 
пройдут переговоры в трехсто-
роннем формате — Сергея Лавро-
ва, главы МИД Ирана Джавада 
Зарифа и их китайского коллеги 
Ван И. Это «РГ» подтвердил 

источник в российском внешне-
политическом ведомстве.  «Все 
высказываются за повышение 
статуса Ирана в контексте урегу-
лирования иранской ядерной 
программы», — сообщил Сергей 
Лавров. 

Как известно, в настоящее вре-
мя Тегеран ведет активные пере-
говоры с «шестеркой» междуна-
родных посредников, нацеленные 
на снятие международных сан-
кций с «Исламской республики» 
в случае выхода на всеобъемлю-
щее соглашение. Его подписание, 
согласно прежде утвержденному 
графику, должно состояться в 
конце июня, то есть примерно за 
неделю до старта саммита в Уфе. 
Как известно, Москва и Пекин иг-

рают активную роль в «шестерке» 
переговорщиков по иранской 
ядерной программе. «Все нацеле-
ны на результат. Но на завершаю-
щей стадии у какой-то из сторон 
может возникнуть искушение 
«побольше выторговать», — при-
знал глава МИД России, сообщив, 
что это может создать некоторые 
проблемы. 

Дмитрий Медведев вместе с президентом фонда «Сколково» Виктором Вексельбергом и вице-премьером 
Аркадием Дворковичем осмотрел инноград. 

Акцент

 Интерес к работе Шанхайской 
организации сотрудничества 
проявляют наши партнеры 
из 12 стран
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Декларацию в рам-
ках амнистии капи-
тала можно будет 
подать с 1 июля 
по 31 декабря
этого года

Важной темой, объединяющей стра-
ны ШОС, Владимир Путин назвал 
и «сопряжение» двух больших про-
ектов — экономической зоны 
«Шелкового пути» и Евразийского 
экономического союза.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
В Морозовской больнице
заработал Центр
орфанных заболеваний

Редкий случай 

Ольга Игнатова 

ЦЕНТР орфанных (редких) заболеваний, открывшийся 
в феврале в Морозовской детской больнице, — второй 
в стране. Еще один действует в Екатеринбурге. Кому 
и чем могут помочь эти лечебные учреждения? 

В специальном списке Минздрава России значится 
более 200 орфанных болезней. Возникают они на генети-
ческом уровне и определяются уже на четвертый-пятый 
день после рождения ребенка. Как пояснил «РГ» главный 
врач Морозовской больницы Игорь Колтунов, сейчас 
в Москве у всех новорожденных берут анализы на выяв-
ление таких заболеваний. К счастью, встречаются они 
крайне редко, на всю Россию таких больных не более 13 
тысяч. В Москве за первые три месяца работы центра вы-
явили 256 пациентов в возрасте от 0 до 18 лет.

Коварство редкого недуга состоит в неизлечимости. 
Например, у ребенка отсутствуют ферменты, отвечаю-
щие за свертываемость крови, или организм не усваива-
ет белок… Если таким больным вовремя не обеспечить 
грамотную медикаментозную терапию, у них разовьют-
ся гемофилия, дистрофия, гипоксия. «К сожалению, 
большинство людей, страдающих орфанными заболева-
ниями, вынуждены всю жизнь принимать лекарства, им 
также необходимо особое питание, — говорит Колту-
нов. — Современный уровень диагностики позволяет вы-
являть таких пациентов. При правильном подборе пре-
паратов человек может жить полноценной жизнью». 

Главное, чтобы у человека с редким недугом был посто-
янный лечащий врач, который знает все особенности за-
болевания. В Морозовской больнице таких пациентов бу-
дут вести до 18 лет. При любых осложнениях им всегда 
окажут высокотехнологичную помощь. Благо клиника, 
созданная в начале ХХ века, сейчас оснащена по последне-
му слову техники. По словам Колтунова, за последние че-
тыре года она получила на 900 млн руб. оборудования. 
Здесь есть собственные магнитно-резонансный 
и компьютерный томографы, современные аппараты 
УЗИ, лапароскопические операционные стойки, о чем 
раньше приходилось только мечтать. За год в клинике ле-
чатся 80 тысяч маленьких пациентов. Ежедневно сюда по-
ступают 400 детей и примерно столько же выписываются.  

МЕЖДУ ТЕМ
Сергей Лавров прокомментировал ситуацию в зоне конфликта на юго-
востоке Украины. 
«Заседания рабочих подгрупп контактной группы, которые состоялись 
в Минске, не достигли окончательных результатов по каждому из обсу-
ждавшихся вопросов, но, тем не менее, есть продвижение вперед, в том 
числе и по вопросу демилитаризации Широкино, по вопросу включения 
в список отводимых вооружений артиллерии, минометов калибром ме-
нее 100 миллиметров», — сообщил Сергей Лавров, выразив осторожный 
оптимизм по поводу «хрупкого процесса». Лавров также сообщил, что в 
ОБСЕ поступило обращение — «поручить специальной мониторинговой 
миссии докладывать не только о том, кто и куда стреляет, но и о целях 
обстрелов и о том, кто в результате них страдает» — мирное население 
или представители вооруженных сил Украины. «Чтобы была полная 
картина о том, кто нарушает не только минские договоренности, 
но и нормы международного права», — уточнил Лавров.
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Агван Микаелян, 
финансовый аналитик:

 — В предложении Алексея Улюкаева нет ничего сверхъестественного. Бизнес 

уже давно ждет налоговых преференций.

И, наконец, правительство выразило желание пойти ему навстречу. Механиз-

мы, действующие в ТОРах, в этой ситуации подойдут оптимально. 

Сразу хочу отметить, что поступления в бюджеты всех уровней от этого но-

вовведения не уменьшатся. Скорее, наоборот — они вырастут, так как многие 

предприятия наконец-то выйдут из тени. 

Но льготные режимы не могут действовать вечно, поэтому в будущем я бы ре-

комендовал правительству вернуться к дифференциации налоговых ставок 

между крупными и мелкими предприятиями. Она действовала в России рань-

ше, и сегодня есть серьезная поляна для развития. 

Неправильно, когда крупные холдинги платят такие же налоги, как частный 

торговый ларек на рынке. В сегодняшнем — общем — режиме налогообложе-

ния «малышам» сложно выживать.

Когда у малых предприятий были снижены налоги, объем поступлений в бюд-

жет был такой же, как и сегодня. Что это значит? А то, что раньше самого биз-

неса было в разы больше. Многие с тех пор ушли в тень, а многие просто за-

крылись. Стало понятно, что увеличение ставки налога не всегда приводит 

к росту объема его собираемости.

Во всем мире действует железное правило налогообложения: если корову 

постоянно доить и не кормить, то она когда-нибудь перестанет давать моло-

ко. Министр прав: у нас очень большие налоги, мы уже перешли максималь-

ную планку, и нам надо остановиться. 

Александр Калинин, 
президент «ОПОРЫ России»:

 — Идея Алексея Улюкаева о преференциях для бизнеса, действующих на тер-

риториях опережающего развития, относится скорее не ко всем предприяти-

ям, а только к инвесторам. 

То есть к тем, кто сможет увеличить налоговые поступления в бюджет в буду-

щем. И это может сработать. В России появятся новые интересные проекты, 

наподобие свободного порта Владивосток. А это гарантированная прибыль 

и рабочие места. 

Инвесторы наверняка заинтересуются нулевой ставкой налога на прибыль 

в течение 5 лет, таможенными льготами, возможностью в ускоренном и льгот-

ном порядке привлекать к трудовой деятельности квалифицированный ино-

странный персонал и другими льготами.

Что касается преференций для всего бизнеса, то мы давно говорим, что нуж-

но снижать налоги в независимости от спецрежимов. Ведь у нас одна из са-

мых жестких систем налогообложения в мире: к примеру, в Британии и Аме-

рике сборы ниже.

В России же надо начать со снижения налога на добавленную стоимость 

(НДС). Мы считаем, что шаг за шагом его надо опустить до 12 процентов. Со-

бираемость сразу вырастет, вот увидите. 

Пришло время снижать ставки. Каким образом — решит правительство, кото-

рое, к счастью, на эту тему уже задумалось.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Александр 
Ткачев потребовал 
от регионов до 1 июля 
отдать деньги аграриям

Ультиматум 
минсельхоза

Алена Узбекова

БЕЗАЛАБЕРНОСТЬЮ назвал новый глава минсельхо-
за Александр Ткачев проблемы с доведением средств го-
споддержки в регионах до конкретных аграриев и потре-
бовал к 1 июля исправить ситуацию.

До этого вопрос взял на контроль президент Влади-
мир Путин. Он поручил  министру как можно быстрее 
урегулировать проблему, которая во многих случаях, 
по его оценке, связана с субъективными причинами.

Дело действительно важное: в разгар посевной кре-
стьяне некоторых регионов не получили полноценную 
помощь. А от каждого весеннего дня буквально зависит, 
что мы будем есть потом весь год. Плюс — программа им-
портозамещения. Государственная задача, поставленная 
минсельхозу, — полностью обеспечить страну собствен-
ными основными продуктами питания. А в идеале надо 
производить столько, чтобы российское продовольствие 
можно было поставлять за границу. 

Что же случилось с деньгами, которые в свете новой 
госполитики нужны аграриям как никогда? В минсельхо-
зе уверяют, что средства господдержки, а это более 128 
миллиардов рублей, в этом году направлены в регионы 
с опережением гра-
фика. Ведь распреде-
ление субсидий 
было утверждено 
еще в прошлом году 
приложением к за-
кону о бюджете. При 
этом для территорий 
опережающего раз-
вития, например для 
Дальнего Востока и в 
перспективе — Кры-
ма, предусмотрены 
повышающие коэф-
фициенты бюджет-
ной поддержки. Кроме того, снижена средняя доля уча-
стия регионов в софинансировании ряда программ — это 
одно из условий федеральной помощи. То есть со сторо-
ны федерального центра сделано все. 

Однако регионами до конкретных сельхозпроизводи-
телей доведено чуть более 40 процентов всех средств. 
Примечательно, что общую сравнительно неплохую кар-
тину портят несколько субъектов: Крым, Приморье, 
Якутия, Ингушетия, Хабаровский край, Мурманская, 
Сахалинская, Астраханская, Тамбовская и Смоленская 
области. Причем, отмечают в минсельхозе, Крым запро-
сил дополнительно 717 миллионов рублей. В республику 
уже направлено 1,2 миллиарда, но из них сельхозпроиз-
водители реально получили пока только 20 миллионов 
рублей, и только на один вид поддержки. 

Так что будем есть то, что вырастили Турция и Азер-
байджан. Опять же косточковые этой зимой пострадали, 

так что не видать нам и кубанских абрикосов. А та же ту-
рецкая черешня сейчас продается по 500 рублей за ки-
лограмм. Такое вот импортозамещение пока.  

Аутсайдеров собрал на совещание Александр Ткачев. 
«Если мы будем показывать отсутствие платежной дис-
циплины, если будем показывать, что некоторые терри-
тории относятся к своим обязанностям достаточно без-
ответственно, то мы «подставим» всю программу под-
держки АПК, — обратился министр к региональным вла-
стям. — В сегодняшней ситуации, когда финансирование 
ряда отраслей — кроме АПК — сокращается, очень важно 
использовать представившиеся возможности по беспре-
цедентной поддержке отрасли». 

Глава минсельхоза жестко потребовал принять меры 
и закрыть эту тему к 1 июля. Сроки сдвигаться не будут. 
Профильные департаменты будут докладывать ему еже-
недельно о перечислении средств. «Деньги заставляют 
двигаться экономику, от них зависит благополучие пред-
приятий, большого количества людей. Не подводите 
минсельхоз, страну и самих себя, — обратился к регио-
нам Ткачев. — 1июля — крайняя дата, кто выходит за эту 
черту — значит, как побег, черная метка на весь год». 

В ответ на претензии минсельхоза представитель 
Мурманской области заявил, что регион не является аг-
рарным. «Если не аграрный регион, то возвращайте пе-
речисленные деньги», — парировал Александр Ткачев. 
Участвовавший в совещании замминистра сельского хо-
зяйства Дмитрий Юрьев заявил, что деньги в некоторых 
регионах зависли в 
большей степени по 
вине местных вла-
стей. «Если вы по-
смотрите на ком-
ментарии, которые 
давали регионы, то 
в основном недове-
дение связано с не-
подготовкой терри-
торий либо с подго-
товкой неправиль-
ных внутренних 
нормативных ак-
тов», — констатиро-
вал Дмитрий Юрьев. 

Пять лет после прибыли
Но только на протяже-
нии пяти налоговых пе-
риодов с момента полу-

чения первой прибыли. 
А в следующую пятилетку они 

будут платить местным бюджетам 
налог на прибыль по ставке не ме-
нее 10 процентов.

Также к ставке налога на добы-
чу полезных ископаемых (НДПИ) 
устанавливается понижающий 
коэффициент. Резидентов освобо-
дят и от налога на имущество орга-
низаций. 

Общая налоговая нагрузка на 
резидентов территорий опережа-
ющего социально-экономическо-
го развития составит примерно 
12,2 процента.

Кроме того, налоговые поправ-
ки предоставляют право возме-
стить налог на добавленную стои-
мость (НДС )в упрощенном, зая-
вительном порядке тем резиден-

там, которые предоставили вме-
сте с налоговой декларацией на 
возмещение НДС и договор пору-
чительства управляющей компа-
нии.

В России квазиналоги, то есть 
косвенные налоговые платежи, 
доходят до 48 процентов, что со-
поставимо с Германией, рассказал 
«Российской газете» доцент РАН-
ХиГС при Президенте РФ, канди-

дат экономических наук Василий 
Якимкин. 

От этого надо уходить, считает 
он. И если вводить такие налоговые 
льготы, о которых говорит Алексей 
Улюкаев, то малый и средний биз-
нес быстро пойдут в гору. Однако 
минфин может выступить против, 
так как казна и бюджет сейчас на-
ходятся не в самой простой ситуа-
ции, резюмирует эксперт. 

ЦИФРА
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лишь столько средств, выделен-
ных из бюджета, дошли до кон-
кретных аграриев в регионах.

Поезда уходят в лето

Тем, кто не может пла-
нировать свои путеше-
ствия заранее, навер-

ное, стоит обзавестись специаль-
ной пластиковой картой, совету-
ет Владимир Каляпин. По анало-
гии с авиацией, с каждой покуп-
кой билета будут накапливаться 
бонусы. Значит, последующие по-
купки станут дешевле.

Еще одним новшеством этого 
лета стала возможность офор-
мить «единый билет» на поезд и 
паром в Крым через Интернет. До 
этого нужно было обязательно 
приходить за квиточком в кассу 
на вокзал. Сейчас достаточно зай-
ти на сайт pass.pzd.ru, найти нуж-
ный номер поезда. Но сделать это 
надо не позднее чем за сутки до 
отправления парома.

Пока неизвестно, пойдут ли 
двухэтажные поезда в Крым. Сей-
час туда ходит традиционный 
фирменный состав Москва — 
Симферополь. Пассажиров дово-

зят до Крымска, а потом везут на 
переправу в порт «Кавказ» и да-
лее на пароме в порт «Крым». Все 
входит в стоимость единого биле-
та. В этом году это направление 
довольно популярно, отметил Ка-
ляпин. Уже куплено 30 тысяч еди-
ных билетов в Крым. 

Когда будет построен мост че-
рез Керченский полив, по которо-
му пойдут и железнодорожные 
пути, то в ФПК постараются сде-
лать пассажирское сообщение та-

ким, чтобы оно не уступало тому, 
которое ранее было через терри-
торию Украины. Сегодня поезд из 
Москвы до Анапы доходит за 24 
часа. «Мы рассчитываем, что до 
Симферополя он не будет идти 
дольше через мостовой переход 
Керченский пролив», — сказал Ка-
ляпин, отвечая на вопрос «РГ».

В июне был запущен новый по-
езд «Стриж» на Нижний Новго-
род из столицы. Две пары поездов 
«Ласточка» останутся на мар-

шруте Москва — Нижний Новго-
род. Они будут останавливаться 
во всех крупных райцентрах Вла-
димирской и Нижегородской об-
ластей, что даст возможность 
привлечь еще 200—400 пассажи-
ров в сутки. И еще с июля пойдут 
пять пар «Стрижей». Всего их бу-
дет семь. Сейчас они развивают 
скорость чуть больше 150 кило-
метров в час.

Освободившиеся «Сапсаны», 

которые работали на этом мар-
шруте, запустят на питерском со-
общении. Между столицами с 
июня назначаются 10 дополни-
тельных рейсов поездов «Сап-
сан». А на июньские праздники 
назначается 31 дополнительный 
рейс поездов «Сапсан». Кроме 
того, при покупке билета туда-
обратно можно будет получить 
скидку 20 процентов на билет в 
этот фирменный поезд. 

Двухэтажные вагоны курсируют пока на трех направлениях. Но скоро их станет больше.

Акцент

 Налоговые льготы могут при-
нести бюджету новые посту-
пления — многие компании 
наконец-то выйдут из тени

Что мешает российским фруктам добраться до 
нашего стола? Узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1125687

Чтобы бизнес прочно стоял на ногах, ему нужна налоговая стабильность, даже тем, кто работает в Интернете, в 
облаках.

Александр Ткачев попросил регионы не «подставлять» 
всю программу поддержки АПК.
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Более 128 миллиар-
дов рублей были 
направлены в реги-
оны в этом году с 
опережением гра-
фика
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Тем, кто любит путешествовать с автомобилем, железнодорожники предлагают 

возможность купить билет и для железного коня. 

Перевозка автомобилей в вагонах-автомобилевозах доступна на восьми на-

правлениях: Москва — Санкт-Петербург, Москва — Адлер, Москва — Петроза-

водск, Москва — Псков, Москва — Астрахань, Москва — Хельсинки, а также Санкт-

Петербург — Адлер, Санкт-Петербург — Астрахань и обратно. 

Тем, кто купил билет на поезд, перевозка автомобиля в этом же составе обой-

дется дешевле, чем если автомобиль поедет отдельно от пассажира. 

Но итоговая стоимость перевозки автомобиля в вагоне-автомобилевозе зави-

сит от класса транспортного средства, количества пассажиров, следующих в 

поезде, типа вагона и покупки билета в направлении «туда и обратно».

ВОЗЬМИ АВТО В ДОРОГУАкцент

 На День России между 
Москвой и Питером на трое 
суток дополнительно 
запустят 31 рейс «Сапсана»

КАК ВАМ ЭТО? 

ПАРЛАМЕНТ

Владимир
Мединский
рассказал
о новой
исторической
энциклопедии

АЛЬТЕРНАТИВА 
«ВИКИПЕДИИ»

Виталий Петров

БОЛЬШАЯ историческая энци-
клопедия будет готова в ближай-
шие 2—3 года. Такое заявление 
сделал министр культуры Влади-
мир Мединский, выступая вчера 
на «правительственном часе» 
в Совете Федерации.

Глава ведомства рассказал 
о новом проекте, который станет 
некой альтернативой «Википе-
дии». Большая историческая эн-
циклопедия будет насчитывать 
20 томов, и разрабатывается она 
учеными во главе с академиком 
Александром Чубарьяном. В по-
следний раз подобная амбициоз-
ная задумка реализовывалась 
при Никите Хрущеве. Однако 
сейчас учтены все достижения 
прогресса, и новая энциклопе-
дия будет содержать цифровую 
версию со всеми ссылками. «Мы 
получим полноценную россий-
скую историческую «Википе-
дию», — пообещал Мединский. 
Примечательно, что создание 
энциклопедии происходит без 
единой копейки бюджетных де-
нег, а минкультуры по сути уда-
лось аккумулировать ресурсы 
и интересы ученых и любителей 
истории. 

Еще одно намерение ведом-
ства — «разморозить» строи-
тельство нового корпуса Мо-
сковской государственной ака-
демии хореографии. Мединский 
особенно поблагодарил предсе-
дателя Совфеда Валентину 
 Матвиенко за письмо в поддер-
жку академии. Стройка, согла-
сованная еще в советские годы, 
была остановлена, по словам 
министра, из-за определенной 
политической интриги. Однако 
проекту будет дан новый старт, 
особенно с учетом того, что но-
вый корпус позволит значитель-
но увеличить количество людей, 
обучающихся отечественному 
хореографическому искусству. 
Как рассказал Мединский, не ис-
сякает очередь желающих из Ки-
тая, Японии и США поступить 
в бывшее училище Большого 
 театра. 

Министр также сообщил, что 
художественный фильм режис-
сера Андрея Шальопы «28 пан-
филовцев», средства на который 
(около 33 миллионов рублей) 
были собраны в Интернете, вый-
дет в российский прокат осенью 
этого года. По мнению Медин-
ского, подобный финансовый 
энтузиазм обусловлен большим 
интересом зрителей к фильмам 
военно-патриотической темати-
ки. Проект «28 панфиловцев» 
был представлен министру в но-
ябре 2013 года, а в декабре 
2014 года минкультуры решило 
поддержать производство лен-
ты. Также участие в финансиро-
вании принимал Казахстан.

В рамках «Часа эксперта» пе-
ред сенаторами выступил глава 
Комитета гражданских инициа-
тив Алексей Кудрин. Бывший 
министр финансов полагает, что 
падение экономики в этом году 
составит около 4 процентов. 
Рост бюджетного трансферта 
в Пенсионный фонд в 2016 году, 
по его мнению, может прибли-
зиться к 800 миллиардам ру-
блей. По мнению Кудрина, эти 
деньги могут быть «переброше-
ны» с других направлений, зало-
женных в бюджете, — здравоох-
ранения, образования, дорог. 
Эксперт снова призвал законо-
дателей обратить серьезное вни-
мание на вопрос о повышении 
пенсионного возраста.

Что касается курса отечест-
венной валюты, то Кудрин ожи-
дает мягкого ослабления рубля 
во втором полугодии. «После 
вполне ожидаемого в первом по-
лугодии укрепления рубля во 
втором полугодии будет мягкое 
его ослабление — по несколько де-
сятков копеек, на два-три рубля 
за полгода», — пояснил эксперт.

Вчера же перед сенаторами 
выступила Уполномоченный по 
правам человека Элла Памфило-
ва. Она сообщила, что обрати-
лась к спикеру Госдумы Сергею 
Нарышкину, чтобы отозвать за-
конопроект, расширяющий воз-
можности применения силы 
к заключенным. По мнению ом-
будсмена, этот документ являет-
ся опасным.

Большая историче-
ская энциклопедия 
будет насчитывать 
20 томов
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ЖИЛЬЕ Общественная палата 
одобрила московскую 
программу капремонта домов 

Малоимущие 
не пострадают

Ирина Огилько

ОБЩЕСТВЕННАЯ палата Мо-
сквы поддержала городскую 
программу капремонта. В ходе 
заседания ее рабочей группы 
вчера отмечалось, что утвер-
жденная правительством Мо-
сквы плата за капремонт — 15 ру-
блей в месяц, строка о которой 
появится в платежках жителей 
столицы с 1 июля, адекватна.

Напомню, размер платежа ут-
верждали сами регионы, а пото-
му он разный. Но в среднем как 
раз 13 — 15 рублей за «квадрат». 
Но есть цены и ниже: в Москов-

ской области, например, жители 
будут платить 7,8 рубля за метр, 
а в Санкт-Петербурге — 2 рубля.

— Те регионы, которые пошли 
на поводу у каких-то политиче-
ских решений и объявили ма-
ленький взнос, сейчас с про-
граммами не справляются, — 
рассказала исполнительный ди-
ректор Национального центра 
общественного контроля в сфере 
жилищно-коммунального хозяй-
ства «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. — Лучше честно 
сказать людям, что сколько сто-
ит и выполнять обязательства, 
чем взять меньше денег и в ре-
зультате получить некачествен-
ную работу. Установленная в Мо-
скве цена в 15 рублей абсолютно 
адекватна.

По словам заместителя генди-
ректора ГК «Фонд реформирова-
ния ЖКХ» Олега Рурина, размер 
взноса соответствует заплани-
рованному объему работы в го-
роде по приведению жилья в по-
рядок.

— Не забывайте, что Москва 
расширила перечень конструк-
ций здания, которые будут ре-
монтироваться, — напомнил он. — 
В частности, в перечень капре-

монта добавлены ремонт или за-
мена лифта, мусоропровода, си-
стемы дымоудаления. И это, ко-
нечно же, повлияло на цену.

Тем не менее, заметил за-
мпред Комитета Госдумы по жи-
лищной политике и ЖКХ Алек-
сандр Сидякин, малообеспечен-
ные москвичи не пострадают: 
«В Москве самый низкий порог 
начисления субсидий на капи-
тальный ремонт. Если в целом по 
стране они выделяются, когда у 
семьи на оплату услуг ЖКХ ухо-
дит более 22 % ее совокупного 
дохода, то в столице порог со-
ставляет всего 10%! А за капре-
монт квартир москвичей, кото-
рые получают субсидии, вообще 
заплатит город». Председатель 
комиссии Мосгордумы по город-
скому хозяйству и жилищной 
политике Степан Орлов доба-
вил, что деньги в бюджете на эти 
цели зарезервированы, с июля, 
когда программа заработает, на-
чнутся и выплаты на ее реализа-
цию льготникам.

Средства одни москвичи пла-
нируют собирать на счет регио-
нального оператора, то есть 
в «общий городской котел», дру-
гие — на спецсчет своего дома 
или группы строений. По дан-
ным Фонда капремонта столицы, 
из 30 тысяч многоквартирных 
жилых домов, попавших в про-
грамму, 1,5 тысячи строений 
уже открыли спецсчета, а в бли-
жайшее время к ним могут при-
соединиться еще несколько де-
сятков домов. Помочь предо-
твратить попадание в програм-
му в качестве подрядчиков 
фирм-однодневок пообещал де-
путат Мосгордумы, старший ви-
це-президент Торгово-промыш-
ленной палаты Москвы Влади-
мир Платонов, который заявил, 
что МТТП будет участвовать 
в отборе компаний и пристально 
смотреть за снижением стоимо-
сти на конкурсах. Капремонт 
первых 480 домов начнется с се-
редины июля нынешнего года.

ФИНАНСЫ 
В Санкт-Петербурге 
начал работу 
XXIV Международный 
банковский конгресс

Пенсионщики 
приглядываются 
к банкам

Лариса Розова 

3 ИЮНЯ в Санкт-Петербурге начал свою работу 
XXIV Международный банковский конгресс, организо-
ванный Центробанком России. На нем будут обсуждать-
ся как новые, так и проверенные способы регулирования 
национальных банковских систем в условиях повышен-
ной глобальной неопределенности, формы и методы за-
щиты интересов кредиторов и вкладчиков банков, а так-
же механизмы оптимизации финансовых бизнес-моде-
лей.

Интересный тренд в области оптимизации моделей 
банковского бизнеса отмечают российские финансовые 
аналитики. Они обратили внимание на тот факт, что не-
государственные пенсионные фонды становятся акцио-
нерами ряда системообразующих банков страны. В 2014 
году минэкономразвития делало заявления о поддержке 
этого направления, предлагая расширить возможности 

для инвестирования 
средств негосудар-
ственных пенсион-
ных фондов (НПФ) 
за счет вложений в 
капитал банков. По 
логике чиновников, 
увеличение объема 
пенсионных денег 
в банках позволит 
активнее кредито-

вать экономику.  Такое разрешение пойдет на пользу 
всей российской экономике, в которой наблюдается до-
вольно слабая инвестиционная активность.

В результате в январе этого года ЦБ разрешил исполь-
зовать пенсионные накопления для поддержки банков, 
предоставив НПФ возможность инвестиций в суборди-
нированные бумаги банков. Учитывая непростую ситуа-
цию с ликвидностью, которая встала особенно остро 
в конце прошлого года,  докапитализация банков стала 
проблемой, которая потребовала привлечения всех воз-
можных ресурсов экономики. И НПФ приняли участие 
в этом процессе.

В прошлом году акционерами банка «ФК Открытие» 
стали сразу несколько крупных негосударственных 
пенсионных фондов. Недавним ярким примером синер-
гии пенсионной и банковской систем является покупка 
фондом «Благосостояние ОПС» и фондами группы БИН 
в совокупности порядка 20% акций Промсвязьбанка. 
Сделки, состоявшиеся  в мае текущего года, характери-
зуются абсолютной прозрачностью и публичностью. 
Ценные бумаги были приобретены на фондовом рынке 
Московской биржи. И как известно, средства от прода-
жи акций уже поступили в капитал банка. По некото-
рым оценкам,  это даст возможность Промсвязьбанку 
выдать кредиты отечественным предприятиям на сум-
му до 138 млрд рублей, что позитивно скажется на спо-
собности реального сектора адекватно реагировать на 
вызовы времени. 

В ближайшее время ожидается также, что ряд круп-
ных НПФ примет участие в приобретении акций Мо-
сковского кредитного банка, готовящегося выйти на IPO. 

Оправданность вложения пенсионных средств в раз-
витие банковского сектора подтверждается сходством 
решений, принимаемых пенсионными фондами,  с эко-
номической политикой  государства. Так, правительство 
РФ направляет средства Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ) в экономику не только напрямую, но так-
же  через банки. Благодаря этому достигается дополни-
тельный эффект, т.к. банки, предоставляя кредиты эф-
фективно работающим предприятиям, выступают од-
ним из основных мультипликаторов в экономике. Пра-
вительство это прекрасно понимает, и  пенсионные фон-
ды в данном случае занимают позицию, согласующуюся 
с действиями государства.

По словам научного руководителя Высшей школы 
экономики Евгения Ясина, «от банковской системы, 
а также от всей системы финансовых рынков должны ис-
ходить стимулы к росту, совершенствованию отношений 
во всей рыночной экономике: между покупателями и 
продавцами, между отраслевыми рынками».  Вхождение  
пенсионных фондов в банковский капитал должно ожи-
вить банковскую сферу, тем самым давая импульс разви-
тия всей экономике.

Надо понимать, что вступление негосударственных 
пенсионных фондов в капитал банков существенно рас-
ширяет возможности банков для кредитования. Каждый 
рубль, внесенный в капитал банка, позволяет ему выда-
вать 10 рублей кредитов предприятиям реального секто-
ра. Учитывая, что регулирование пенсионной отрасли 
выстроено таким образом, что количество доступных 
инструментов для инвестиций в реальный сектор сильно 
ограничено,  «докапитализация»  банков на данный мо-
мент является наиболее быстрым и эффективным ин-
струментом для поддержки развития экономики.

Повышенное внимание пенсионных фондов как инве-
стиционных институтов к российским банкам также 
связано с тем, что на данный момент они остаются силь-
но недооцененными, а значит, имеют мощный потенциал 
роста. 

Как отметил генеральный директор фонда «Благосо-
стояние ОПС» Николай Сидоров, «покупка акций круп-
ных банков является для нас одним из стратегических 
направлений инвестирования пенсионных денег, так как 
мы считаем это надежным инструментом, который смо-
жет в долгосрочной перспективе обеспечить достаточно 
высокую доходность. Сегодня из-за непростой ситуации 
с ликвидностью, санкциями и другими неблагоприятны-
ми экономическими условиями российские банки силь-
но недооценены. Мы верим, что вероятность роста их 
оценки по мере восстановления экономики высока». 

Очень важно, что при этом фонды выбирают  круп-
ные, прозрачные, системообразующие банки, которые 
прошли проверку Банка России и были выбраны для 
включения в правительственную программу докапита-
лизации банков. Здесь фонды также идут в ногу с интере-
сами государства и поддерживают  ключевые финансо-
вые институты, которые получили  одобрение с точки 
зрения значимости для страны, а  значит, пенсионные 
деньги инвестированы надежно.

Будет ли опыт участия НПФ в банковском капитале 
предметом дискуссий на конгрессе, скоро узнаем. А ста-
нет ли «пенсионная докапитализация» мировым трен-
дом, покажет время.

Однако хотелось бы, чтобы уже сейчас НПФ не оста-
навливались на инвестировании своих «длинных денег» 
в реальную экономику только через банковскую систе-
му, но и начали вкладывать пенсионные накопления на-
прямую в реальный сектор экономики и инфраструктур-
ные проекты.

Валерий Львов

В 
Рунете недавно появился 
проект, в котором каждый 
желающий может приобре-

сти долю в успешном интернет-
проекте, почувствовать себя ин-
вестором в интернет-стартапы и 
получать дивиденды. Мы беседу-
ем с автором идеи и основателем 
биржи долей Shareinstok.com Ан-
тоном Антоненко.

Как у вас появилась идея прода-
вать доли в проектах в онлайн-
режиме?
АНТОН АНТОНЕНКО: Я считаю, что для 
успеха  любого проекта главное — 
увидеть потребность определен-
ной аудитории и предложить ва-
риант ее реализации. Я давно ин-
тересовался сферой стартапов и 
венчурного инвестирования и 
увидел, что на рынке достаточно 
широко представлены сервисы 
для стартапов, которые или до-
бьются огромного успеха в ко-
роткий срок, или закроются. Но 
нет ничего для проектов среднего 
уровня, которые уже имеют сайт, 
команду, монетизацию  и хотят 
привлечь 100 тысяч, чтобы уве-
личить свои доходы, скажем, в 
два раза, часть прибыли отдав  
своим инвесторам.  Эту нишу я и 
решил занять своим проектом.

А почему у вас такая сложная 
юридическая схема — несколько 
компаний, различные наимено-
вания долей проектов? Не проще 
ли продавать акции проектов?
АНТОН АНТОНЕНКО: Передо мной и ко-
мандой стояла задача — сделать 
юридическую схему, соответст-
вующую следующим условиям. 
Во-первых, она должна подхо-
дить для эмитентов любой фор-
мы собственности. Ведь зача-
стую даже у крупных проектов 
владельцами являются не юриди-
ческие, а физические лица. Во-
вторых,  должна  подходить для 
разных юрисдикций. Уже сейчас 
у нас есть эмитенты из разных 
стран, не говоря уже об инвесто-
рах. В-третьих, схема должна от-
вечать всем требованиям между-
народного законодательства. По-
жалуй, это было самым слож-

ным, но мы нашли исполнителей, 
которые смогли данную схему 
разработать, а также открыть 
компании и получить лицензии. 

Как появились первые эмитенты 
на вашей бирже долей 
Shareinstok.com?
АНТОН AНТОНЕНКО: Первым эмитен-
том стал мой проект Kia Rio Клуб, 

которым я занимался до реализа-
ции идеи биржи долей Shareinstok.
com. Сейчас этот проект благода-
ря инвестициям, привлеченным 
через Shareinstok, полностью стал 
автономным и благодаря команде 
профессионалов достигает тех це-
лей, которые были поставлены из-
начально.

В начале нашей деятельности 
инвесторов было мало. Но они по-
явились, и сейчас доли проектов, 
представленных на нашей бирже, 
продаются гораздо активнее. В 
ближайшее время планируем 
увеличить общий оборот нашей 
биржи как минимум в 10 раз. 

А как быстро можно привлечь, 
скажем, 100 000 долларов в про-
ект?
AНТОН АНТОНЕНКО: Для того, чтобы 
привлечь такую сумму, надо сна-
чала пройти листинг (список 
ценных бумаг, допущенных к 
биржевым торгам). Наши специ-
алисты изучат проект, его пока-
затели, бизнес-план и его соот-
ветствие рыночным реалиям. По-
сле прохождения листинга доли 
проекта начнут продаваться ин-
весторам. Тут все зависит от при-
влекательности проекта. У нас 
каждый день регистрируется не 
менее 100 потенциальных инве-
сторов. Сейчас инвесторы в боль-

шинстве своем вкладывают срав-
нительно небольшие суммы, про-
буют, как все работает, ждут по-
явления новых привлекательных 
эмитентов. На сегодняшний день 
на финальной стадии подготовки 
два интересных проекта. Думаю, 
что в ближайшие две недели доли 
этих проектов уже будут доступ-
ны для покупки инвесторами.

Какие риски возникают у инве-
стора при покупке долей проек-
тов, представленных на вашей 
бирже? Какова ожидаемая до-
ходность?
A Н ТО Н  А Н ТО Н Е Н К О :  Риски потери 
средств, конечно же, есть, впро-
чем, как и на любом высокодоход-
ном рынке. Доли могут упасть в 
цене, эмитент может разориться. 
Другое дело, что их можно свести 
к минимуму диверсификацией 
между разными эмитентами, по-
купкой долей на стадии эмиссии 
по номинальной, т.е. начальной 
цене. Листинг, проводимый на-
шей биржей, обеспечивает опре-
деленный уровень надежности. 

Эмитенты сейчас платят диви-
денды в среднем 36—60% годовых 
с возможностью ежемесячного 
снятия денег. Также можно зара-
ботать на курсовой разнице до-
лей, ведь доли, эмиссия по кото-
рым закончена, можно приобре-
сти только с рынка — и уже не по 
начальной, а по рыночной цене. 
Следовательно, те, кто купил доли 
по начальной стоимости в период 
эмиссии, будут продавать их дру-
гим инвесторам уже по рыночной 
цене, которая может быть значи-
тельно выше, чем начальная. 

Понятно, что чем интересней 
и перспективней проект, тем 
выше на него спрос. Сейчас уже 

можно смело говорить о том, что 
у нас на бирже есть такие проек-
ты. Например, проект QROK. 
QROK стал первым в СНГ офици-
альным партнером Google в раз-
витии indoor-навигации (ориен-
тирование в закрытых простран-
ствах, помещениях). Проект хоть 
и имеет украинские корни, но 
официальную прописку получил 
в Австрии, где созданы оптималь-
ные условия для развития и веде-
ния частного бизнеса. В настоя-
щее время, заключив соглашение 
с адвайзинговой компанией 
Robin Hood Capital и девелопером 
торговых центров Arricano Real 
Estate, команда проекта успешно 
начала продвигать свой продукт 
на рынках СНГ и даже нацелилась 
на Европу, США и ОАЭ. 

Кроме QROK, интерес для ин-
весторов представляют такие про-
екты, как Green Wheels (электро-
мобили-такси), VSE-STO, SBNLife 
(Social Business Network life). Эти 
проекты имеют очень высокие 
шансы стать «голубыми фишка-
ми» в рамках нашей биржи, обес-
печивая хорошую доходность. 

Каковы ближайшие планы раз-
вития биржи?
AНТОН АНТОНЕНКО: В первую очередь 
мы сосредоточены на привлече-
нии перспективных эмитентов, 
которые смогут заинтересовать 
инвесторов. Ведь прибылью бир-
жи являются комиссионные, ко-
торые взимаются при соверше-
нии сделок покупки-продажи до-
лей. Чем больше сделок и чем 
крупнее суммы этих сделок, тем 
больше наша прибыль.

До конца 2015 г. мы планиру-
ем завести на биржу несколько 
проектов с огромным потенциа-
лом — список их составлен, и мы 
уже начали первичные предвари-
тельные переговоры. 

В планах на этот год и реализа-
ция в рамках нашей биржи доста-
точно глобального нововведе-
ния. Оно сейчас в стадии дора-
ботки. Более подробно о нем ин-
весторы смогут узнать, следя за 
новостями нашего проекта 
Shareinstock.com. Здесь же они 
смогут получить ответы на все 
интересующие их вопросы.

Пенсионные деньги 
позволят активнее 
кредитовать 
 экономику

Программа В Омске создадут предприятие, которое будет выпускать 
 космические ракеты, не имеющие аналогов в мире

«Ангара» взлетит из Сибири
Светлана Сибина, 
«Российская газета», 
Омская область

З
аявление президента 
России о том, что сбор-
ке ракеты «Ангара» 
надо добавить «оборо-
тов», получило продол-

жение. Вчера с инспекцией в 
Омск прибыл вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин, который лич-
но решил удостовериться в воз-
можностях ПО «Полет». А нака-
нуне руководство Омской обла-
сти и ГКНПЦ имени М.В. Хруни-
чева утвердило конкретный план 
работы по созданию в регионе 
предприятия, способного выпу-
скать космические ракеты, не 
имеющие аналогов в мире.

— Мы не переносим завод из 
Москвы, а создаем принципиаль-
но новый с  самыми современны-
ми технологиями и оборудовани-
ем. Это будет лучшее предприя-
тие в космической отрасли как в 
производстве, так и проектиро-
вании, — заявил генеральный ди-
ректор ГКНПЦ имени М.В. Хру-
ничева Андрей Калиновский.

По словам специалистов, «Ан-
гара» придет на смену «Прото-
ну». Ракету повышенной мощно-
сти будут выпускать как в тяже-
лом, так и легком классе. Это 
принципиально новое поколение 
носителей на основе универсаль-
ного ракетного модуля с экологи-
чески чистыми кислородно-ке-
росиновыми двигателями.

Один из вопросов, который 
Дмитрий Рогозин задал ракето-
строителям, касался бюджета 
«Ангары». Задача сделать ее про-
изводство наиболее экономич-
ным не только за счет запуска по-
точных линий, но и сокращения 
избыточных площадей. 

— Предприятие будет простор-
ным, но достаточно компактным. 
Экономический эффект даст мо-
дернизация, которая позволит 
значительно сэкономить на 
штатном расписании. Например, 
оператор современных станков 
будет  выполнять сразу несколь-
ко задач, заменяя целую бригаду. 
В результате комплекса мер с вы-
ходом предприятия на проек-
тную мощность  «Ангара» станет 

дешевле «Протона», — пообещал 
Андрей Калиновский. 

Одна из проблем, которую 
предстоит решить новому про-
изводству, — кадровая. В бли-
жайшие годы «Полету» потре-
буется около двух тысяч новых 
сотрудников. Специалисты ут-
верждают, что  база для подго-
товки кадров необходимого 
уровня в регионе есть. Чтобы 

убедиться в этом, Дмитрий Ро-
гозин познакомился с работой 
ресурсных центров Омского 
технического университета. 
Оснащенные станками нового 
поколения, они помогают вузу 
готовить не только опытных ин-
женеров, но и квалифицирован-
ных станочников, в которых 
«Полет» и другие предприятия 
космической отрасли испыты-

вают острую потребность. К 
тому же студенты-политехники 
уже со второго курса имеют воз-
можность практиковаться пря-
мо в заводских цехах, поэтому 
после получения диплома их не 
надо переучивать.

По словам ректора ОмГТУ 
Виктора Шалая, в этой связи ло-
гично открыть при вузе специа-
лизированный учебный центр, 
«заточенный» именно на подго-
товку ракетостроителей, а также 
персонала для космодромов. По-
ложительный опыт создания ана-
логичной структуры с «Газпро-
мом» у университета уже есть. 
Еще одно предложение — органи-
зовать центр инжиниринговых 
услуг, позволяющий ставить на 
поток прогрессивные разработ-
ки ученых и инженеров.

Ректор обратил внимание 
Дмитрия Рогозина и на пробле-

мы, которые без участия власти 
институту не решить. Это неимо-
верно трудная процедура лицен-
зирования для ученых-производ-
ственников, неоправданная дли-
тельность получения гражданст-
ва для студентов из Казахстана, 
готовых работать в Омске. Плюс 
отсрочка от армии, необходимая 
остро востребованным в ракето-

строении молодым специали-
стам.

На вопрос студентов, будет ли 
решаться в перспективе их квар-
тирный вопрос, вице-премьер 
пообещал, что новые космиче-
ские планы станут для этого сти-
мулом. «Дорожная карта», под-
писанная руководством Омской 
области и ГКНПЦ имени М.В. 
Хруничева, помимо целевой под-
готовки специалистов предпола-
гает строительство для работни-
ков «Полета» нового жилого ми-
крорайона. Ответственность за 
реализацию проекта возложена 
на губернатора.

Между тем омские ракетостро-
ители уже выполнили первый 
этап программы реконструкции и 
технического перевооружения, 
необходимого для серийного вы-
пуска «Ангары». На предприятии 
установлено новое оборудование, 
освоено производство ракетных 
блоков первой и второй ступеней, 
а также бортовой кабельной сети, 
отсеков, баков и других комплек-
тующих. В перспективе омский 
завод превратится в националь-
ный центр по производству широ-
кого спектра ракетно-космиче-
ской и авиационной техники. Из 
Омска «Ангару» будут напрямую 
доставлять на космодром. 

По словам инженеров, диапа-
зон грузов, выводимых в космос 
на низкую околоземную орбиту, 
составит до тридцати тонн. Это 
первые экологически чистые но-
сители модульного типа, спроек-
тированные в новейшей истории 
страны. В прошлом году испыта-
ния ракет-носителей легкого и 
тяжелого класса прошли успеш-
но. Следующий запуск «Ангары» 
состоится в 2016 году.

МЕЖДУ ТЕМ
На встрече со студентами ОмГТУ Дмитрий Рогозин сообщил о ситуа-
ции в отечественной промышленности. Речь шла и об экономических  
последствиях западных санкций. По словам вице-премьера, в частно-
сти, отсутствие украинских комплектующих стало тормозом для 
строительства ряда кораблей. Поэтому в рамках импортозамещения 
планируется развернуть аналогичное отечественное производство по 
186 позициям. Предстоит поставить на поток и 640 наименований 
продукции, альтернативной той, что прежде поставлялась в Россию из 
США. Работа по импортозамещению будет завершена до 2018 года.

Акцент

 В начале нашей деятельности 
инвесторов было мало. Но они 
появились, и сейчас доли 
 проектов продаются активнее

Акцент

 «Ангара» придет на смену 
«Протону». Ракету будут 
 выпускать как в тяжелом, 
так и легком классе

РЫНКИ В Сети успешно развивается оригинальный проект

Заработать в Интернете 
может каждый
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Капремонт первых 
480 домов начнется 
в июле этого года

Как платить за капремонт? 
Советы эксперта на сайте 
www.rg.ru/art/1124747
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АВИАЦИЯ Лоукостер 
«Аэрофлота» перешагнул 
стратегический рубеж — 
перевезен по воздуху 
1000000 пассажиров

Колоссальный 
успех 

Павел Данилин,
директор Центра политического анализа 

АВИАКОМПАНИЯ «Победа» перешагнула планку в мил-
лион перевезенных пассажиров. Это поистине историче-
ское событие не только для этого бюджетного перевоз-
чика, но и для всей отечественной гражданской авиации. 
Ведь традиционно для внутренней отрасли авиакомпа-
ния, чей пассажиропоток превышает миллион человек 
в год, считается крупной. Но самое главное, отныне не-
пререкаемым становится тот факт, что лоукост в России 
состоялся — несмотря ни на какие трудности.

Это большой успех «Аэрофлота», чьей «дочкой» 
и является «Победа». Как и большой управленческий 
успех, в котором огромная заслуга генерального дирек-
тора «Аэрофлота» Виталия Савельева. Именно он на-
стоял на том, чтобы взяться за казавшееся малопер-

спективным направ-
ление, на котором 
до этого уже погоре-
ли некоторые дру-
гие компании — 
и в России возник 
новый сегмент авиа-
перевозок.

Что уж там гово-
рить, в успех проек-
та верили далеко 

не все. Судачили, дескать, что лоукостер нужен «Аэроф-
лоту» не как таковой, а для прикладных целей. Якобы 
с его помощью авиакомпания лоббировала изменения 
законодательства, разрешение использовать невозврат-
ные тарифы. Мол, как только изменения будут приняты, 
прекратятся и полеты «Победы», а перевозчик будет 
только использовать новые правила в своих интересах.

Но скептики оказались посрамлены. «Победа» 
не только взлетела в декабре прошлого года, но и начала 
активно расширять географию полетов. С мая кроме Мо-
сквы полеты в Сочи и Анапу будут выполняться из девят-
надцати российских городов! Это поистине уникальные 
рейсы. Например, в Сочи можно долететь из Кирова, Бел-
города или Магнитогорска. И здесь важна даже не столь-
ко цена, сколько сам факт полета по маршруту, которого 
нет в расписании других авиакомпаний. 

В то же время и цены на билеты у «Победы» в полной 
мере отражают то, что мы вкладываем в понятие лоуко-
стер. Из Москвы в Сочи и обратно можно долететь 
за 4650 рублей, из Архангельска в Москву и обратно 
за 4359 рублей. Полет по маршруту Екатеринбург — Мо-
сква — Екатеринбург вам обойдется в 5500 рублей, а Бел-
город — Москва — Белгород всего-то в 1958 рублей с ко-
пейками. Таким образом, «Победа» по цене конкурирует 
не только с другими авиакомпаниями, но даже и с желез-
ной дорогой. Авиаперевозки становятся все более до-
ступными для миллионов россиян.

Причем дешево стало летать не только рейсами «По-
беды». Другие авиакомпании тоже вынуждены были 
прислушаться к вызовам времени и снижать цены. 
Не будет преуменьшением сказать, что появление лоу-
костера прямо-таки обрушило цены на внутрироссий-
ском рынке. Сайт Aviasales подсчитал, что стоимость 
билетов на маршрутах, по которым летает «Победа», 
в среднем снизилась на 20%, а по многим направлени-
ям и того больше. Летать в Москву из Волгограда стало 
дешевле на 56% , поскольку средняя цена снизилась 
с 11,28 тысячи рублей до 4,9 тысячи. А по маршруту 
Москва — Тюмень снижение составило 58%, что в абсо-
лютных цифрах означает, что билеты подешевели 
на 9 тысяч рублей!

Учитывая все это, нельзя не усмехнуться, вспоминая 
тех, кто предрекал «Победе» провал. Не верить в успех 
столь благого для гражданской авиации дела было 
и не дальновидно, и не могло быть оправдано никакими 
узкокорпоративными интересами. Ибо «Победа» делает 
большое дело для всей отрасли, расширяя географию по-
летов и маршрутную сеть. Авиаперевозки стали дешев-
ле, а значит, в разы доступнее для людей.

Идеология развития «Победы» сейчас представляет-
ся ясной как никогда. Необходимо вновь связать огром-
ную страну авиамаршрутами, чтобы жители многих го-
родов, например, могли бы в перспективе добраться 
до наших черноморских курортов без пересадок. Такой 
возможности они были лишены все постсоветское вре-
мя. Наконец-то авиация, превратившаяся в 90-е в элит-
ный вид транспорта, которым могли пользоваться дале-
ко не все, становится ближе и роднее большинству на-
рода — студентам, бюджетникам, жителям средних го-
родов. Это большой шаг вперед, и за это нельзя не ска-
зать спасибо «Победе» и ее материнской компании — 
«Аэрофлоту», взявшей на себя этот поначалу казав-
шийся провальным проект и сумевшей воплотить его 
в жизнь. А вместе с «Победой» авиация приходит к мил-
лионам россиян.

КОНТРАКТ Александр Новак предложил Украине новые условия газового соглашения

Готовь газ летом, а грейся — зимой
Марина Грицюк, 
Татьяна Смольякова

Р
оссия планирует обязать 
Украину закупать и закачи-
вать газ в подземные храни-

лища. Это условие предполагает-
ся предусмотреть в новом пакете 
газовых соглашений. Об этом со-
общил журналистам министр 
энергетики Александр Новак.

Он может быть подписан в 
этом году — по итогам трехсто-
ронней встречи представителей 
России, Украины и Евросоюза. 
Кроме того, в соглашениях пред-
полагается прописать финансо-
вую помощь Европы Украине на 
закачку газа в хранилища.

«Наши сотрудники работают 
над документом. Мы хотели бы, 
чтобы в нем были обязательства 
и Украины по закупке газа и по 
закачке в ПХГ, объемы, и обяза-
тельства европейской стороны 
по оказанию финансовой помо-
щи, потому что, вы понимаете, 
на Украине сейчас есть пробле-
мы с наличием денег для оплаты 
газа для закачки в ПХГ», — сказал 
министр. 

Уже вечером Новак сообщил 
журналистам, что Россия, Украи-
на и ЕС договорились, что укра-
инская сторона будет обязана за-
качивать к началу отопительного 
сезона не менее 19 млрд кубоме-
тров газа в подземные хранили-
ща газа. При этом Евросоюз обя-
зуется оказывать финансовую 
помощь Киеву для закупки необ-
ходимых объемов. 

Следующая трехсторонняя 
встреча может состояться пред-
положительно после 20 июня. 

«Чтобы зимой газ стабильно 
шел в Европу, необходимо летом 
его закачать в украинские храни-
лища, которые являются частью 
газотранспортной системы, — по-
яснил «РГ» ситуацию директор 
Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин. — В прежние годы 
это условие в газовых соглаше-
ниях специально не оговарива-
лось».  Но это было обязательной 
составной частью общей россий-
ско-украинской хозяйственной 
деятельности и всегда соблюда-
лось украинской стороной.  

«Мы, конечно, постоянно 
шли на различные уступки, — 

продолжает эксперт, — чтобы 
украинцы смогли вовремя за-
полнить хранилища и обеспе-
чить стабильную поставку в Ев-
ропу в холодный период. Теперь 
приходится это специально ого-
варивать. Но проблема будет не 
в том, согласится Украина зака-
чивать топливо в хранилища или 
нет. Вопрос стоит так: согласит-
ся ли Евросоюз спонсировать 
надежное газоснабжение Евро-
пы».  Зима близко, и вопросы, 
связанные с газоснабжением, 
никуда не денутся. Очень важно, 
чтобы Евросоюз оказал Украине 
финансовую поддержку по за-
качке газа. 

«Это стратегическая задача, — 
подчеркнул Пикин. — Прошлая 
зима была теплой, благодаря 
чему в украинских хранилищах 
осталось примерно 10 млрд кубо-
метров газа. Но для нормального 
снабжения Европы следующей 
зимой необходимо еще 10 млрд. 
Это примерно 2,3 млрд долларов, 
или чуть больше 2 млрд евро. У 
украинцев таких денег нет». 

Брюссель может по-разному 
себя повести в этой ситуации. 
Дело в том, прогнозирует эк-
сперт, что Центральная Европа в 
принципе может обойтись без 
украинского транзита. У них что-
то осталось с прошлой зимы. В 

прошлый раз они закачали свои 
хранилища под завязку и опять 
же по причине теплой зимы вы-
брали не все запасы. Кроме того, 
у них есть «Северный поток», 
есть транзит через Польшу, есть 
норвежский газ.

 «Проблема будет у Восточной 
Европы, — уверен Пикин, — кото-
рая напрямую запитана от Укра-
ины. Захотят ли политики в 
Брюсселе отдельно позаботиться 
о Восточной Европе — вопрос. 

Что касается готовящегося 
очередного газового соглаше-
ния, то здесь надо понимать, что 

Евросоюз в этой ситуации юри-
дически не сторона договора, 
напоминает Пикин. Это двусто-
ронний договор между Россией 
и Украиной. Поэтому придется 
заключать договор с Украиной и 
параллельно вести разговор с 
Брюсселем. Однозначно, что без 
сторонней помощи Украине не 
справиться со своими обяза-
тельствами по стабильному 
транзиту.

Вчера глава Минэнерго России Александр Новак и генсек Организации стран — 

экспортеров нефти (ОПЕК) Абдалла Салем аль-Бадри обсудили  нефтяные цены 

и ситуацию на мировых рынках. 

Накануне глава ОПЕК заявил, что видит положительные тенденции. Его устраи-

вает, что в мае цена на баррель в среднем держалась на отметке 65 долларов. В 

свою очередь, Александр Новак сказал, что Россия в состоянии обеспечить ста-

бильный объем поставок нефти на мировой рынок при широком диапазоне цен. 

По его словам, сохранение сегодняшнего уровня нефтедобычи является страте-

гической задачей для России.

В пятницу пройдет очередной саммит. И весь мир  с нетерпением ждет его ре-

зультатов. Что будет с ценами на нефть? Они начнут снова падать, пойдут в рост 

или останутся на нынешнем уровне?

БАРРЕЛЬ ИНТРИГУЕТ 

Сотрудничество У российского топлива есть экономические преимущества 
перед другими поставками, признали международные эксперты

Нам не жить друг без друга

Тарас Фомченков, Париж

Е
вропа не сможет обой-
тись без российского 
газа. Тем более, что в 
ближайшие 15 лет по-
требление этого топли-

ва  в мире будет расти на 2 про-
цента в год. Россия вполне может 
встроиться в этот тренд. Что для 
этого необходимо,  «РГ» выясни-
ла в Париже на Всемирном газо-
вом конгрессе.  

Газ станет преобладающим 
энергетическим ресурсом — этот 
факт признали практически все 
выступавшие на форуме лидеры 
крупнейших компаний и между-
народных организаций.

Глава французского нефтегазо-
вого концерна Total Патрик Пуян-
нэ подчеркнул, что политизация 
вопроса поставок российского 
газа в Европу — абсолютно непра-
вильный путь. И аргументировал: 
России принадлежит ведущая 
роль на мировом газовом рынке, 
российское топливо поставляется 

в Европу. Именно поэтому, счита-
ет Пуяннэ, необходимо прийти к 
компромиссу и найти дипломати-
ческое решение периодически 
возникающих проблем, посколь-
ку Россия является важным дело-
вым партнером Старого Света.

О том, что ЕС и в будущем бу-
дет обеспечивать две трети своей 
потребности в газе именно за 
счет трубопроводных поставок, 
з а я в и л  г л а в а  к о м п а н и и 
Wintershall, давнего партнера 
«Газпрома», Марио Мерен, пресс-
конференцию которого посетил 

корреспондент «РГ». Причем, что 
интересно, 90 процентов вопро-
сов иностранных журналистов 
касались взаимоотношений 
именно с Россией. 

Бизнесмен напомнил, что 
«мощность «Северного потока» 
составляет 55 миллиардов кубо-
метров, и по нему газ поставляет-
ся без рисков, связанных с тран-
зитом». И отметил, что диверси-
фикация поставок газа для Евро-
пы необходима, но и Россия 
должна в ней присутствовать. 
Она  «должна знать, что мы дела-

ем ставку на ее энергоресурсы, 
несмотря на политические кри-
зисы». Тем более, что Междуна-
родное энергетическое агентст-
во в одном из своих последних 
исследований пришло к выводу, 
что у российского газа есть эко-
номические преимущества перед 
другими источниками поставок. 

При этом немецкие партнеры 
с Россией работают достаточно 
давно, не только добывая в нашей 
стране 28 миллиардов кубоме-
тров газа в год (в составе различ-
ных совместных предприятий), 
но и вкладывая деньги в россий-
скую экономику. По планам к 
2018 году объем инвестиций до-
стигнет 500 миллионов евро.

«Я вижу очень хорошие шан-
сы для немецких компаний отно-
сительно бизнеса в России», — 
подтвердил позже свое мнение 
глава Wintershall Марио Мерен 
на встрече в кулуарах конгресса. 
Но обратил внимание на то, что 
многие инвестиции затруднены 
из-за санкций. «Эта ситуация, 

когда проигрывают обе стороны. 
Тем не менее Россия была и оста-
ется важнейшим регионом дея-
тельности нашей компанииl» —  
констатировал Марио Мерен . 

Желание продолжать диалог и 
обеспечить Европе необходимое 
количество топлива продемон-
стрировал и зампред правления 
«Газпрома» Александр Медведев. 

«Мы готовы увеличить по-
ставки газа и в Европу, если по-
требности будут возрастать», — 
заявил он на заключительной 
пленарной дискуссии конгресса. 

Тем не менее не стоит забы-
вать и о других планах Евросою-
за. О них говорил Жерар Мист-

раль, гендиректор компании 
Engie. О необходимости посте-
пенно переходить к «менее зави-
симому от углеродов производ-
ству энергоресурсов. «Нужно со-
здавать другую энергетику, — по-
яснил он, — оцифрованную и ин-
тегрированную». И это касается 
всех стран, добывающих и эк-
спортирующих голубое топливо.

Игроки европейского газового 
рынка отлично слышат друг друга 
без посторонних дирижеров.

Акцент

 Очень важно, чтобы 
Европейский союз оказал 
Украине финансовую 
 поддержку по закачке газа

Акцент

 Для европейского бизнеса 
Россия была и остается важ-
нейшим деловым партнером 
на газовом рынке

«Победа» по цене 
конкурирует 
даже с железной 
дорогой

Читайте также: Россия 
останется лидером на газо-
вом рынке до 2040 года 
www.rg.ru/art/1106668

Следите за динамикой цен 
на нефть на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783
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СПРАВКА «РГ»
26-й Мировой газовый конгресс проходит в Париже с 1 по 5 июня. 
На него  приехали более 3,5 тысячи делегатов — представители
 ведущих энергетических компаний из 70 государств.
На их долю  приходится добыча 95 процентов природного газа в мире. 
Конгресс созывается раз в три года.
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АКТУАЛЬНО Москва готова 
к проведению гонок

«Формула» 
столицы
Сергей Жуков

НА ДОРОГАХ Москвы вчера появилась специальная 
желтая разметка, необходимая для проведения россий-
ского этапа чемпионата мира по гонкам «Формула Е». 

Заезды на электромобилях состоятся в ближайшую 
субботу, 6 июня. Маршрут трассы пройдет по историче-
скому центру столицы — Москворецкой набережной, Ки-
тайгородскому проезду, Славянской площади, Варварке 
и Москворецкой улицах. Они будут перекрыты, поэтому 
власти города ехать в центр не советуют. Соревнования, 
как ожидается, в этот день посетят около 130 тыс человек. 

Право Правоведы предлагают установить особые стандарты 
для законотворческой работы

Учитесь правописанию
Владислав Куликов 

В
чера председатель Гос-
думы Сергей Нарыш-
кин призвал с осторож-
ностью относиться к 
предложениям по из-

менению Конституции.
«Право по своей природе 

весьма консервативно. Ведь оно 
призвано оберегать общество и 
власть от ошибок, помогать най-
ти выход, если ошибки допуска-
ются, — заявил он. — К инициати-
вам по изменению текста Кон-
ституции — даже в нюансах — нуж-
но всегда относиться очень и 
очень осторожно, предельно ак-
куратно. Я не устаю об этом гово-
рить всем, и прежде всего моим 
коллегам — депутатам Госдумы».

Это заявление прозвучало на 
открытии 10-й международной 
школы-практикума молодых 
ученых-юристов в Институте за-
конодательства и сравнительно-
го правоведения при правитель-
стве РФ. Более 500 молодых ис-
следований получили уникаль-
ный шанс поработать с учеными-
правоведами с мировым именем, 
наладить профессиональные 
связи с коллегами из других 
стран. 

Кроме того, мероприятия 
школы способствуют становле-
нию молодых ученых, ориенти-
руя на изучение актуальных про-
блем правовой сферы. Например, 
заместитель председателя СКР 
Александр Федоров призвал про-
вести криминологическое иссле-
дование корпоративной пре-
ступности. Подобные работы 
призваны помочь с введением 
уголовной ответственности юри-
дических лиц. Соответствующий 

законопроект уже обсуждается в 
Госдуме, но дело идет непросто. 
Есть противники идеи, которые 
считают, что ничего подобного в 
нашем праве не может быть в 
принципе.

«Но сколько можно, как стра-
ус, прятать голову в песок и де-
лать вид, что преступления могут 
совершаться только физически-
ми лицами, и не могут — юриди-
ческими, — заявил Александр Фе-
доров. — Необходимо провести 
исследования, чтобы разрабо-
тать учение о юридическом лице 
как субъекте преступления и 
субъекте ответственности. Край-
не важно учиться на ошибках 
других и брать на вооружение 
все лучшее, что работает».

Он привел в пример опыт Ки-
тая, где была введена ответствен-
ность юридических лиц за кор-
рупцию и контрабанду.

По словам экспертов, законо-
проект, который внесен в Госду-
му, в любом случае имеет опреде-
ленные недостатки, поэтому не-
обходима его серьезная прора-
ботка. Также здесь действитель-
но нужны серьезные научные ис-
следования, только механиче-
ским введением определенных 
статей не обойтись. Например, 
если фирма попадет под уголов-
ную статью, то могут возникнуть 
проблемы у людей, которые с ней 
связаны, но никакого отношения 
к преступлениям не имеют. Допу-
стим, акционеры, дольщики и т. 
п. Однако сторонники идеи пола-
гают, что это не камни преткно-
вения, а просто проблемы, кото-
рые надо решать. 

В свою очередь, директор Ин-
ститута законодательства и 
сравнительного правоведения 

при правительстве РФ, вице-
президент РАН Талия Хабриева 
заявила, что необходимо разра-
ботать стандарты правотворче-

ства. Необходимы также стан-
дарты профессиональной подго-
товки специалистов по правот-
ворчеству.

Институт законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве России пред-
лагает развернуть подготовку 
специалистов по законотворче-
ской работе. Это будут юристы, не 
просто разбирающиеся в законах, 
но и сами умеющие их писать.

В ближайшее время институт 
законодательства, который, 
кстати, является основным пра-
вительственным экспертным уч-
реждением по правовым вопро-

сам, откроет специализирован-
ную магистратуру по правотвор-
честву.

«Необходима также коррек-
тировка учебных программ дру-
гих российских образователь-
ных центров, — говорит Талия Ха-
бриева. — В настоящее время во-
просы правотворчества рассма-
триваются в узком формате 
учебных курсов теории государ-
ства и права и конституционного 
права». По ее словам, этого недо-
статочно. Поэтому институт 
предлагает ввести в учебные пла-
ны юридических вузов новую 
учебную дисциплину «Теория и 
практика нормотворчества». 
Тогда юристы будут получать 
специальную подготовку именно 
по нормотворчеству.

«Важно также обеспечить со-
блюдение профессиональных 
этических правил, подобно пра-
вилам депутатской этики, — зая-
вила она. — Для этого представля-
ется актуальным разработка 
Профессионального стандарта и 
этических правил экспертной за-
конотворческой деятельности». 

Еще одна новость, прозвучав-
шая вчера: в ближайшее время 
будет закончена работа над кон-
цепцией законопроекта о науке и 
научной деятельности. Об этом 
сообщила первый заместитель 
министра образования и науки 
Российской Федерации Наталья 
Третьяк. По ее словам, необходи-
мо прописать правовой статус 
ученого, меры государственной 
гарантии и поддержки. Разраба-
тываются также такие понятия, 
как научное творчество, научно-
экспертная и научно-просвети-
тельская деятельность — именно с 
юридической точки зрения.

Акцент

 Молодых юристов попросили 
заняться исследованиями, 
как ввести уголовную ответ-
ственность юридических лиц
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Председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин призвал осторожней 
относиться к инициативам по изме-
нению Конституции.
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Саратове открывается 
представительная между-
народная научная конфе-

ренция «Историко-археологи-
ческое наследие Золотой Орды 
на территории саратовского По-
волжья: Увек — прошлое, настоя-
щее, будущее». Конференция, 
которая организуется прави-
тельством Саратовской облас-
ти, Академией наук республики 
Татарстан, Национальным ис-
следовательским Саратовским 
госуниверситетом и Региональ-
ной татарской национально-
культурной автономией, собе-
рет больше 70 российских и за-
рубежных ученых из Казахста-
на, Узбекистана, Венгрии, Швей-
царии, США, Турции, Финлян-
дии, занимающихся изучением 
этого периода отечественной 
истории. Накануне мы встрети-
лись с сопредседателем оргко-
митета конференции, кандида-
том исторических наук, сопред-
седателем Совета федеральной 
национально-культурной авто-
номии татар Камилем Аблязо-
вым.

— Камиль Алимович, необычная 
история золотоордынского го-
рода Укека, который как анти-
чные Помпеи исчез, образно го-
воря, за одну ночь, во многом 
изучена, но широкому читате-
лю, тем более за пределами По-
волжья, мало известна, что это 
был за город?
— Действительно, на современ-
ных географических картах Уке-
ка нет, но в XIII—XV веках он был 
широко известен. Это был круп-
ный для своего времени город, 
возникший на перекрестье тор-
говых путей. Здесь проживало 
около 20-25 тысяч человек, для 
сравнения население Москвы со-
ставляло тогда 5 тысяч жителей. 

В Укеке чеканилась золотоор-
дынская монета. Дома богатых го-
рожан, медресе, караван-сараи, 
общественные бани, мавзолеи со-
оружались из хорошо обожжен-
ного кирпича местного произ-
водства. Фасады зданий и внут-
ренние помещения украшались 
майоликовыми панно из разно-
цветных изразцов, а также роспи-
сями. Полы в жилищах были обог-
реваемые. В городе имелся водо-
провод и канализация.

Укек являлся олицетворени-
ем нового этапа в истории евро-
азиатской цивилизации, кото-
рый характеризовался сближе-
нием многочисленных этносов, 
движением к новым технологи-
ям, созданием новых государс-
твенных институтов. Для своего 
времени Укек представлял пере-
довое общество, где политичес-
кие и межконфессиональные от-
ношения не играли важной роли, 
в городе, это показывают архео-
логические раскопки, мирно 
жили представители разных на-
циональностей и верований. 

Во второй половине XIV века 
на территории Укека происходит 
целая череда крупных оползней, 
которые погребли под собой боль-
шую часть города и разрушили 
ханский дворец. Два столетия 
спустя и позже местные жители 
рассказывали об этих событиях 
путешественникам. В конце 90-х 
годов XX — начале XXI века на тер-
ритории Увекского городища 
проводились исследования, я был 
одним из участников, с использо-
ванием новых геофизических тех-
нологий, которые подтвердили 
гипотезу гибели золотоордынс-
кого города Укек в результате 
природного катаклизма. 

Однако люди продолжали 
здесь жить и позже. Это под-
тверждается археологическими 
находками керамики, старин-
ных монет и других артефактов. 

— Чем интересен древний Укек с 
археологической точки зрения 
в ряду других памятников золо-
тоордынской культуры?
— Развалины Укека еще во второй 
половине XVIII столетия были 
исследованы и описаны акаде-
миками Лепехиным и Фальком. 
К первым археологическим рас-
копкам приступили в XIX веке. 
Еще в конце XIX—начале XX века 
считалось, что «по интересу на-
ходок Увек не уступает Болгару, 
а в чем-то его превосходит».

Конечно, на протяжении сто-
летий много ценностей было без-
возвратно утрачено. Так,  только 
коллекция увекских древностей 
саратовского архиепископа Афа-
насия, следов которой не оста-
лось, оценивалась современни-
ками в громадную по тем време-
нам сумму — 100 тысяч рублей. 

Очень важно, что проведен-
ные в 2001— 2006 годах комплек-
сные геолого-археологические 
исследования показали, что 
часть территории Золотоордын-
ского Укека осталась нетрону-
той, сохранилась, погребенная 
многослойными оползневыми 
отложениями, и представляет 
большой интерес для масштаб-
ных археологических работ. 
Нужно подчеркнуть большую 
роль в проведении этих исследо-
ваний докторанта, доцента Сара-
товского государственного уни-
верситета Рустама Адыгамовича 
Сингатулина, кандидата геогра-
фических наук, геолога и краеве-
да Светланы Александровны Бра-
ташовой и других саратовских 
ученых. 

В настоящее время раскопано 
не более 10 процентов террито-
рии Укека. Примерно треть горо-
да ушла под воду, когда была пос-
троена Волжская ГЭС и образо-

валось Волгоградское водохрани-
лище. Однако значительная часть 
города все еще дожидается иссле-
дователей. Оползень законсерви-
ровал многие здания и сооруже-
ния, некоторые из которых нахо-
дятся под слоем земли до 12 мет-
ров. Эта ситуация уникальная не 
только для нашей страны, но и 
мира. У нас есть возможность 
возродить древний город в качес-
тве грандиозного музея под от-
крытым небом. 

— Насколько существует преемс-
твенность между Саратовом и 
Укеком? Недавно было высказа-
но предложение пересмотреть 
дату рождения города, начав от-
счет как раз с XIII века с основа-
ния Укека. Для многих это зву-
чит непривычно.
— Современный Саратов и сред-
невековый Укек нередко воспри-
нимаются как разные города, 
хотя территориально совпадают, 

различия в восприятии истори-
ческого процесса мешают уви-
деть преемственность. 

Вообще это редкость, если 
брать другие волжские города, 
там связи такой нет, например, 
Булгар находится в 70 километ-
рах от Казани. А Увекское городи-
ще — вот оно, в черте Саратова.

Примечательно, что местопо-
ложение Саратова менялось не-
сколько раз, его строили и на ле-
вом берегу Волги — неудачно, и не 
случайно, что в итоге перенесли 
на правый берег, на территорию, 
примыкавшую к Увекскому горо-
дищу, потому что именно это на-
иболее удачное место для основа-
ния города, выбранное предыду-
щими поколениями. 

Но Саратов и Увек связаны, не 
только территориально, но и ис-
торически. Старое название Укек 
исчезает с карт как раз после по-
явления нового города — Сарато-
ва. Здания Укека, уцелевшие пос-

ле оползня, были разобраны и ис-
пользованы в качестве фунда-
мента при постройке домов в Са-
ратове, камнем с территории го-
родища замостили саратовские 
улицы. Главное же, что потомки 
жителей древнего Укека стали на-
селением нового города, именно 
с этим связано, что Саратов для 
татар не только нашего региона, 
но и значительных районов со-
седних областей всегда оставался 
как бы центром особого культур-
ного притяжения, люди помнили 
о своих корнях.

Убежден, восстановление ис-
тинного возраста Саратова важ-
но для всех его жителей, посколь-
ку делает историю родного горо-
да более полной, насыщенной, 
интересной. 

— В связи с этим не случайно, на-
верное, что в последние годы все 

большую популярность у сара-
товцев приобретает фестиваль 
исторической реконструкции 
«Один день из жизни средневе-
кового города», который прово-
дится на территории городища и 
совпадает с празднованием Дня 
города? 
— Мы очень благодарны админис-
трации Саратова за поддержку 
идеи, предложенной и впервые 
реализованной в 2010 году моло-
дежной организацией Региональ-
ной татарской национально-
культурной автономии. 

Особая признательность — 
правительству Саратовской об-
ласти за то, что оно выступило 
организатором международной 
научной конференции, подде-
рживает планы по развитию ту-
ристического потенциала Увека. 

Очень много сделал для попу-
ляризации Увекского городища 
замечательный журналист, со-
здатель и постоянный ведущий 
телевизионной передачи «Не за 
тридевять земель» Дмитрий Сер-
геевич Худяков.

В начале 2000-х годов была со-
здана инициативная группа по 
историко-культурному наследию 
Увека, в которой участвовали 
ученые и краеведы: доцент СГУ 
Валерий Григорьевич Миронов, 
доктора исторических наук Фрид 
Айниевич Рашитов, Ришат Сафо-
вич Туктаров и Александр Ивано-
вич Юдин, а также Александр 
Сергеевич Папшев. Они провели 
большую работу по проблемам 
охраны памятника, разработке 
туристических маршрутов, ис-
следованию городища. 

Активно поддержал геофизи-
ческие и археологические рабо-
ты на Увеке, а также туристичес-
кий проект «Золотоордынский 
город Укек», возглавлявший в то 
время Саратовскую торгово-про-
мышленную палату Виктор Ива-
нович Федотов. 

— Насколько проработаны планы 
создания в Увеке музейного ком-
плекса?
— Предложения создать музей в 
Увеке, чтобы сохранить уникаль-
ный памятник, появились еще в 
конце XIX века, когда началjсь 
промышленное освоение этой 
территории. Первые проекты по 
музеефикации Увекского городи-

ща были представлены в 2002—
2003 годах на научно-практичес-
ких конференциях, проведенных 
по инициативе Региональной та-
тарской национально-культур-
ной автономии. 

В середине прошлого десяти-
летия был создан инновацион-
ный проект «Виртуальный Укек» 
На его базе при поддержке ми-
нистерства культуры РФ реали-
зуется новый проект по инфор-
мационно-аналитическому осве-
щению научно-исследователь-
ских и образовательных мероп-
риятий на территории регио-
нального памятника культуры 
«Увекское городище». 

Мне стоило немалых усилий 
добиться приезда в Увек в 2002 
году экспертов ЮНЕСКО, кото-
рые помогли сделать нам боль-
шой шаг — наметить дальнейшие 
планы по сохранению этого па-
мятника.

Увекское городище, безуслов-
но, заслуживает того, чтобы стать 
объектом всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Этот уникальный ар-
хеологический комплекс доказы-
вает существование в Поволжье 
передовых для того времени гра-
достроительных, металлургичес-
ких, гончарных и иных техноло-
гий, высокого уровня материаль-
ной культуры. Обретение такого 
статуса позволит не только луч-
ше сохранить уникальный памят-
ник, но и создаст в регионе новую 
точку притяжения для внутрен-
него и особенно въездного туриз-
ма, включит Увек в маршруты по 
объектам наследия ЮНЕСКО. 

В то же время движение в этом 
направлении особенно важно 
именно сегодня, когда внимание 
российского общества привлече-
но к проблеме объективного от-
ражения многовековой истории 
нашего государства. 

Выстраивая и развивая эконо-
мические отношения с Китаем, 
Индией, другими странами Вос-
тока, создавая новый транспорт-
ный коридор Европа — Азия через 
Саратов, мы возрождаем веко-
вые традиции Великого шелково-
го пути, который раньше здесь 
проходил. Это еще одно веское 
основание обернуться лицом к 
древнему Укеку. 

Подготовил Андрей Куликов

ДАЛЕКОЕ — БЛИЗКОЕ

Волжские Помпеи возрождаются

С увекских гор кажется, за сотни 
лет Волга не изменилась

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Владимир Баршев

С
толичная Госавтоинспек-
ция за довольно короткое 
время собрала довольно 

ощутимый урожай поддельных 
водительских удостоверений. 

Наибольшее количество подде-
лок — это иностранные водитель-
ские удостоверения. У нас разре-
шено управлять автомобилем по 
правам, выданным где-то в быв-
ших союзных республиках, а ныне 
иностранных государствах, если к 
этим правам приложен перевод. 
Однако установить подлинность 
таких удостоверений российско-
му сотруднику ГИБДД довольно 
сложно. Но именно иностранные 
поддельные права попадаются 
наиболее часто. Если учесть, что 
многие гастарбайтеры с такими 
правами работают в такси или на 
общественном транспорте, то по 
столичным улицам становится 
страшно передвигаться даже 
пешком. 

Напомним, что с 1 июня дол-
жен был вступить в силу закон, ко-
торый запрещает нанимать на ра-
боту в качестве водителей гра-
ждан без российских прав. Однако 
депутаты перенесли вступление в 
силу этих поправок на 2017 год. 

Проверить, выдавались ли 
права такому-то гражданину Тад-
жикистана, Узбекистана, Казахс-
тана, довольно сложно. А вот ку-
пить в этих странах права до-
вольно легко. Поэтому и выросло 
количество таких как бы водите-
лей на дорогах. 

Впрочем, зачастую попадают-
ся с подделками и наши соотече-
ственники. Из свеженького: 1 

июня в 11.30 сотрудник ДПС 
остановил на улице 1905 года 
«Лексус». Водитель предъявил 
водительское удостоверение, ко-
торое вызвало некоторые сомне-
ния. 

Позже выяснилось, что води-
тельское удостоверение мало 
того что оказалось поддельным, 
так еще и оформленным на чужое 
имя.  35-летний уроженец  Влади-
кавказа был доставлен в ОМВД 
России по району Пресненский.

По факту использования 
фальшивого удостоверения воз-
буждено уголовное дело по части 
3 статьи 327 УК РФ. В этот же 
день в 15.30 в центре города на 
улице Таганская был остановлен 
автомобиль «Киа Рио» под управ-
лением 25-летнего москвича. В 
ходе проверки его водительского 
удостоверения инспекторы 
ГИБДД усомнились в подлинно-
сти документа и доставили авто-
мобилиста в ОМВД России по 
району Таганский. Проведенной 
экспертизой было установлено, 
что водительское удостоверение 
подделано. Также возбуждено 
уголовное дело по части 3 статьи 
327 УК РФ.

Кроме того в этот же день еще 
несколько водителей с поддель-
ными правами были задержаны 
на севере и востоке столицы. 

Надо сказать, что такой рез-
кий скачок интереса к поддель-
ным документам объяснить до-
вольно просто. Наступил сезон, 
когда хочется поехать куда-ни-
будь за рулем. Получить права 
как положено — не самый про-
стой путь. Но есть большое коли-
чество сайтов, где предлагается 
за умеренную плату — примерно 
в стоимость обучения — купить 
права. При этом на сайтах гаран-
тируют, что права будут подлин-
ные. Однако, вот незадача, чело-
век платит за пластиковую кар-
точку, которую лишь можно по-
весить дома в качестве сувенира. 
Документы, которые продают в 
переходах, доставляют домой с 
курьером — априори шедевры по-
лиграфической промышленно-
сти, но никак не водительские 
удостоверения. 

Страшно, что те, кто купил 
себе права, пребывают в полной 
уверенности, что они не пред-
ставляют опасности для окружа-
ющих. Или им на это наплевать. 

Выезжайте по карте

За прошедший год и за 
текущий не было предъ-
явлено ни одного гаран-

тийного требования. Эти требова-
ния предъявляются, если страхов-
щик не выплачивает по предъяв-
ленному убытку. Тогда за него пла-
тит РСА из специального фонда. 

То есть все страховщики — чле-
ны российского бюро «Зеленая 
карта» исполнили свои обязан-
ности в полном объеме. Более 
того, согласно статистике, сред-
ний срок выплат у нас составляет 
всего 20 дней, в то время как по 
требованиям на это отводится 2 
месяца. Проверка «зеленой кар-
ты» у нас проводится за 10 дней. 
А по регламенту на это отведено 
1,5 месяца. 

То есть так быстро наши стра-
ховщики реагируют на претен-
зии иностранных водителей, ко-
торые пострадали в результате 
аварии по вине наших отечест-
венных автовладельцев. 

Если бы они так же быстро и 
качественно реагировали на 
убытки наших российских авто-
мобилистов по договорам ОСА-
ГО, то не было бы такого количе-
ства судебных разбирательств, и 
никто бы не ограничил действие 
лицензии крупнейшей страховой 
компании на рынке «автогра-
жданки».

Но вернемся к «Зеленой кар-
те». Благодаря таким достижени-
ям наших страховых компаний 
РСА удалось стать реальным и по-
стоянным членом системы «Зеле-
ная карта». Что это дает и кому?

Снизился размер банковской 
гарантии с 11 миллионов евро до 
9 миллионов. Страховщикам, ко-
торые уже положили свои деньги 
в нужном объеме на нужный 
счет, разницу уже компенсирова-
ли. Кстати, надо сказать, что в си-
стеме «Зеленая карта» работают 
только 10 страховых компаний. 

На наших отечественных ав-
товладельцах получение этих при-
вилегий отразится только в том, 

что к их страховке будут отно-
ситься с еще большим доверием. 

Надо сказать, что Генеральная 
ассамблея Совета страховых 
бюро «Зеленая карта» утвердила 
решение, по которому страховые 
случаи с иностранцами на терри-
тории Крыма и города Севасто-
поля урегулирует РСА. 

Напомним, что по спорным 
территориям «Зеленая карта» 
вопросов не решает. Например, 
из этой системы исключены Ко-
сово, Приднестровье, Северный 
Кипр. В следующем году в систе-
му должен войти Азербайджан, 
но не войдет территория Нагор-
ного Карабаха. 

Начиная с прошлого года ко-
личество проданных «Зеленых 
карт» довольно сильно упало. За 
первые три квартала оно сокра-
тилось на 30 процентов — это свя-
зано с тем, что российские гра-
ждане перестали ездить на Укра-
ину. А к концу года количество 
продаж упало на 50 процентов. 
Это связано с тем, что россияне 
перестали выезжать в скандинав-
ские страны. Однако в связи со 
стабилизацией курса да и нача-
лом турсезона количество про-
даж «Зеленых карт» может уве-
личиться. 

ПРОЕКТ Полиция получит 
возможность охранять 
губернаторов 
и глав госкорпораций

Пойдут 
в начальники

Петр Орлов

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел опубликовало дора-
ботанный законопроект, который позволит сотрудникам 
полиции брать под охрану руководителей регионов, глав 
государственных корпораций и стратегических пред-
приятий. Делаться это будет на договорной основе, вы-
рученные средства пойдут в бюджет.

Соответствующие поправки предлагается внести в 
закон о полиции. О том, что подобная инициатива разра-
батывается, стало известно еще в прошлом году. Проект 
предусматривает, что отдельными поручениями прези-
дента России на полицию могут возложить обязанность 
по охране высших должностных лиц субъектов Россий-
ской Федерации, глав госкорпораций, стратегических 
предприятий и т.п. Тарифы на подобную полицейскую 
работу будут определяться правительством страны. Так 
что после того, как будет дано соответствующее поруче-
ния главы государства, губернатору придется еще за-
ключить официальный договор с полицией. Как сообща-
лось ранее, МВД планирует создать сеть центров по обес-
печению безопасности высших должностных лиц регио-
нов. Именно они и будут заниматься охраной тех, кого 
будет разрешено взять под специальную охрану. В поряд-
ке эксперимента, кстати, уже было создано несколько 
подобных центров в ряде регионов.

Как поясняют эксперты, губернаторы не входят в спи-
сок госслужащих, попадающих под охрану ФСО. Многие 
из них нанимают собственную охрану.

СЛЕДСТВИЕ В СКР назвали 
имя свидетеля по делу 
о сбитом «Боинге»

Тайну хранили 
почти год

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ заявил, что спустя по-
чти год решил назвать имя украинского военнослужаще-
го, видевшего как погиб малайзийский самолет. И объя-
вил, что дал ему государственную охрану как свидетелю 
по делу о громкой трагедии.

Вот что заявил корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Владимир Маркин: 

— Обнародованные накануне выводы корпорации «Ал-
маз-Антей» о возможных причинах авиакатастрофы пас-
сажирского «Боинга», произошедшей 17 июля 2014 года, 
безусловно, вызывают интерес. Они будут в ближайшее 
время запрошены у представителей концерна, тщательно 
изучены и приобщены к материалам следствия. 

 Маркин напомнил, что ранее в рамках этого  уголов-
ного дела следствием совместно с оперативными служ-
бами были получены показания у гражданина Украины, 
который добровольно пересек государственную границу 
России и изъявил желание сотрудничать с российским 
следствием. Его до-
просили как свиде-
теля. Он сообщил, 
что проходил служ-
бу в ВВС Украины. 
Ему известно, что 17 
июля 2014 года по-
сле обеда на боевое 
задание вылетел са-
молет СУ-25 ВВС Ук-
раины, пилотируе-
мый капитаном Во-
лошиным. Этот са-
молет вернулся на 
аэродром с пустым 
боекомплектом, при этом Волошин пояснил своим со-
служивцам, что «самолет оказался не в то время и не в 
том месте». Позднее свидетель узнал, что в тот же день 
потерпел крушение гражданский самолет, принадлежав-
ший малайзийской авиакомпании. Маркин рассказал, 
что первоначально этому свидетелю на территории Рос-
сии была обеспечена государственная защита. Его пока-
зания были  проверены следователями, в том числе и на  
полиграфе. « Поскольку сейчас появляются все новые 
доказательства достоверности слов свидетеля, а также с 
учетом различных вбросов, касающихся сомнений от-
дельных ангажированных СМИ в реальном существова-
нии этого свидетеля, на этом этапе следствие приняло 
решение раскрыть информацию о нем», — заявил пред-
ставитель СКР. Этим свидетелем является гражданин Ук-
раины Агапов Евгений Владимирович, который прохо-
дил военную службу в должности механика авиационно-
го вооружения первой эскадрильи бригады тактической 
авиации ВВС Украины (воинская часть №А4465). И сей-
час он продолжает оставаться под российской госзащи-
той. Маркин уверяет, что следствием принимаются до-
полнительные меры, направленные на расследование 
версии, которую озвучил главный свидетель на допросе. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Прокуратура 
проверила 
фирмы, 
выполнявшие 
услуги за МЧС 

НЕ ХОЧЕШЬ 
ГОРЕТЬ — 
НЕ ПЛАТИ

Тимофей Борисов

УГОЛОВНЫЕ дела по ст.159 УК 
РФ — за мошенничество собира-
ется возбудить прокуратура про-
тив фирм-посредников, оказыва-
ющих платные услуги по проти-
вопожарной безопасности в шко-
лах и больницах.

По закону, обеспечение по-
жарной безопасности на соцобъ-
ектах является функцией МЧС, 
выполняемой бесплатно. Проку-
рорские проверки показали, что 
фирмы заключали договоры, по 
передаче тревожного сигнала и 
при этом не несли ответственно-
сти за доставку сигнала от школ 
в пожарные части. Плюс посред-
ническая деятельность на рынке 
противопожарных услуг на со-
цобъектах вообще запрещена.

Деятельность коммерсантов 
попала под запрет после внесе-
ния изменений в Закон № 123-
ФЗ «Технический регламент 
о требованиях пожарной безопа-
сности». В 2013 году суд в Ленин-
градской области отказал первой 
из таких фирм, пожаловавшейся 
на местную пожарную часть, ко-
торая отказалась от ее услуг. Суд 
в решении указал, что МЧС 
должно устанавливать собствен-
ное автоматическое оборудова-
ние и само отвечать за доставку 
тревожного сигнала напрямую 
без участия человека от соцобъ-
екта на пульт пожарных частей.

Но уже тогда было ясно, что 
посредники не захотят упускать 
лакомый кусок, когда можно за-
рабатывать деньги, используя 
ресурс МЧС. Так и получилось.

В некоторых регионах про-
верки в отношении такого вида 
надувательства еще идут. Первой 
итоги подвела прокуратура Са-
марской области. И они неутеши-
тельные.

В документе сказано: « …сиг-
налы сигнализации о возникно-
вении пожара…в подразделение 
пожарной охраны с объектов по-
жарной защиты — зданий образо-
вательных учреждений г.о. Сама-
ра не поступают».

То есть, если в школах города 
вспыхнет пожар, то пожарные о 
нем узнают последними. А все 
потому, что чиновники департа-
мента образования заключили 
договоры с фирмами-посредни-
ками по установке оборудова-
ния, которое не способно доста-
вить тревожный сигнал в МЧС.   

Случись сейчас пожар в шко-
ле, то виновных было бы не сы-
скать. В МЧС заявили бы, что там 
не имеют отношения к установке 
несертифицированного оборудо-
вания на сгоревшем объекте. А 
коммерсанты также «умыли бы 
руки». В соответствии с Законом 
№ 69-ФЗ «О пожарной безопа-
сности» коммерческие структу-
ры не могут нести ответственно-
сти за исполнение госфункции в 
области обеспечения пожарной 
безопасности на территории РФ.  

Сейчас материалы проверки 
направлены в следственные ор-
ганы МВД для возбуждения дел 
и определения состава преступ-
ления.   

Но иногда вместо того, чтобы 
на пушечный выстрел убрать по-
средников от школ и больниц, 
предпринимаются попытки лега-
лизовать их деятельность. То 
в регионах принимают противо-
речащие федеральному законо-
дательству приказы, то допуск 
посредников пытаются оправ-
дать необходимостью создания 
новых рабочих мест или конку-
ренции, то просто незаконно  
подключают «карманные» фир-
мы. При этом чиновники на ме-
стах, словно бы не понимают, что 
такими действиями госфункция 
перекладывается со специально 
созданного для этих целей МЧС 
России на коммерческие органи-
зации.

Не говоря о том, что крадутся 
бюджетные деньги, ведь фирмы 
просто врезаются в схему пря-
мой передачи сигнала от школ к 
пожарной части и получают ог-
ромные суммы по сути ни за что. 
Ведь у МЧС есть сертифициро-
ванное оборудование, которое 
в посредниках не нуждается.

Армия  Наши десантники и киргизский спецназ выбили «террористов» 
с аэродрома Кант

Бой на взлетной полосе

Юрий Гаврилов

Н
еподалеку от Бишке-
ка проходит такти-
ко-специальное уче-
ние,  на котором рос-
сийские десантники 

впервые действуют совместно с 
военнослужащими бригады спе-
циального назначения «Панте-
ра» Национальной гвардии Кир-
гизии. 

Военные двух стран бок о бок 
выполняют учебно-боевые зада-
чи в степи и горах, десантируют-
ся на незнакомые площадки, ве-
дут разведку местности с помо-
щью беспилотников и уничтожа-
ют «противника» во взаимодей-
ствии с летчиками армейской и 
штурмовой авиации базы ВВС 
России в Канте.

 — Наша цель — отработать сов-
местные задачи и действия, в том 
числе по защите расположенных 
на территории Киргизии россий-
ских объектов в случае осложне-
ния обстановки, — объяснил цель 
этого учения заместитель коман-
дующего Центральным военным 
округом РФ Евгений Устинов.

В южную республику коман-
дование ВДВ России направило 
разведывательный батальон 

Ивановской 98-й десантной ди-
визии. Около 500 солдат и офи-
церов этого соединения приле-
тели в Киргизию без штатного 
вооружения, а из техники взяли 
с собой только несколько авто-
мобилей. Всем необходимым 
для боевой работы на учении 
крылатую пехоту обеспечили на 
месте.

Вчера наши солдаты и офице-
ры вместе с киргизскими спецна-
зовцами десантировались с вер-
толетов Ми-8МТВ на аэродром 
Кант и выбили условных терро-
ристов из нескольких зданий 
российской авиабазы. 

Боевые действия продолжи-
лись в учебном центре Нацио-
нальной гвардии, где военные 
двух стран согласованно решали 

тактические и огневые задачи в 
городских условиях. 

Бой в населенном пункте весь-
ма специфичен — там сложно вое-
вать большими подразделения-
ми, в городе ограничена возмож-
ность использовать огневую и 
ударную мощь бронетехники.  
Поэтому для боевых действий в 
таких условиях создаются штур-
мовые группы в составе несколь-
ких человек. Каждая группа дей-
ствует на своем направлении или 
участке. 

Разведчиков ВДВ в России 
специально готовят к подобным 
операциям, и эти тренировки  
для ивановцев, похоже, не прош-
ли даром. Киргизские гвардейцы 
тоже не подвели — по оценке ру-
ководителей учения, на данном 

этапе  маневров они действовали 
слаженно, решительно и доста-
точно профессионально.

Теперь десантников и спецна-
зовцев ждут серьезные испыта-
ния в ущелье Татыр неподалеку 
от Чуйской долины.  Солдаты и 
офицеры с помощью специально-
го снаряжения сначала должны 
подняться в горы, а затем поста-
раться выбить с вершин засевше-
го там условного противника.  
Этот этап совместных учений 
станет завершающим.

В Минобороны России не видят 
ничего удивительного в том, что 
один из главных эпизодов учения 
в Киргизии посвящен защите рос-
сийских военных объектов. В ре-
спублике их четыре.  Помимо ави-
абазы в Канте, которая использу-
ется в интересах Организации До-
говора о коллективной безопасно-
сти, то есть работает в том числе 
на оборону Киргизии, здесь име-
ется узел связи ВМФ России — он 
стоит в поселке Чалдовар. Кроме 
того, в местечке Каракол на берегу 
озера Иссык-Куль уже несколько 
десятилетий базируется наш 
флотский испытательный центр. А 
в городе Майлуу-Суу располагает-
ся автономная сейсмическая 
станция Мин обороны России.

Все эти объекты мы держим в 
южной республике по согласо-
ванию с ее властями, за некото-
рые из них ежегодно выкладыва-
ем арендную плату. На террито-
рии военных городков действует 
российское законодательство, 
но оборонять их в чрезвычай-
ных ситуациях наши и киргиз-
ские солдаты будут сообща. Для 
отработки таких действий и ор-
ганизовали совместное учение 
ВДВ России и Нацгвардии Кир-
гизии.

Южные полигоны СНГ  десан-
тники из Иваново в последнее 
время осваивают достаточно ак-
тивно.  В середине мая два ба-
тальона этой дивизии вместе с 
подразделениями Ульяновской 
31-й бригады ВДВ перебросили в 
Таджикистан, где на полигоне 
«Харбмайдон» наши военные 
вместе с коллегами по Коллек-
тивным силам оперативного реа-
гирования ОДКБ, в том числе, ос-
воили прыжки с парашютом на 
незнакомую местность. 

В учении были задействованы 
около 500 российских солдат и 
офицеров, а также более полусот-
ни единиц их штатной техники - 
боевых машин десанта БМД-2 и 
грузовиков КамАЗ.

Руководители учения быстро убедились, что  бригада спецназа «Пантера» Национальной гвардии Киргизии хоро-
шо подготовлена к ведению  боевых действий в городских условиях.

Акцент

 Один из главных эпизодов 
проходящего в Киргизии 
учения посвящен защите рос-
сийских военных объектов

Акцент

 На водителя, воспользовав-
шегося чужими поддельными 
правами, возбудили 
уголовное дело

Свидетелем СКР 
является гражда-
нин Украины 
Евгений Агапов, 
служивший авиаци-
онным механиком

Самарская прокура-
тура установила, 
что сигналы о пожа-
ре из школ в пожар-
ные части города 
не поступают

Узнайте также: Какие 
автомобили подешевеют 
в 2015 году 
www.rg.ru/art/1121456

В уголовном деле о катастрофе  малайзийского «Боинга» 
Евгений Агапов считается главным свидетелем.

ПОЛИЦИЯ   В Москве все чаще задерживают 
водителей с поддельными удостоверениями

Предъявите ваши 
сувениры

1

Разведчики Ивановской 98-й дивизии ВДВ с захваченными  на аэродроме 
Кант «террористами» особо не церемонились. 
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Российская «зеле-
ная карта» не затя-
гивает выплаты 
постардавшим 
в ДТП иностранным 
гражданам

Видеозапись допроса главного свидетеля по делу 
о крушении Boeing на сайте 
www.rg.ru/art/1125974
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ПРОЧИТАНО В «НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС»

Европа не спешит
принимать мигрантов
с Украины

Куда украинцу 
податься?

Игорь Дунаевский

НЕСМОТРЯ на все заверения о «светлом европейском 
будущем» для Украины, страны Евросоюза не торопятся 
встречать беженцев из этой страны с распростертыми 
объятиями. К такому выводу в своей публикации при-
шла американская газета «Нью-Йорк таймс», корре-
спондент которой побывал в миграционных центрах 
Польши.

«После того как на востоке Украины вспыхнул кон-
фликт, поток мигрантов и беженцев из нее в Польшу 
и другие страны Евросоюза стал расти, однако теплого 
приема им не оказывают, — отмечает автор. — Власти Гер-
мании, Италии, Польши и других стран отклоняют по-
давляющее большинство заявлений от украинских пере-
селенцев или затягивают их рассмотрение». Причина та-
кой сдержанности проста и заключается в нежелании ев-
ропейцев открывать свои границы для армии ищущих 
работы мигрантов. Вместо этого им указывают на широ-
кие просторы Западной Украины. «Украина — большая 
страна. Конфликт охватывает только часть регионов, по-
этому украинцы могут бежать от него в другие регионы 
государства», — цитирует издание польского эксперта 
Марту Ярошевич. Беженцы из других конфликтных 
стран в массе своей без проблем получают убежище в Ев-
ропе. Страны ЕС удовлетворяют около 95 процентов та-
ких заявлений для беженцев из Сирии, 89 процентов 
для беженцев из Эритреи. Однако в 2014 году из 3 тысяч 
заявлений на убежище от граждан Украины положитель-
ный ответ получили лишь 150 человек. Для сравнения — 
в 2013 году около тысячи украинцев подали документы 
на предоставление убежища в странах ЕС, а в 2014 году 
их число превысило 14 тысяч.

Алексей Чуриков

П
олитика властей Канады 
по насильственному изъя-
тию детей аборигенов из 

их семей с последующим поме-
щением на принудительное об-
учение в специально созданные 
для этого школы является актом 
«культурного геноцида». К тако-
му заключению пришли экспер-
ты Комиссии по правде и прими-
рению, созданной специально 
для того, чтобы раз и навсегда по-
ставить точку в этом сложном 
и без преувеличения бесчеловеч-
ном периоде канадской истории.

Расследование комиссии дли-
лось более шести лет, в течение 
которых были собраны многочи-
сленные доказательства престу-
плений властей по отношению 
к коренным народам, населяв-
шим нынешнюю территорию Ка-
нады. Школы, о которых идет 
речь, финансируемые правитель-
ством, но управляемые в основ-
ном церковниками, просущест-
вовали с 1883 до 1998 года. Ре-
зультаты их работы выглядят не-
утешительными: более века де-
тей, вырванных из семей, прину-
дительно лишали исторической 
памяти, культуры и родного для 
них языка.

Более того, документально 
подтверждено, что «преподава-
тельский» состав школ относил-
ся к детям как к второсортным 
созданиям, издевался над ними, 
подвергая насилию, в том числе 

сексуального характера. В ре-
зультате подобных действий по-
гибли более 6 тысяч учеников, 
и эти цифры, согласно выводам 
экспертов, далеко не оконча-
тельные.

Следует отметить, что умер-
ших учеников в церковных шко-
лах хоронили тут же, на террито-
рии, при этом родителей, как 
правило, не ставили в извест-
ность о смерти их ребенка, а мо-
гила не имела каких-либо табли-
чек или надгробий, по которым 
можно было определить имя за-
хороненного здесь человека. По 
предварительным оценкам за все 
время существования этих школ 
через них прошли более 150 ты-
сяч детей.

 Основное заключение комис-
сии сводится к тому, что все поко-
ления канадского правительства 
и правящих кругов, с момента от-
крытия первой школы, были пре-
красно осведомлены как об их 
предназначении, так и о том, что 
в этих учреждениях на самом 

деле происходило. «Эти меры 
были частью политики местных 
властей по уничтожению корен-
ного населения как «инородного» 

и его насильственной ассимиля-
цией с белым населением. Поли-
тика культурного геноцида при-
менялась правительством для 
того, чтобы снять с себя любые 
юридические и финансовые по-
следствия по отношению к абори-
генам и отнятым у них землям 
и природным богатствам», — уве-
рены члены комиссии. Среди 
предложенных специалистами 
94 рекомендаций, которые необ-
ходимо выполнить нынешнему 
канадскому правительству, клю-
чевым является полная адапта-
ция Канадой Декларации о пра-
вах коренных народов ООН, при-

нятой в 2007 году Генассамблеей 
организации. Страна кленового 
листа наряду с США, Новой Зе-
ландией и Австралией поддержа-
ла документ лишь частично, что-
бы не признавать законных юри-
дических претензий от предста-
вителей коренных народов на 
земли и природные ресурсы. А од-
ной из первых стран, признавших 
на государственном уровне вину 
по отношению к аборигенам, где 
с 1998 года отмечается День по-
каяния, стала Австралия, хотя ее 
правительство избежало призна-
ния факта геноцида по отноше-
нию к коренному населению. 

КОНФЛИКТ Вопреки
рекомендациям ООН
Киев намерен усилить
блокаду Донбасса

Киев отрекся 
от прав человека

Петр Лихоманов

МОНИТОРИНГОВАЯ миссия ООН на Украине обнаро-
довала десятый по счету доклад о ситуации с правами че-
ловека на территории страны. Хотя международные эк-
сперты и наблюдатели постарались пропорционально 
распределить вину за происходящие на Донбассе нару-
шения прав человека между Вооруженными силами Ук-
раины (ВСУ) и народной милицией самопровозглашен-
ных республик, большая часть 32-страничного докумен-
та посвящена все же ситуации в самой Украине. Но эту 
часть текста в Киеве явно собираются игнорировать.

Докладчики констатировали, что с середины апреля 
2014 по 30 мая 2015 года на Донбассе погибли 6417 че-
ловек, включая как минимум 626 женщин и детей, 
15 962 человека числятся ранеными. Причем Верховный 
комиссар ООН по правам человека Зейд Раан аль-Ху-
сейн, представлявший документ, отметил, что «это кон-
сервативная оценка и реальные цифры могут быть зна-
чительно выше».

Преступлениям 
украинских военных 
в докладе уделено 
значительное ме-
сто — параграфы 
с 40-го по 49-й (на-
рушения ополчен-
цев описаны с 35-го 
по 39-й параграфы). 
Например, в параг-
рафе 42 описывает-
ся случай задержа-
ния неизвестными людьми без предъявления обвинений 
жителя Славянска, который провел 26 дней в «каменном 
мешке» высотой в полтора метра и площадью в один 
метр и от которого пытками выбивали признания в со-
трудничестве с ополченцами. Докладчики отмечают, что 
позже ответственность за задержание взяла на себя 
Служба безопасности Украины (СБУ), и этот человек 
до сих пор остается «под стражей». К слову, впервые эк-
сперты ООН пошли на сотрудничество с российскими 
общественными организациями, ведущими «реестр» 
преступлений украинских военных и спецслужб.

Однако всего в докладе 178 параграфов, и значитель-
ная их часть посвящена Украине условно «мирной». На-
пример, состоянию законности в стране, коррупции, ре-
лигии и иным темам, которые в Киеве очень не хотят об-
суждать. Например, говоря о свободе слова на Украине, 
докладчики неодобрительно отзываются о законода-
тельном запрете на работу российских СМИ в стране, 
упоминают львовского журналиста Руслана Коцабу, аре-
стованного СБУ за антивоенные призывы, и публициста 
Олеся Бузину, убитого за свои политические взгляды. 
Также отмечается отсутствие каких-либо удовлетвори-
тельных результатов в расследовании убийств на «евро-
майдане» в феврале 2014 года и массового убийства 
в Одессе 2 мая.

Наконец, международные эксперты критикуют эко-
номическую и транспортную блокаду так называемой 
«зоны АТО», которая нарушает базовые права человека, 
от которых Верховная рада, к слову, не так давно отказа-
лась. «Многие люди в возрасте, семьи с детьми не имеют 
источников дохода или лишены доступа к базовым соци-
альным услугам. А система разрешений, введенная влас-
тью, продолжает ограничивать свободу их передвиже-
ния. Также авторы отмечают многочисленные случаи 
мародерства со стороны так называемых «добровольче-
ских батальонов» и служащих ВСУ.

В ООН советуют Киеву отменить пропускную систе-
му в «зоне АТО». Но именно этого там не собираются де-
лать. «Президент Украины считает, что раковая опухоль 
подлежит блокаде. Практика главы Луганской военно-
гражданской администрации господина Москаля, кото-
рый запретил какое-либо передвижение транспорта с ок-
купированной территории, признана правильной, она 
должна быть распространена и на территорию Донецкой 
области», — заявил в день обнародования доклада глава 
президентской фракции в парламенте Юрий Луценко. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Националь ным 
школам
в Литве грозит
уничтожение

В ЛИЦЕЙ 
НЕ ПОПАДУТ

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЕ и русские школьни-
ки в Литве вчера не пошли на за-
нятия. Так нацменьшинства 
в стране протестует против ре-
формы образования, которая мо-
жет привести к фактическому 
уничтожению их школ.

Напомним, что в этом году 
школы в Литве переходят на но-
вую систему образования: вместо 
12 классов средней школы дети 
будут учиться в младшей школе, 
затем в гимназии, а затем — в ли-
цее. Но формировать лицейские 
классы польские и русские обра-
зовательные учреждения по зако-
ну уже не смогут. Кроме того, их 
угрожают «слить» с литовскими 
школами. Организаторы акции 
протеста обвиняют литовские 
власти в фактическом уничтоже-
нии 17 школ нацменьшинств 
Вильнюса, Вильнюсского района, 
Шальчининкайского района 
и Тракайского района. И, по дан-
ным польского телеканала 
TVN24, это не единственная про-
блема. В результате перехода 
на единый экзамен дети должны 
будут сдавать на литовском языке 
экзамены по предметам, которые 
они изучали в своих школах 
на польском или русском. 
«Школьное сообщество в отчая-
нии и собирается идти до кон-
ца», — заявил TVN24 депутат ли-
товского Сейма от «Избиратель-
ной акции поляков Литвы» Ярос-
лав Наркевич. Литва, как и Поль-
ша, — член Евросоюза, но уже 
10 лет, пока длится реформа обра-
зования, власти игнорируют 
не только протесты «своих» поля-
ков, но и мнение Варшавы. При 
этом поляки — самое многочи-
сленное национальное меньшин-
ство в Литве: примерно в 90 шко-
лах с польским языком учатся 
12 тысяч детей. 

ВЫБОРЫ

Президентом 
Латвии 
стал уроженец 
Псковской 
области

С ПЯТОЙ 
ПОПЫТКИ

Надежда Ермолаева

В СРЕДУ Сейм Латвии с пятой 
попытки избрал президентом 
страны министра обороны Рай-
монда Вейониса.

Интрига на выборах главы го-
сударства оставалась до момен-
та объявления результатов: уве-
ренности, что Вейонису удастся 
набрать заветный 51 голос, 
не было до последнего момента, 
так как входящие в правительст-
во националисты отказались его 
поддерживать. Но за нового гла-
ву государства проголосовали 
55 депутатов. Местные эксперты 
уверены, что необходимые 
для избрания голоса были обес-
печены оппозицией.

Биолог по образованию, Вей-
онис долгие годы являлся чле-
ном «Союза зеленых и крестьян» 
(СЗК). Эта партия опирается 
на хуторское население и нацио-
нальных капиталистов. СЗК на-
правлял Вейониса на разные по-
сты — много лет он был мини-
стром защиты окружающей сре-
ды и регионального развития, 
затем возглавил министерство 
обороны. В военном ведомстве 
он прославился фразой, ставшей 
крылатой: «Абрамсы» нам здесь 
не нужны, они потонут в первом 
же болоте».

Вейонис придерживается 
умеренных взглядов в вопросах 
национальной политики. Воз-
можно, это связано с тем, что он 
родился в Псковской области, а 
его мама по национальности рус-
ская. Как представитель смешан-
ной латышско-русской семьи, 
Вейонис в быту часто общается 
на русском. Латвийские полито-
логи прогнозируют, что Вейонис 
продолжит сбалансированную 
политику предшественника Анд-
риса Берзиньша: укрепление ат-
лантических связей, но без ссор 
с Россией. 

Вейонис приступит к испол-
нению обязанностей президента 
через месяц, 8 июля. Ему 48 лет, 
женат, окончил биологический 
факультет Латвийского универ-
ситета и финский Технический 
университет Тампере.

Герр Шульц
не в ладах с языком

В этих объяснениях 
все — от первого до по-
следнего слова — выгля-

дит лицемерным.
 Во-первых, Москва предоста-

вила Евросоюзу список не въезд-
ных политиков как жест доброй 
воли на условиях конфиденци-
альности, а в прессу эту инфор-
мацию передали чиновники из 
Брюсселя. Во-вторых, Европарла-
мент не является самостоятель-
ным государством, как бы того ни 
хотел герр Шульц. А потому нало-
женные им санкции на россий-
ское диппредставительство вы-
глядят, мягко говоря, нелепыми. 
Впрочем, только ли дело в само-
дурстве «капо»? В элементарной 
мстительности этого несостояв-
шегося футболиста и бывшего 
управляющего крошечным книж-
ным магазином: ведь нелицепри-
ятные комментарии российского 
постпреда в адрес принимаемых 
Европарламентом решений хоро-
шо известны. Так что появление 
российского «черного списка» 
дало герру Шульцу возможность 
уколоть дипломата, который не 
всегда подбирал слова, отзываясь 
о принятых евродепутатами ре-
шениях.

Впрочем, вся эта история, воз-
можно, имеет скрытую политиче-
скую подоплеку. На фоне попы-
ток главы европейской диплома-
тии Федерико Могерини вернуть 
конструктивность в отношения 
между Москвой и Брюсселем, Ев-
ропарламент, напротив, полити-

зированными, но лишенными 
здравого смысла резолюциями 
стремится помешать возобновле-
нию диалога. И герр Шульц при-
кладывает немало усилий, чтобы 
так продолжалось и впредь.

В этой связи стоит привести 
комментарий к скандалу вокруг 
пропусков в Европарламент за-
местителя министра иностран-
ных дел России Сергея Рябкова. 
Цитирую: «Коллега Чижов не 
очень потеряет, если не будет хо-
дить в зал Европарламента. В эту 
ассамблею можно в принципе не 
ходить — и без ограничений, и с 
ограничениями там делать нече-
го. Потому что, учитывая настро-
ения большинства членов ука-
занной ассамблеи, все, что они 
могут сказать, любые решения, 
которые они могут принять, за-
ранее просчитываемы и здравого 
смысла в этих решениях, по 
крайней мере в части, касающей-
ся России, к сожалению, с ка-
ждым месяцем все меньше».

«Что дальше? Духовные ко-
стры над российскими диплома-
тами, переходящие в сжигание их 

на брюссельских кострах?» — за-
дается вопросами в Фейсбуке за-
меститель директора Департа-
мента информации и печати 
МИД РФ Мария Захарова.

Однако, похоже, охота на 
«российских ведьм» уже набира-
ет обороты. Еще до появления 
российских «черных списков» 
представителям другой россий-
ской дипмиссии — при НАТО — за-
претили существовавший пре-
жде доступ в штаб-квартиру 
альянса. Исключение было сдела-
но для посла, замглавы миссии 
и пары технических сотрудни-
ков. Те, кто передал направлен-
ный в Брюссель по дипломатиче-
ским каналам российский «чер-
ный список» прессе, хорошо 
просчитали последствия своего 
шага и те демарши, на которые 
пойдут страны, чьи представите-
ли стали не въездными в Россию.

Об одной из готовящихся про-
вокаций сообщила «Независи-
мая газета». Так, в делегацию ни-
жней палаты французского пар-
ламента, которая посетит Мо-
скву 18 июня, возможно, будет 

включен один из фигурантов рос-
сийского «черного списка», гла-
ва группы Французской социали-
стической партии Брюно Ле Ру. 
Председатель парламента Клод 
Бартолон публично обещал раз-
вернуть всю делегацию в москов-
ском аэропорту, если Ле Ру не 
пройдет паспортный контроль.

В условиях антироссийской 
истерии, вызванной появлением 
российских «черных списков», 
герр Шульц рассчитал, что ему 
сойдет с рук и мелкая провока-
ция с пропусками для постпред-
ства РФ. И оказался прав: ни сре-
ди еврочиновников, ни среди ев-
ропейских политиков никто не 
пикнул, наблюдая за этим бюро-
кратическим произволом.

Впрочем, когда верстался но-
мер, стало понятным, что проте-
сты российской стороны не 
прошли даром — в Москве недвус-
мысленно дали понять, что не 
оставят ситуацию вокруг Чижо-
ва без адекватного ответа. О про-

изошедших изменениях сообщил 
сам постпред России при ЕС. По 
словам Чижова, пресса «неверно 
интерпретировала фразу Марти-
на Шульца». Теперь же, после 
того как трудности перевода 
остались позади, Чижов сооб-
щил, что свободный вход для него 
и еще одного российского дипло-
мата в Европарламент никто не 
отменял. Однако другим сотруд-
никам постпредства придется 
оформлять разовые запросы на 
вход в ассамблею. Аналогично 
в разовом порядке будут рассма-
триваться запросы на доступ 
в Европарламент для российских 
парламентариев.

Владимир Чижов: Введенные 
для сотрудников постпредства огра-
ничения явно политизированные. 

Акцент

 В Москве дали понять,
что не оставят ситуацию 
вокруг Чижова без ответа

Сергей Караганов:
Запад, проигрывая, стал 
нарушать все моральные 
нормы — подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1125663

Дети канадских аборигенов проходят медосмотр в церковной школе. 

1

Видеорепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1125843

ГРОМКОЕ ДЕЛО Правительство Канады обвинили в «культурном геноциде» 

Без права на память
Акцент

 Канада не признает 
юридических претензий 
коренных народов на земли 
и природные ресурсы

Владимир Чижов,
Постоянный представитель России при ЕС:

В Европарламент хожу регулярно, но не каждый день. Но мои сотрудники там 

бывают практически ежедневно, поскольку в ЕП проходит масса открытых слу-

шаний и масса интересных вещей. То есть решение (об ограничении доступа со-

трудников постпредства в Европарламент. — Ред.) может сказаться на работе 

постпредства. Это единоличное решение председателя Европарламента Мар-

тина Шульца, о котором он объявил сразу после нашего с ним телефонного раз-

говора. По сути, это явно политизированное, необоснованное и ничем 

не оправданное решение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

R
E

U
T

E
R

S
R

E
U

T
E

R
S

Преступлениям 
украинских воен-
ных в докладе ООН 
уделены параграфы 
с 40-го по 49-й

Читайте также:
Украинцы стали массово продавать свои паспорта 
www.rg.ru/art/1123732
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ПРОБЛЕМА Человечество 
утрачивает навык чтения,
об этом свидетельствуют 
исследования 
клинических психологов

Без книги 
едет крыша

Наталья Соколова

НЕДАВНЕЕ исследование «Левада-центра» выявило, что 
электронные книги пока не стали у россиян популярнее 
бумажных: 67% респондентов в течение последних 
12 месяцев хотя бы раз читали бумажные книги, а книги 
на цифровых носителях лишь 19%. Как влияют Интернет 
и электронные носители на восприятие информации 
и почему не читать литературу вредно для психики, 
об этом «РГ» поговорила с кандидатом психологических 
наук, доцентом кафедры нейро- и патопсихологии фа-
культета психологии МГУ Ильей Плужниковым.

Илья Валерьевич, как изменилась роль чтения в общест-
ве? Правда ли, что чтение из процесса накопления зна-
ний и информации превратилось в процесс распростра-
нения и использования информации?
ИЛЬЯ ПЛУЖНИКОВ: Отчасти это так. Чтение — это не только по-
лучение информации, оно развивает память, несет воспи-
тательный момент. 
Литература несет 
модели поведения в 
обществе. Также чте-
ние — это процессу-
альная эмоция, удо-
вольствие доставля-
ет сам процесс. Сей-
час ситуация изме-
нилась. 35% населе-
ния вообще не чита-
ют книги. 44% не от-
крывали ни одной 
книги за год, а сам 
процесс чтения нра-
вится только 17%. 
Это данные, которые 
получило министерство культуры. Обратите внимание, 
чтение — это чисто человеческая функция, возникшая в 
процессе эволюции. Если мы по каким-то причинам утра-
чиваем ее, не является это симптомом того, что мы дегра-
дируем? Может, это громко сказано. В любом случае это 
тревожный симптом для нас, клинических психологов.

Сейчас на нас обрушился огромный поток информа-
ции — мы читаем новости в Интернете, смотрим френд-
ленты в соцсетях. Как человек справляется с такой ин-
формационной перегрузкой?
ИЛЬЯ ПЛУЖНИКОВ: Я не большой сторонник концепции ин-
формационной перегрузки. Психика пластична. При та-
ком большом объеме поступающей информации не хва-
тает ресурса для ее критической обработки, понима-
ния, — что важно и что не важно.  

Есть ли разница в восприятии бумажной книги и ее элек-
тронного аналога?
ИЛЬЯ ПЛУЖНИКОВ: Для человека важно запоминание смы-
словой информации — того, что важно для понимания 
любого текста в книге, — это фабула, сюжет. В Интернете 
идет запоминание поверхностной информации, потому 
что сюжета нет, все безгранично. Даже если это книга бу-
мажная, переведенная в цифровой формат. Мы не знаем, 
когда она закончится, и нам приходится ориентировать-
ся на поверхностный слой. Электронный ресурс ориен-
тирован на прагматизм — нам нужно получить информа-
цию, а бумажные книги — это и письменность как тако-
вая, письмо ради письма, чтение ради чтения. 

Если один человек прочитал на бумаге «Войну и мир», 
а другой — на электронном носителе, они по-разному 
воспримут этот роман?
ИЛЬЯ ПЛУЖНИКОВ: Прочел человек «Войну и мир» — слава 
Богу. Не важно, на каком носителе. Этот пример не очень 
удачный. Взрослому человеку, умеющему читать, моти-
вированному и любящему это занятие, носитель не ва-
жен. Но если мы возьмем детей, велика вероятность, что 
они читают литературу и новости в Интернете по одним 
и тем же законам — для них это единый процесс, они его 

не разделяют. То есть 
они будут читать по-
верхностно. Когда 
они станут взрослы-
ми, мы с большой ве-
роятностью заметим 
некоторые измене-
ния в их психиче-
ской деятельности. 

Какие, например?
ИЛЬЯ ПЛУЖНИКОВ: Это 
может привести к 
проблемам с пове-
денческим контр-

олем. Сегодня мы — заложники клипового мышления. 
Чтение редуцируется, а вся культура представлена в кар-
тинках. При психологическом обследовании детей и под-
ростков мы видим, что у них наблюдается дефицит слухо-
речевой памяти, они не удерживают информацию на 
слух, быстро забывают. Дети, которые больше времени 
проводят в Интернете, читают краткие пересказы произ-
ведений для школы, не усваивают не только те ценности, 
эмоции, смыслы, которые заложены в контенте, но и фор-
му. Любое хорошее произведение — некий нарратив, в ко-
тором представлены структурные элементы — экспози-
ция, завязка, развитие действия, кульминация, развязка 
и постпозиция. Человек, который не читает литературу, 
не усваивает структурные элементы нарратива. А это ве-
дет к тому, что он не усваивает временную перспективу. 
Он становится своего рода наркоманом, у которого нет 
временной перспективы (он живет только в настоящем, 
от дозы до дозы). У человека не развивается деятельность 
как целостная активность, цель и мотив. Это приводит к 
импульсивности, трудностям планирования, дефициту 
временной перспективы. Но, повторюсь, для взрослого 
человека не имеет значения, с какого ресурса читать, по-
бочный эффект мегатекста он легко преодолевает. 

Как далеко нас может завести клиповое мышление?
ИЛЬЯ ПЛУЖНИКОВ: Не знаю. Может, появится новый человек, 
наступит Золотой век. Но многие ученые подчеркивают, 
что ни одного великого открытия во второй половине XX 
века совершено не было. Где новые теории, которые объя-
сняли бы физический мир? В гуманитарных науках новых 
теорий тоже нет. У нас быстро развиваются технологии — 
Интернет, мобильная связь, пластическая хирургия, кло-
нирование. Если раньше мы владели информационными 
технологиями, то теперь информационные технологии 
владеют нами. Не повод ли это, чтобы задуматься?

ВЫСТАВКА В фонде «Екатерина» показывают китайское искусство 
и защищают хищников

Зубы свело
Жанна Васильева 

В
ыставка «Об акулах и чело-
вечестве», которая откры-
лась в фонде «Екатерина», в 

Москве, можно сказать, прое-
здом — из Монако в Пекин. 

Изначально проект создавал-
с я  к и т а й с к о й  к о м п а н и е й 
Parkview, активно продвигающей 
современное китайское искусст-
во в Азии (у Parkview свои гале-
реи в Шанхае, Гонконге, Тайбэе, а 
также арт-центр 798 Art Zone в 
Пекине) и Европе, для Монако. 
Точнее, для знаменитого Океа-
нографического музея Монако, 
пять лет назад отметившего сто-
летие, известного тем, что рядом 
с аквариумами и историческими 
коллекциями показывается сов-
ременное искусство. В частности, 
там были большие выставки Дэ-
миана Хёрста (2010) и Марка Ку-
инна (2012). Но затем проект «Об 
акулах и человечестве», в подго-
товке которого участвовали так-
же Национальный музей Китая и 
негосударственная международ-
ная организация WildAid, было 
решено показать и в Москве в 
фонде «Екатерина», включив ра-
боты российских художников. 
Куратор Хуан Ду выбрал объекты 
Андрея Филиппова, картины 
Дмитрия Плавинского, а также 
Александра Виноградова и Влади-
мира Дубосарского. 

Наверняка, в стенах Океаног-
рафического музея проект «Об 
акулах и человечестве» выглядел 
антиподом знаменитой серии 
«Естественная история» Дэмиана 
Хёрста. У Хёрста, который поме-
щал акул (как и овечку, голубя и 
насекомых) в формальдегид и вы-
ставлял их в прозрачных боксах-
витринах, его объекты «Естест-

венной истории» в музее оказы-
вались как дома... Другое дело — 
китайский проект «Об акулах и 
человечестве». Тут акула не эк-
спонат, а, наоборот, главный ге-
рой, страдающий от ненасытного 
человечества. Если Хёрст играет 
на пограничной территории — 
между историей искусства и исто-
рией науки, то кураторский про-
ект Хуана Ду располагается в про-
странстве между искусством и со-
циальной рекламой, призываю-
щей отказаться от покупки супа 
из акульих плавников. 

При том, что проект «Об аку-
лах и человечестве» явно соци-
ального свойства, нельзя не заме-
тить, что сделан он интересно. 

Среди самых впечатляющих ра-
бот — видео с записью перформан-
са Вэн Фэня, который плавает в 
десятиметровом бассейне вместе 
с акулами. Саспенса хватит на лю-
бой триллер. 

Собственно, вся экспозиция 
строится на контрасте саспенса и 
философической созерцательно-
сти. Саспенс предполагает пере-
живание зрителем опасности. В 
данном случае ему предлагается 

разделить ужас не от встречи че-
ловека с акулой в открытом море, 
а, наоборот, предчувствие смер-
тельной опасности акулой при 
встрече с человеком в океане. До-
статочно посмотреть на эффек-
тную работу Юй Яна, в которой 
абрис скульптуры акулы создан 
из реальных гарпунов, или на 
«Почетную гробницу» Чжэн Лу, 
где десять тысяч рыболовных 
крючков образуют две половинки 
человеческого сердца. Нагляд-
ность метафоры «бессердечия» 
явлена в блестящей чешуе скуль-
птуры с гламурным стальным 
блеском. Наоборот, философиче-
ская созерцательность выглядит 
достойной человеческой пози-
цией, как в объекте Цзоу Ляна, где 
крохотные силуэты детей отваж-
но бегают по спине металличе-
ской акулы, состоящей из рыбок, 
медуз, крабов, морских звездочек 
и прочих обитателей глубин, ко-
торые включены в пищевую це-
почку акул. На мой вкус, автор 
идиллии, похоже, спутал акулу с 
дельфином. Но главная цель — 
умиление зрителей, восторженно 
делающих селфи на фоне этой 
скульптуры, кажется, достигнута.

Насколько удачна арт-компа-
ния по созданию дружественного 
человеку имиджа акул, покажет 
время. Но встреча с акулами, до-
плывшими из Пекина и Монако в 
Москву, гарантирует и саспенс, и 
знакомство с интересными ки-
тайскими художниками. Так что, 
увидев на Лубянке за стеклом 
фонда «Екатерина» переливаю-
щийся всеми цветами радуги си-
луэт невиданной «золотой рыб-
ки» (скульптура «Эволюция» Гао 
Сяо’у), знайте, что это приглаше-
ние к размышлению. Про акул, 
про людей…

МУЗЫКА

Стартовал XIX
рок-фестиваль
«Улица
яблочных лет»

ПЛЫВУЩИЕ 
ПО «БИТЛАМ»

Александр Алексеев

НА ЭТОМ единственном в Евро-
пе «путешествующем рок-фе-
стивале» группы играют на сце-
не теплохода, плывущего по цен-
тру Москвы.  Те, кому повезет 
достать билет, слушают высту-
пления на верхней палубе. Те, 
кому не достанутся — едут за те-
плоходом по набережной на ве-
лосипедах, стараясь догнать лю-
бимые мелодии и ритмы.  В этом 
году среди участников — «отЗву-
ки Му», «Оптимальный вари-
ант» и другие популярные груп-
пы. 

Вчера прошел первый кон-
церт, сегодня — продолжение, 
снова — на самом музыкальном 
теплоходе Европы «Сильвер» 
(названном так, возможно 
и в честь битлов, которые внача-
ле звались именно The Silver 
Beatles). Кто-то приходит 
на «Улицу яблочных лет», чтобы 
полюбоваться живописными бе-
регами и историческими видами 
Москвы, но большинство, ко-
нечно, — ради качественной му-
зыки. Особенно битломаны, 
ведь нынешний open-air посвя-
щен The Beatles, а его участники 
сыграют и кавер-версии своих 
любимых хитов «ливерпульской 
четверки» и собственные песни, 
вдохновленные ее творчест-
вом… 

О том, что еще будет интере-
сного и важного на фестивале, 
обозревателю «РГ» рассказал 
Олег Чилап, лидер «Оптималь-
ного варианта», по песне кото-
рого и было названо это нео-
бычное музыкальное рок-путе-
шествие…

В этот раз вы хотели посвятить 
фестиваль  75-летию Ринго 
Старра. Старались ли пригла-
сить его в Москву, чтобы вместе 
поплыть на теплоходе и пока-
зать столицу? 
ОЛЕГ ЧИЛАП: Увы, это было нереаль-
но: у Ринго очень плотный кон-
цертный график, посвященный 
выходу его очередного альбома.

Почему в наш компьютерный 
век вы решили вновь посвятить 
фестиваль музыке The Beatles?
ОЛЕГ ЧИЛАП:  Только потому, что их 
песни — ни с чем не сравнимое 
волшебство. Ни в 60-е, ни до сих 
пор. Такой ансамбль, как 
«Битлз», появится только через 
тысячелетие.  И опять они будут 
«Битлз». 

Вы пригласили на фестиваль и  
группу «ОтЗвуки Му», где игра-
ют музыканты  легендарных в 
80-е годы «Звуков Му». Была 
возможность уговорить снова 
выйти на сцену и их бывшего 
лидера Петра Мамонова, ныне 
редко появляющегося в Мо-
скве? 
ОЛЕГ ЧИЛАП: Кстати, «Оптималь-
ный вариант» выступал в одних 
концертах со «Звуками Му» еще 
в 80-е….  С тех пор у нас в группе 
менялись только барабанщики, 
а вот в  «отЗвуках Му» в строю 
все, кроме автора песен и фрон-
тмена Петра Мамонова. Он, по-
хоже, не битломан, зато битло-
люб: записывал в свое время ка-
вер-версии песен The Beatles.  
А что будут играть ребята 
без него — я не знаю.. 

Вы редкий музыкант, который 
выступает одновременно в со-
ставе двух групп: «Оптимально-
го варианта» и «Пчелы-Бэнд». 
Прежде себе такое могли позво-
лить разве что Дэймон Алборн 
из британских Blur или Сергей 
Курехин и Сергей Воронов… 
ОЛЕГ ЧИЛАП: «Пчела-Бэнд» — аку-
стическая группа: гитара, флей-
ты, гармоники, мелодион, аку-
стический бас, не шумная пер-
куссия и двух-трехголосье. Звук 
упругий, но не жесткий, иронич-
но-прозрачный и веселый. По-
верьте, это не менее, если даже 
не более интересно, чем много-
летний рок «Оптимального ва-
рианта». Просто мне хочется, да 
и нравится быть разным. И что-
бы знаменитые строчки Бориса 
Гребенщикова зазвучали теперь 
про нас всех так: «Рок-н-ролл 
жив, а мы уже да…»   

Фестиваль Ромео Кастеллуччи показал в Вене свой спектакль 
«Go down, Moses»

Тоска по пророку

Алена Карась 

Т
еатральный фестиваль 
«Виннер фествохен» в 
австрийской столице 
по традиции предло-
жил своей публике ши-

рокий и свободный выбор самых 
ярких театральных событий ев-
ропейского и мирового сезона. 
Здесь есть спектакли из Африки, 
Северной и Южной Америки и, 
конечно, Европы — Чехии, Хорва-
тии, Франции, Швейцарии, Рос-
сии, Германии, Австрии и многих 
других стран. Не противопостав-
ляя, но сопоставляя явления сов-
ременного театра, фестиваль 
удивляет, провоцирует, вразум-
ляет, свидетельствует. 

Но посреди этого смешения 
всех языков и «традиций», ка-
жется, только один спектакль по-
пробовал соединить едва ли не 
весь опыт  человечества — с почти 
обезоруживающим смирением, 
вне риторики откровений. Ромео 
Кастеллуччи показал в Вене свою 
работу Go down, Moses, сыгран-
ную впервые на Осеннем фести-
вале в Париже.

Ромео Кастеллуччи предлага-
ет концепт, ясный и тревожащий 
своей парадоксальностью. Это 
история пророка, который — как 
и положено в иудейской тради-

ции — не может быть изображен, 
но только явлен через опыт. Про-
рока, невольно отверженного 
своей матерью, чтобы быть спа-
сенным. Пророка, спасшего свой 
народ через исход, своеобразный 
рефрен отверженности. 

Кастеллуччи предлагает не-
сколько суггестивных картин для 
размышления и переживания. 

Мы долго созерцаем совре-
менную толпу, потерянных лю-
дей, дарящих друг другу жесты 
спасения и жертвоприношения... 
Кастеллуччи движется через се-
рию дискретных  образов, свя-
занных с поэтикой театра жесто-
кости. Но все они предстают с той 
художественной  дистанцией, ко-
торая и самые кровавые, натура-
листические картины позволяет 
созерцать философски в самом 
глубоком понимании этого сло-
ва. То есть — мыслить о бытии, об 
отношениях Творения и Творца. 

Сами эти мысли, которых давно 
не было в европейском театре, 
настолько пугающе прекрасны, 
что их трудно пережить вне чув-
ственно-созерцательного опыта. 

Мы видим туалет в городском 
кафе, истекающую кровью жен-
щину. Роды, аборт, выкидыш? 
Чуть позже эта картина соеди-
нится с образом помойки, где че-
ловеческий детеныш кричит из 
своего кулечка — корзинки, не-
когда выброшенной в Нил, чтобы 
Моисей, будущий спаситель ев-
рейского народа, был спасен. 

Концепт набирает силу, но его 
полнота еще не явлена. Страш-
ный звук разрывает барабанные 
перепонки — визжит какая-то ад-
ская машина, длинная турбина 
вращается на авансцене Theater 
an der Wien, затягивая в свою ор-
биту черные человеческие воло-
сы… Загадочный образ, чью пуга-
ющую связь с другими волосами, 

которыми были набиты лагеря 
смерти, невозможно отрицать. А 
может, это совсем иное — сама 
Неопалимая купина, место един-
ственной встречи Бога и Челове-
ка, которая состоялась благодаря 
Моисею. Образ того творческого 
огня, которым наполнено миро-
вое искусство. 

Чуть позже мы услышим без-
умный (или пророческий) лепет 
бедной женщины. Допрашивае-
мая полицейским и психологом, 
она все будет повторять, что про-
рок должен прийти, чтобы народ 
стал народом. Полицейскому не 
до того, ему надо найти ребенка, 
а потом отправиться домой. Мир 
не готов к встрече с Пророком, не 
говоря уж о Боге. 

Компьютерный томограф за-
тягивает в свое нутро тело одер-
жимой, и мы оказываемся вну-
три…чего? Прапамяти, праобра-
за? На берегу какого-то древнего 
озера, в пещере греются древние 
люди. Их неандертальские голо-
вы, согбенные плечи отбрасыва-
ют нас в какой-то «Парк юрского 
периода» или к образам Стэнли 
Кубрика. Древний, добиблей-
ский Эдем, кажется, полон уми-
ротворения. Но вот ужас — в ру-
ках у женщины, только что ла-
скавшей ребенка, оказывается 
его мертвое тельце. Скорбный 

ритуал похорон, плач, короткое и 
страстное утешение двух тел — 
мужчины и женщины — сливших-
ся в скорбном экстазе. И, нако-
нец, главное: земля, которую 
древняя Ева выгребла из могилы, 
превращается в первые краски, 
и, окунув в них ладонь, она пишет 
на тонкой пленке, отделяющей ее 
от зрителей 2015 года, свои кро-
вавые письмена — призыв SOS. И 
бьет, бьет кулачком по тонкой 
пленке, разделяющей нас. 

Собственно — вот и весь кон-
цепт. Обратная перспектива, 
взгляд из праистории в настоя-
щее, посреди которого вдруг раз-
дается пение православного ка-
нона Святому Духу. Мир до и по-
сле пророка, соединившего чело-
века с Богом, взгляд оттуда сюда, 
или — напротив — отсюда туда? 
Странное, полное юмора и траги-
ческой правды описание нашего 
мира, столь парадоксально близ-
кого доисторическому человече-
ству, только идущему на встречу 
с Богом, чьи рисунки и письмена 
кричат со скал о древней тоске. 

Ромео Кастеллуччи предлагает 
концепт, обратную перспективу, 
взгляд из пра-истории в настоящее.

Переливающаяся всеми цветами радуги невиданная «золотая рыбка» — это «Эволюция» Гао Сяо’у.

Акцент

 Тут акула не экспонат, 
а, наоборот, главный герой, 
страдающий от ненасытного 
человечества

Акцент

 Спектакль Кастеллуччи 
попробовал соединить едва 
ли не весь опыт человечества

Если раньше 
мы владели инфор-
мационными 
технологиями, то 
теперь  технологии 
владеют нами

Те, кому билетов не 
досталось, едут за 
теплоходом по набе-
режной на велоси-
педах, стараясь 
догнать любимые 
мелодии и ритмы

Психика пластична. 
Но при большом 
объеме информа-
ции не хватает 
ресурса для пони-
мания — что важно 
и что не важно

Какие книги вы предпочитаете — бумажные 
или электронные? Выскажите мнение на сайте 
www.rg.ru/sujet/4096

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture
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Наталья Лебедева 

Д
ве трети мужчин и жен-
щин уверяют, что для 
своего возраста они на-
ходятся в хорошей фор-
ме. Но при этом 77 про-

центов россиян хотели бы изме-
нить свое тело. В борьбу за чело-
веческое тело и душу вступают 
маркетологи, дизайнеры, про-
давцы спорттоваров и средств 
для похудения. Им активно про-
тивостоят сторонники всего 
естественного, для которых лю-
бой человек, вне зависимости от 
своих параметров, прекрасен и 
достоин уважения. Кто же побе-
дит в этой борьбе?

«А ваше тело готово к пля-
жу?» — спрашивает стройная 
красавица в открытом купальни-
ке с рекламного плаката в лон-
донской подземке. Создатели ре-
кламной кампании средств для 
похудения не предполагали, что 
их маркетинговый ход вызовет 
волну протеста не только среди 
англичан, но и спровоцирует 
жаркие дискуссии в социальных 
сетях по всему миру. Сотни ты-
сяч людей сочли это оскорби-

тельным, придумали хэштег 
#eachbodysready (любое тело го-
тово. — Прим. ред.) и стали выве-
шивать в Twitter и Instagram свои 
фотографии, на которых отчет-
ливо видны все лишние килог-
раммы и складочки.

В Америке и Европе уже давно 
п о п ул я р н о  д в и ж е н и е  B o dy 
positive. Его последователи ак-
тивно борются с фэтфобией, от-
стаивая право быть собой, и не 
соглашаются на роль изгоев. В 
России девиз «все тела прекра-
сны» тоже находит все больше 
сторонников, около 40 тысяч че-
ловек зарегистрировались на 
страничке сообщества в соцсети 
«ВКонтакте». В основном это 

представительницы прекрасного 
пола, которые и не скрывают 
свой феминистический настрой. 
Избавиться от лишних комплек-
сов и преодолеть стереотипы им 
помогают общение, советы еди-
номышленников и полное отсут-
ствие любой критики в адрес 
себя любимых.

Кататься на качелях, бегать, 
носить бикини, есть в общест-
венных местах, ходить в кино, 
летать на самолете, танцевать и 
даже жить — всего 25 вещей, ко-
торые, по мнению нормального 
большинства, не должны делать 
люди, чей вес не вписывается в 
понятие «норма». Пышнотелая 
американка Джес Бейкер, назы-

вающая себя международным 
адвокатом тела, на своем сайте 
на личном примере успешно 
опровергает эти «оскорбитель-
ные утверждения», собрав по-
путно 100-тысячную армию по-
клонников.

Психологи предупреждают: 
недовольство своей внешностью 
может быть признаком психиче-
ской болезни — дисморфобии. 
Если раньше это расстройство 
встречалось только у подрост-
ков, то сегодня из-за повсемест-
но навязываемых образов топ-
моделей дисморфобии подвер-
жены взрослые женщины и даже 
мужчины. Хотя давно замечено, 
что люди, которым нравится соб-
ственная внешность, куда удач-
ливее тех, кто ею недоволен.

ТОРГОВЛЯ  К 1 сентября 
алкоэнергетики 
полностью исчезнут 
из столичной торговли 

Фокус 
не пройдет 

Ольга Игнатова 

К НАЧАЛУ нового учебного года столичные власти 
планируют полностью пресечь торговлю слабоалко-
гольными энергетическими напитками в Москве, сооб-
щил «РГ» глава департамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк.

Напомню, с 1 мая в столичном регионе запрещено 
продавать так называемые алкоэнергетики — напитки, 
в состав которых производители добавляли спирт и ко-
феин, чтобы усилить действие алкоголя. В результате 
получался крайне вредный для организма коктейль, 
который, как рассказала «РГ» председатель комиссии 
по здравоохранению и охране общественного здоровья 
Мосгордумы Людмила Стебенкова, оказывал негатив-
ное воздействие на желудок, поджелудочную железу, 
печень, почки, сердечно-сосудистую систему. Основ-
ными же потребителями алкоэнергетиков, как уточнил 
«РГ» председатель думской комиссии по физической 
культуре, спорту и молодежной политики Кирилл Щи-
тов, были подростки. «В год в столице по экспертным 
оценкам потреблялось до 10 млн л алкоэнергетиков, — 
пояснил Щитов. — Помимо вреда здоровью, они вызы-
вают еще и привыкание, поэтому на законодательном 
уровне было принято решение о запрете их продажи. 
Причем коллеги из Подмосковья запретили продажу 
несовершеннолетним и безалкогольных газированных 
энергетиков».  

Тем не менее и спустя месяц после введения запрета 
в Москве случаи реализации алкогольных энергетиче-
ских напитков выявляются. Как сообщил Немерюк, ка-
ждую неделю из торговых точек изымается по 500—600 
банок с запрещенными напитками. «Сотрудники наше-
го департамента каждый день проводят рейды, — уточ-
нил он. — Крупные торговые сети закон выполняют, на-
рушают его в основном палатки и ларьки». Впрочем, 
уже после первого штрафа, выставленного владельцу 
ларька (штраф не маленький — до 150 тыс. руб), опа-
сные банки исчезают с прилавков. «Рейды и штрафы 
действуют», — подчеркивает Немерюк. Сложнее, при-
знается он, призвать к ответственности недобросо-
вестных производителей. «Они просто убирают с ба-
нок настоящий состав, превратив слабоалкогольный 
энергонапиток в алкогольный коктейль», — пояснил 
Немерюк.  

КУЛЬТУРА В Москве 
появились библиотеки 
на открытом воздухе

В гамаке 
и с книжкой

Сергей Жуков

ЛЮБИМЫЕ книги из фонда столичных библиотек те-
перь можно почитать на ВДНХ и в парке имени Артёма 
Боровика. Там открылись первые в городе летние читаль-
ни под открытым небом. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» руководитель 
пресс-службы Московского городского библиотечного 
центра Анна Ландер, выездная библиотека на ВДНХ раз-
местилась за выставочным павильоном «Узбекистан». 
В специально оборудованной зоне в любой день, кроме 
понедельника, можно оформить читательский билет 
и взять понравившуюся книгу. И удобно устроившись 
на больших мягких пуфиках или в гамаках, почитать, ска-
жем, рассказы Тургенева или романы Толстого. А если 
учесть, что площадка оснащена бесплатным беспровод-
ным Интернетом, а вокруг еще настоящие природные де-
корации — цветы, зеленые деревья, пение птиц и палящее 
солнце — чтение станет приятным даже для тех, кто книгу 
берет в руки разве что по праздникам.

- Мы даем москвичам возможность пользоваться услу-
гами библиотеки, находясь на свежем воздухе и насла-
ждаясь летним теплом, — пояснила Ландер. — Для нас же — 
это возможность привлечь потенциальных читателей 
в городские библиотеки и познакомить их с библиотеч-
ными сервисами.

Если чтение на природе кому-то придется не по вкусу, 
книгу можно забрать домой. А вернуть, что немаловажно 
для занятых москвичей, в любую городскую библиотеку 
административного округа, в котором находится летняя 
читальня. Пока их две — в Северо-Восточном (ВДНХ) 
и Юго-Восточном АО (парк Боровика). Еще одна откроет-
ся 6 июня в Гончаровском парке, а в течение месяца чи-
тальни заработают в других парках столицы. 

 ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Комнедра» совместно с администрацией муниципально-
го образования городского округа «Усинск» объявляет о проведе-
нии общественных слушаний на тему: «Оценка воздействия хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду при реализации про-
екта» «Строительство эксплуатационных скважин №№ 322, 323, 
324, 327, 328, 329 куста № 4 на Чедтыйском нефтяном месторож-
дении ЗАО «Чедтый Нефть» (в части размещения отходов бурения 
в шламовом амбаре). 

Ознакомиться с материалами мероприятий по охране окружаю-
щей среды, а также оставить свои вопросы, замечания и предложе-
ния в письменном виде можно в рабочие дни с 9.00 до 17.00 час в ад-
министрации городского округа «Усинск», по адресу: г. Усинск, 
ул. Ленина, д. 13, каб. 116 или по адресу: г. Усинск, ул. Заводская, 
д. 3, каб. 215 в рабочие дни с 11 до 16 час. (мск).

По всем интересующим вопросам обращаться к Милькину Ан-
дрею Александровичу по телефону: 8 (82144) 20289, доб. 1052.

Ответственный исполнитель за проведение общественных слу-
шаний от ОАО «Комнедра» — Залучёнов Андрей Александрович, 
тел/факс: 8(82144) 20289, доб. 1028.

Слушания состоятся 16 июля 2015 года в 16.00 (мск) по адресу: 
РК, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, администрация МО ГО «Усинск», 
кабинет 116.

Приглашаются все желающие принять участие в общественных 
слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российская Федерация  
Краснодарский край, пгт. Афипский 

ООО «Афипский НПЗ»
В соответствии с постановлением главы муниципального обра-

зования Северский район от 26.05.2015 г. № 771 и во исполнение 
положений ФЗ от 10.01.2002 № 7 «Об охране окружающей среды» 
администрация МО Северский район и ООО «Афипский НПЗ» ин-
формируют граждан и организации Северского района о начале 
проведения с 08.06.2015 г. общественных обсуждений по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности по расширению производства ООО «Афипский НПЗ».

Заказчик инвестиционного проекта: ООО «Афипский НПЗ».
Генеральный проектировщик: ООО «ОНХ-Холдинг».
Разработчик материалов ОВОС: ООО НПК «НЕФТЕХИМ-

ЭКОПРОЕКТ»
С материалами ОВОС можно ознакомиться с 08.06.2015 г. 

по 26.06.2015 г. на сайте администрации МО Северский район 
www.sevadm.ru и на сайте ООО «ОНХ-Холдинг» www.onh-holding.
ru и в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по следующим адресам:

1. Краснодарский край, ст. Северская, ул. Ленина, 69, кабинет 
23 администрации МО Северский район.

2. Краснодарский край, Северский район, пгт. Афипский, 
ул. Победы, 2, Дом культуры.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность обратиться к разработчикам проект-
ной документации с вопросами, замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых материалов. Замечания и предложения 
принимаются в письменном виде (в местах размещения материа-
лов ОВОС) и электронном виде по адресам: gos@onhp.org, info@
npknh.ru.

По результатам общественных обсуждений состоятся обще-
ственные слушания, которые будут проведены 26.06.2015 г. в 14.00 
по адресу: Краснодарский край, Северский район, пгт. Афипский, 
ул. Победы, 2, Дом культуры, большой зал.

Контактные лица в рабочие дни с 10.00 до 17.00:
руководитель отдела экологического проектирования ООО НПК 

«НЕФТЕХИМЭКОПРОЕКТ» Говорко Валерия Оттоновна, тел.: +7 
921 427-48-91, info@npknh.ru;

инженер-проектировщик отдела экологического проектирова-
ния ООО НПК «НЕФТЕХИМЭКОПРОЕКТ» Оттас Наталия Викто-
ровна, тел.: +7 (812) 679 99 29, +7(911) 925-37-64, info@npknh.ru;

руководитель проекта ООО «Оргнефтехим-Холдинг» Гришин 
Владимир Валериевич, тел.: 8 (495) 374 62 48, доб.105, grishin_vv@
onh-holding.ru;

главный инженер проекта ООО «Оргнефтехимпроект» Гудкова 
Ольга Сергеевна, тел.: 8-800-555-71-39, доб. 127, gos@onhp.org.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), дей-
ствующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием по добыче углеводородного сырья и извещает о про-
ведении с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) общественных обсуждений объектов государственной 
экологической экспертизы, связанных с размещением и обезвре-
живанием отходов I—V класса опасности:

«Обустройство Верхнесалымского месторождения. Куст сква-
жин № 123»;

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по об-

щественным обсуждениям, а так же для направления предложений 
и замечаний:

-
дов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

-
тролеум Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 

Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюган-

Ответственные организаторы:
— от администрации Нефтеюганского района — начальник от-

дела по охране окружающей среды и природопользованию 

— от СПД — руководитель отдела экспертиз М.В. Черкасов, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

СП ЗАО «Омсукчанская горно-геологическая компания» (СП 
ЗАО «ОмГГК») уведомляет о проведении общественных обсуждений 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) про-
екта «Хвостохранилище II очереди для размещения отходов ЗИФ».

Объектом строительства по разрабатываемой проектной доку-
ментации является новое хвостохранилище рудника «Джульетта» 
СП ЗАО «ОмГГК», предназначенное для складирования отходов 
переработки и обогащения золотосодержащих руд, и необходи-
мость строительства которого обусловлена исчерпанием емкости 
действующего хвостохранилища, а также развитием IV очереди 
горных работ на 2014—2016 годы с производительностью рудника 
170 тыс. тонн руды в год.

Новое хвостохранилище будет находиться на месторождении 
«Джульетта», расположенном в Омсукчанском районе, в 190 км 
юго-западнее пос. Омсукчан, в долине руч. Озерный, левого при-
тока р. Лев. Джугаджака (бассейн р. Буюнда). 

Заказчиком является СП ЗАО «ОмГГК», находящееся по адресу: 
685000, г. Магадан, ул. Пролетарская, д.12.

Оценку воздействия на окружающую среду планируется прове-
сти в мае—июле 2015 г. Общественные обсуждения по намечаемой 
деятельности пройдут  с 01.07 по 29.08.2015 г.

Форма общественного обсуждения — опрос (заполнение опро-
сных листов).

Форма предоставления замечаний и предложений — указание в 
опросных листах замечаний и предложений.

Материалы намечаемой деятельности, включая материалы по 
оценке воздействия по окружающую среду, размещены для озна-
комления:

1. На сайте www.nmines.com/ru/
2. В администрации Омсукчанского городского округа по адре-

су: 686410, Магаданская область, поселок Омсукчан, улица Лени-
на, д. 19.

Ответственная организация за проведение общественных об-
суждений — администрация Омсукчанского района Магаданской 
области, тел.: 8 (413-46) 91-5-14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности  

ООО «Магаданморнефтегаз»

ООО «Магаданморнефтегаз» уведомляет о намечаемой дея-
тельности, начале работ по проведению оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и разработке «Проектной доку-
ментации на строительство поисково-оценочной скважины в 
пределах участка недр федерального значения Магадан-1, рас-
положенного в северной части континентального шельфа 
Охотского моря» с целью геологического изучения недр.

Район проведения работ: северная часть континентального 
шельфа Охотского моря на расстоянии около 100 км от бере-
га.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования Оль-
ский район (Магаданская обл.).

Примерные сроки проведения ОВОС: май–октябрь 2015 
года.

Предполагаемые формы общественных обсуждений, пред-
ставления замечаний и предложений: информирование в СМИ, 
опрос заинтересованной общественности в библиотеках и че-
рез Интернет, проведение встречи в форме «дня открытых две-
рей» с заполнением опросных листов. 

С 08.06.2015 для общественности будет доступна информа-
ция о проекте и предварительное техническое задание на 
ОВОС: на интернет-сайте http://magadan-1.ecoalliance.ru, в чи-
тальных залах ГУК «Магаданская областная универсальная 
научная библиотека им. А.С. Пушкина» и МБУК «Ольская цен-
тральная библиотека им. И.А. Варрена».

Адрес ООО «Магаданморнефтегаз»: 115035, г. Москва, 
ул. Садовническая, д. 82, стр. 2. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество  
«Томские магистральные сети»

Российская Федерация, 634015, г. Томск,  
ул. Энергетическая, д.1.

Сообщение о проведении  
годового общего собрания акционеров

ОАО «Томские магистральные сети»

Открытое акционерное общество «Томские маги-
стральные сети» сообщает о проведении годового обще-
го собрания акционеров в форме собрания (совместного 
присутствия) со следующей повесткой дня:

1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской 
отчетности, в том числе отчета о финансовых результатах Об-
щества. 

2. О распределении прибыли (в том числе о выплате диви-
дендов) и убытков Общества по результатам 2014 финансово-
го года.

3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
4. Об избрании членов Ревизионной комиссии (Ревизора) 

Общества.
5. Об утверждении аудитора Общества.

Дата проведения годового общего собрания акционеров 
Общества: 24 июня 2015 года.

Время проведения годового общего собрания акционеров 
Общества: 10 часов 00 минут.

Время начала регистрации лиц, участвующих в годовом 
общем собрании акционеров Общества: 9 часов 30 минут по 
местному времени. 

Место проведения годового общего собрания акционеров 
Общества: г. Москва, Большой Николоворобинский пер., 
д. 9/11.

Почтовые адреса, по которым могут быть направлены за-
полненные бюллетени:

— 634015, г. Томск, ул. Энергетическая, д. 1, ОАО 
«Томские магистральные сети».

— 109544 г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1. 
АО «СТАТУС». 

При определении кворума и подведении итогов голосова-
ния учитываются голоса, представленные бюллетенями для 
голосования, полученными Обществом не позднее 22 июня 
2015 г.

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению годового общего собрания акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети», лица, имеющие пра-
во участвовать в годовом общем собрании акционеров Обще-
ства, могут ознакомиться с 4 июня 2015 года по 23 июня 
2015 года с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, за 
исключением выходных и праздничных дней, по следующим 
адресам:

—  Российская Федерация, г. Томск, ул. Энергетиче-
ская, д.1, ОАО «Томские магистральные сети».

—  Российская Федерация, г. Москва, ул. Новорогож-
ская, д.32, стр.1, АО «СТАТУС».

А также 24 июня 2015 года по месту проведения годового 
общего собрания акционеров.

Определить, что акционеры — владельцы привилегирован-
ных акций типа «А» — не участвуют в голосовании по всем 
вопросам повестки дня годового общего собрания акционеров 
Общества.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров ОАО «Томские магистральные сети», 
составлен по состоянию на 25 мая 2015 года.

Совет директоров 
ОАО «Томские магистральные сети

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Явление  Может ли быть победитель в войне 
толстых и тонких?

Тело против

Люди, чей вес не вписывается 
в понятие «норма», имеют право 
бегать, летать на самолете 
и получать удовольствие от �изни.

Советы экспертов 
по здоровому питанию 
и тренировкам для 
начинающих в спецпроекте 
«РГ» «Пора бежать» 
www.rg.ru/sujet/5444
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Профессор, кандидат биологических наук, мастер спорта СССР по худо-

жественной гимнастике, автор и ведущая программы «50 +» на телека-

нале «ЖИВИ!» Татьяна Лисицкая о том, как всегда оставаться довольным 

своим телом.

Лисицкая | Лично я за золотую середину. Существует понятие «норма», 

научно обоснованное и медицински доказанное. Люди, имеющие лиш-

ний вес, не всегда осознают, что это приводит к серьезным заболевани-

ям: диабет, гипертония, остеопороз… Зато они ищут себе оправдания и 

даже выгоду. Полным людям чаще уступают место, домашние оберегают 

от лишних нагрузок, окружающие тактично молчат.

За исключением действительно серьезных генетических изменений вес 

человека можно и нужно держать в рамках. Только Интернет и всякие 

программы похудения из серии «25 килограммов за 1 месяц» — плохие со-

ветчики. Не бойтесь обращаться к врачам за консультацией.

В войне толстых и тонких может быть победитель?
Лисицкая | Идеальные фигуры спортсменов, моделей влияют на психи-

ку людей, особенно женщин, которые хотят быть привлекательными в 

любом возрасте. Неудовлетворенность собой приводит к стрессу, из ко-

торого большинство находят два выхода – заедать стресс огромными ко-

личествами еды или, наоборот, перестать есть вообще или увлечься низ-

кокалорийными диетами. Последние, кстати, крайне опасны для расту-

щего организма. Так что в этой войне победителей не будет никогда. 

В обоих случаях все заканчивается проблемами со здоровьем. 

Кто больше следит за собой?
Лисицкая | По статистике женщины чаще посещают фитнес-клубы. 

Мужчины же считают, главное — он деньги зарабатывает, а пивной живо-

тик — это уже вторично. Но мужчины начинают задумываться о качестве 

жизни. Те, кто достиг успеха, хотят дольше жить.

По мнению россиян, лет 30 назад людей в хорошей физической форме 
было больше... 
Лисицкая | Наши бабушки и дедушки в молодости не бегали в парках, 

никто не шагал с лыжными палками и фитнес-клубов тоже не было, но 

полных людей было не больше, чем сейчас. Просто изменились двига-

тельные стереотипы. На Западе весьма популярна концепция active life 

working place (активный образ жизни на рабочем месте. — Прим. ред.). 

В офисах устанавливаются легкие тренажеры — можно крутить педали и 

работать одновременно. Изобретаются специальные фитнес-стулья и 

фитболы со спинкой. Небольшие физические нагрузки улучшают настро-

ение и повышают работоспособность. На самом деле это новое — наша 

неоправданно забытая производственная гимнастика. Когда я училась 

в институте, у нас была практика — мы ходили на заводы и фабрики и орга-

низовывали рабочим физкультурную жизнь.

МНЕНИЕ

Акцент

 Люди, которым нравится
собственная внешность, 
куда удачливее тех, кто ею
недоволен



11Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 июня 2015 
четверг №119 (6690)

Информацияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное общество 
«Сбербанк России» (далее по тексту — «Общество», «ОАО «Сбербанк России»).

Место нахождения Общества: Россия, 117997, город Москва, улица Вавилова, дом 19.
Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров (далее по тексту — «Собра-

ние», «Собрание акционеров»).
Форма проведения Собрания: собрание (совместное присутствие акционеров для об-

суждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на го-
лосование, с предварительным направлением (вручением) бюллетеней для голосования 
до проведения Собрания акционеров).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Собрании: список лиц, 
имеющих право на участие в Собрании, составлен по данным реестра владельцев именных 
ценных бумаг ОАО «Сбербанк России» по состоянию на конец операционного дня 20 апреля 
2015 года.

Дата проведения Собрания: 29 мая 2015 года.
Место проведения Собрания: город Москва, улица Вавилова, дом 19, конференц-зал 

ОАО «Сбербанк России».
Повестка дня Собрания акционеров:
1. Об утверждении годового отчета 
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности
3. О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2014 год
4. Об утверждении аудитора 
5. Об избрании членов Наблюдательного совета 
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии 
7. Об избрании Президента, Председателя Правления
8. Об утверждении Устава в новой редакции
9. Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров в новой редакции
10. Об утверждении Положения о Наблюдательном совете в новой редакции
11.  Об утверждении Положения о вознаграждениях и компенсациях, выплачиваемых 

членам Наблюдательного совета, в новой редакции 
12. Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинтересованность
Председатель Собрания: Игнатьев Сергей Михайлович — Председатель Наблюдатель-

ного совета Общества.
Секретарь Собрания: Метельский Евгений Михайлович — Секретарь Наблюдательного 

совета Общества.
Функции счетной комиссии на Собрании в соответствии с пунктом 4 статьи 97 Граж-

данского кодекса Российской Федерации и статьей 56 Федерального закона от 26.12.1995 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах» выполнял регистратор ОАО «Сбербанк России» — 
АО «СТАТУС» (далее по тексту — «Регистратор»):

Полное фирменное наименование Регистратора: Акционерное общество «Регистра-
торское общество «СТАТУС».

Место нахождения Регистратора: Россия, 109544, г. Москва, ул. Новорогожская, д.32 
стр.1.

Генеральный директор Регистратора: Недельский Михаил Николаевич. 
Уполномоченные лица Регистратора: Бурлакова Ю.И., Маликов Р.Г.

Кворум, итоги голосования и формулировки решений, принятых Собранием 
по каждому вопросу повестки дня:

По первому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом ФСФР России 
от 02.02.2012 г. N 12-6/пз-н (далее — «Положение»): 21 586 948 000.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 
вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 484 973 090
(99,894%)

249 340
(0,002%)

3 039 357
(0,021%)

12 054 073 (0,083%)

По первому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Утвердить годовой отчет за 2014 год».
По второму вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 485 017 260
(99,894%)

211 028
(0,002%)

3 097 405
(0,021%)

11 990 167 (0,083%)

По второму вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность за 2014 год».
По третьему вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 484 960 960 
(99,894%)

917 433
(0,006%)

2 397 647
(0,017%)

12 039 820 (0,083%)

По третьему вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«1. Утвердить распределение прибыли за 2014 год. Прибыль, не направленная на выплату 

дивидендов по результатам 2014 года, остается в составе нераспределенной прибыли ОАО 
«Сбербанк России».

2. Выплатить дивиденды за 2014 год по обыкновенным акциям в размере 0,45 руб. на одну 
акцию, по привилегированным акциям — 0,45 руб. на одну акцию.

3. Определить 15 июня 2015 года датой, на которую определяются лица, имеющие право 
на получение дивидендов». 

По четвертому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 481 070 612
(99,867%)

3 510 096
(0,024%)

3 522 058
(0,025%)

12 213 094 (0,084%)

По четвертому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Утвердить аудитором на 2015 год и 1 квартал 2016 года аудиторскую организацию ООО 

«Эрнст энд Янг».
По пятому вопросу повестки дня: 
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, име-

ющих право на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 302 217 272 000.
Число кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, опреде-

ленное с учетом требований пункта 4.20 Положения: 302 217 272 000.
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосова-

нии по данному вопросу повестки дня: 203 004 422 040, что составило 67,17% от числа голо-
сов, которыми обладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся.
Число кумулятивных голосов, которые не подсчитывались при подведении итогов го-

лосования по данному вопросу в связи с признанием бюллетеней недействительными или 
по иным основаниям: 5 763 339 597 голосов, что составляет 2,839% от количества голосов, 
принадлежащих лицам, принявшим участие в голосовании по вопросу.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

№ п/п Ф.И.О. кандидата

Число
кумулятивных голо-
сов, отданных «За» 

кандидата 

% от общего числа 
голосов, учиты-

ваемых при принятии 
решения по данному 

вопросу

1. Гилман Мартин Грант 8 187 872 139 4,033
2. Греф Герман Оскарович 20 438 678 543 10,068
3. Гурвич Евсей Томович 491 155 038 0,242
4. Златкис Белла Ильинична 644 422 935 0,317
5. Иванова Надежда Юрьевна 18 196 578 872 8,964

6. Игнатьев Сергей Михайлович 19 310 543 069 9,512
7. Кудрин Алексей Леонидович 12 548 310 278 6,181
8. Лунтовский Георгий Иванович 18 195 237 906 8,964
9. Мау Владимир Александрович 19 793 782 531 9,750
10. Меликьян Геннадий Георгиевич 1 863 314 230 0,918
11. Профумо Алессандро 1 929 303 985 0,950
12. Силуанов Антон Германович 19 193 710 708 9,455
13. Синельников-Мурылев Сергей Германович 8 076 573 721 3,979
14. Тулин Дмитрий Владиславович 18 207 881 528 8,969
15. Уэллс Надя 10 472 022 954 5,159
16. Швецов Сергей Анатольевич 18 193 679 492 8,962

Против всех кандидатов проголосовало: 1 473 542 962 0,726

Воздержалось по всем кандидатам: 24 471 552 0,012

По пятому вопросу повестки дня принято решение: 
«Избрать Наблюдательный совет в следующем составе:

1. Гилман 
Мартин Грант

Советник Ректора Национального исследовательского университета «Высшая 
школа экономики» 
(независимый директор)

2. Греф 
Герман Оскарович Президент, Председатель Правления ОАО «Сбербанк России»

3. Иванова 
Надежда Юрьевна

Заместитель Председателя Центрального банка Российской Федерации — 
директор Сводного экономического департамента

4. Игнатьев 
Сергей Михайлович Советник Председателя Центрального банка Российской Федерации

5. Кудрин 
Алексей Леонидович

Декан факультета свободных искусств и наук Санкт-Петербургского 
государственного университета

6. Лунтовский 
Георгий Иванович

Первый заместитель Председателя Центрального банка Российской 
Федерации

7. Мау 
Владимир Александрович

Ректор Российской академии народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте Российской Федерации (независимый директор)

8. Меликьян 
Геннадий Георгиевич Заслуженный экономист Российской Федерации (независимый директор)

9. Профумо Алессандро Председатель Банка Monte dei Paschi di Siena (Италия)

10. Силуанов 
Антон Германович Министр финансов Российской Федерации

11. Синельников-Мурылев 
Сергей Германович

Ректор Всероссийской академии внешней торговли Министерства 
экономического развития Российской Федерации (независимый директор)

12. Тулин 
Дмитрий Владиславович 

Первый заместитель Председателя Центрального банка Российской 
Федерации 

13. Уэллс Надя Консультант по инвестициям и корпоративному управлению (независимый 
директор)

14. Швецов 
Сергей Анатольевич

Первый заместитель Председателя Центрального банка Российской 
Федерации 

По шестому вопросу повестки дня: 
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 585 336 049.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 499 623 020, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Акционеры, являющиеся членами Наблюдательного совета или лицами, занимающими 

должности в органах управления Общества, в голосовании по данному вопросу повестки дня 
Собрания участия не принимали.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

№
 п

/п

Ф.И.О. кандидата

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-
ния

Число голосов, кото-
рые не подсчитыва-
лись в связи с при-

знанием бюллетеней 
недействительными
 в части голосования 

по кандидату

«За» «Против» «Воздержался»

Число 
голосов % Число 

голосов % Число 
голосов % Число 

голосов % 

1. Бородина 
Наталья Петровна 14 266 573 575 98,393 210 606 364 1,452 8 052 899 0,056 14 390 182 0,099

2. Волков 
Владимир Михайлович 14 267 478 577 98,399 210 711 039 1,453 6 925 797 0,048 14 507 607 0,100

3. Голубенкова Галина 
Анатольевна 14 267 366 361 98,398 210 616 946 1,452 6 896 368 0,048 14 743 345 0,102

4. Доманская 
Татьяна Анатольевна 14 267 168 326 98,397 210 718 567 1,453 6 971 718 0,048 14 764 409 0,102

5. Исаханова 
Юлия Юрьевна 14 267 313 837 98,398 210 659 915 1,453 6 924 236 0,048 14 725 032 0,102

6. Миненко 
Алексей Евгеньевич 14 267 275 828 98,398 210 689 031 1,453 6 888 039 0,048 14 770 122 0,102

7. Ревина 
Наталья Владимировна 14 265 718 570 98,387 210 730 513 1,453 6 881 625 0,047 16 292 312 0,112

По шестому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Избрать Ревизионную комиссию в следующем составе: 

1. Бородина 
Наталья Петровна

Заместитель директора Департамента внутреннего аудита Центрального банка 
Российской Федерации

2. Волков
Владимир Михайлович

Заместитель главного бухгалтера Центрального банка Российской 
Федерации — заместитель директора Департамента бухгалтерского учета 
и отчетности

3. Голубенкова 
Галина Анатольевна

Первый заместитель директора Департамента внутреннего аудита 
Центрального банка Российской Федерации

4. Доманская
Татьяна Анатольевна

Начальник отдела взаимодействия с внешними контролирующими органами 
Управления внутреннего аудита ОАО «Сбербанк России»

5. Исаханова
Юлия Юрьевна

Начальник Управления финансового контроля Департамента финансов ОАО 
«Сбербанк России»

6. Миненко
Алексей Евгеньевич

Заместитель главного бухгалтера — заместитель директора Управления 
бухгалтерского учета и отчетности ОАО «Сбербанк России»

7. Ревина
Наталья Владимировна

Директор департамента методологии и контроля рисков ОАО «Сбербанк 
России»

По седьмому вопросу повестки дня
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 479 802 112 
(99,859%)

4 860 814
(0,033%)

3 032 511
(0,021%)

12 620 423 (0,087%)

По седьмому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Избрать Грефа Германа Оскаровича Президентом, Председателем Правления 

ОАО «Сбербанк России» на новый срок с 29 ноября 2015 года».
По восьмому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 479 122 716 
(99,854%)

276 000
(0,002%)

7 851 101
(0,054%)

13 066 043 (0,090%)

По восьмому вопросу повестки дня большинством более чем в три четверти голо-
сов принято решение: 

«Утвердить Устав в новой редакции. Поручить Президенту, Председателю Правления 
ОАО «Сбербанк России» подписать документы, необходимые для государственной реги-
страции Устава в новой редакции».

По девятому вопросу повестки дня:
«Утвердить Положение об Общем собрании акционеров в новой редакции».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:
Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 455 341 930 
(99,690%)

330 810
(0,002%)

31 555 953
(0,218%)

13 087 167 (0,09%)

По девятому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Утвердить Положение об Общем собрании акционеров в новой редакции».
По десятому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 455 225 060
(99,689%)

388 035
(0,003%)

31 644 558
(0,218%)

13 058 207 (0,09%)

По десятому вопросу повестки дня большинством голосов принято решение: 
«Утвердить Положение о Наблюдательном совете в новой редакции».
По одиннадцатому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня: 21 586 948 000.
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 

требований пункта 4.20 Положения: 21 586 948 000.
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в голосовании по данному 

вопросу повестки дня: 14 500 315 860, что составило 67,17% от числа голосов, которыми об-
ладали лица, имеющие право на голосование. 

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов от общего числа голосующих акций, учитываемых 
при принятии решения по данному вопросу, отданных за каждый 

из вариантов голосования

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям

«За» «Против» «Воздержался»
14 451 749 563

(99,665%)
1 429 776
(0,010%)

30 959 752
(0,213%)

16 176 769 (0,112%)

По одиннадцатому вопросу повестки дня большинством голосов принято реше-
ние: 

«Утвердить Положение о вознаграждениях и компенсациях, выплачиваемых членам На-
блюдательного совета, в новой редакции».

По двенадцатому вопросу повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 

на участие в Собрании, по данному вопросу повестки дня, не заинтересованные в соверше-
нии Обществом сделки: 21 585 336 049.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в совершении Обществом сделки, определенное с уче-
том требований пункта 4.20 Положения: 21 585 336 049.

Число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении Обществом 
сделки, принявшие участие в голосовании по данному вопросу повестки дня: 14 499 623 020, 
что составило 67,17% от числа голосов, которыми обладали лица, имеющие право на голо-
сование, не заинтересованные в совершении Обществом сделки.

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня имелся. 
Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосование:

Число голосов отданных за каждый из вариантов голосования 
от общего числа голосующих акций, учитываемых при принятии 
решения по данному вопросу, владельцами которых являлись 
лица, не заинтересованные в совершении Обществом сделки

Число голосов, которые
не подсчитывались при подведении итогов 

голосования в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям«За» «Против» «Воздержался»

14 445 857 633 
(66,924%)

3 971 604
(0,018%)

29 677 340
(0,137%)

20 116 443 (0,093%)

По двенадцатому вопросу повестки дня большинством голосов всех акционеров, 
не заинтересованных в совершении Обществом сделки, принято решение: 

«1. В соответствии со статьей 77 Федерального закона от 26.12.1995 г. № 208-ФЗ «Об 
акционерных обществах» определить цену приобретаемых услуг по Договору страхования 
ответственности Директоров, Должностных лиц и Компаний № 442-555555/13 с учетом 
Дополнительного соглашения № 1 в размере страховой премии, составляющей 37 539 588 
(Тридцать семь миллионов пятьсот тридцать девять тысяч пятьсот восемьдесят восемь) ру-
блей;

2. Одобрить Договор страхования ответственности Директоров, Должностных лиц и Ком-
паний № 442-555555/13 с учетом Дополнительного соглашения № 1, как сделку, в соверше-
нии которой имеется заинтересованность, на следующих условиях:

 Стороны сделки:
Страхователь — Открытое акционерное общество «Сбербанк России»;
Страховщик — Открытое страховое акционерное общество «Ингосстрах».
Предмет сделки: Страховщик обязуется при наступлении любого из указанных в Дого-

воре страхования страховых случаев выплатить в соответствии с Договором страхования 
страховое возмещение (в зависимости от ситуации) соответствующему Застрахованному и/
или любому третьему лицу, имеющему право на такое возмещение.

Застрахованные:
1) любая Компания (Страхователь и/или любая Дочерняя компания Страхователя); и/

или
2) любое Застрахованное лицо — это любое физическое лицо, которое (а) в любой мо-

мент до начала течения Периода страхования являлось; и/или (b) на момент начала течения 
Периода страхования является; и/или (с) в любой момент в течение периода страхования 
станет:

а) Директором (членом Наблюдательного совета или совета директоров) / Должностным 
лицом (в том числе единоличным исполнительным органом, заместителем единоличного 
исполнительного органа, членом коллегиального исполнительного органа, старшим вице-
президентом, вице-президентом, главным бухгалтером и т.д.)/ иным указанным в Договоре 
страхования Работником Компании; и/или

б) иным определенным Договором страхования лицом. 
Выгодоприобретатели: в отношении страхования ответственности Компаний и Застрахо-

ванных лиц за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами — третьи лица, 
которые понесли соответствующие убытки; в отношении страхования любых расходов Ком-
паний и Застрахованных лиц — Застрахованные Компании и лица.

Объекты страхования:
Покрытие А: имущественные интересы Застрахованного лица, связанные с (1) обязанно-

стью возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъявленным 
иском; (2) несением и/или необходимостью несения любых расходов в связи с предъявлен-
ным иском;

Покрытие B: имущественные интересы любой Компании, связанные с возмещением та-
кой Компанией любых убытков в связи с предъявленным иском Застрахованному лицу;

Покрытие C: имущественные интересы любой Компании, связанные с (1) обязанностью 
возместить понесенные третьими лицами финансовые убытки в связи с предъявленным 
иском по ценным бумагам; (2) несением и/или необходимостью несения любых расходов 
в связи с предъявленным иском по ценным бумагам.

Страховые случаи:
Покрытие A: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любого 

Застрахованного лица обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные тре-
тьими лицами в связи с любым неверным действием Застрахованного лица и предъявление 
такому Застрахованному лицу любого иска в связи с указанными финансовыми убытками; 
(2) предъявление Застрахованному лицу любого иска, который может повлечь любые рас-
ходы такого Застрахованного лица или необходимость несения таких расходов в связи с та-
ким иском;

Покрытие B: несение любой Компанией любых расходов/ издержек исключительно 
в связи с возмещением такой Компанией любых убытков любому Застрахованному лицу и/
или иному лицу в интересах любого Застрахованного лица в связи с любым иском, предъ-
явленным любому Застрахованному лицу, и/или ответственностью любого Застрахованного 
лица за любые финансовые убытки, понесенные третьими лицами;

Покрытие C: (1) наступление всех следующих обстоятельств: возникновение у любой 
Компании обязанности возместить любые финансовые убытки, понесенные третьими лица-
ми в связи с любым неверным действием Компании, и предъявление такой Компании любо-
го иска по ценным бумагам в связи с указанными финансовыми убытками; (2) предъявление 
любой Компании любого иска по ценным бумагам, который может повлечь любые расходы 
такой Компании или необходимость несения таких расходов в связи с таким иском по цен-
ным бумагам.

Цена сделки: 37 539 588 (Тридцать семь миллионов пятьсот тридцать девять тысяч пятьсот 
восемьдесят восемь) рублей (размер страховой премии за весь период действия договора).

Страховая сумма: 
1) В совокупности по всем страховым покрытиям и расширениям за исключением расши-

рения для независимых директоров — 3 000 000 000 (Три миллиарда) рублей. 
2) Дополнительная страховая сумма для независимого директора — 30 000 000 (Тридцать 

миллионов) рублей. Совокупная дополнительная страховая сумма для независимых дирек-
торов — 150 000 000 (Сто пятьдесят миллионов) рублей.

Франшиза (по каждому страховому случаю): 
Покрытие А: не применяется;
Покрытие В: 1 500 000 (Один миллион пятьсот тысяч) руб. (для исков в связи с SPO Бан-

ка), 500 000 (Пятьсот тысяч) руб. (для всех остальных исков); 
Покрытие С: 7 500 000 (Семь миллионов пятьсот тысяч) руб. (для исков в связи с SPO 

Банка), 3 000 000 (Три миллиона) руб. (для всех остальных исков).
Бесплатный период обнаружения: 60 (Шестьдесят) календарных дней.
Срок действия договора / Период страхования: 10.10.2013 — 09.10.2015».
Дата составления настоящего Отчета — 03 июня 2015 года. 
Председатель Собрания С.М. Игнатьев
Секретарь Собрания Е.М. Метельский

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«СБЕРБАНК РОССИИ»

ОТЧЕТ
об итогах голосования на годовом общем собрании акционеров по итогам 2014 года
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НОВОСТИ

«Спартак»
возвращается
в КХЛ

ВЕРНУЛИ 
РОМБИК

Сергей Сокольский

МОСКОВСКИЙ «Спартак» 
возвращается в состав Конти-
нентальной хоккейной лиги 
и сыграет в сезоне 2015/2016.

«В ближайшее время в Лигу 
будут представлены необходи-
мые документы, благодаря чему 
и станет возможным возвраще-
ние клуба в большой хоккей», — 
говорится в заявлении на офици-
альном сайте «красно-белых».

Президентом клуба станет 
двукратный олимпийский чем-
пион Вячеслав Старшинов. Пер-
вым вице-президентом назначен 
олимпийский чемпион Алексей 
Жамнов, вице-президентом — 
олимпийский чемпион Валерий 
Каменский. Попечительский со-
вет клуба возглавит двукратный 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Якушев.

Предполагается, что главным 
тренером команды станет Гер-
ман Титов, а помогать ему будут 
Игорь Уланов и Вячеслав Козлов.

Напомним, по ходу сезона 
2013/2014 столичный «Спар-
так» лишился своего главного 
спонсора и по окончании регу-
лярного чемпионата был рас-
формирован.

Накануне
состоялись
переходные
матчи РФПЛ

ПОШЛИ
В СТЫК

Артур Нанян

В ПЕРВОМ переходном поедин-
ке за право остаться в Премьер-
лиге «Урал» победил на выезде 
«Томь» со счетом 1:0.

Команда Александра Тарха-
нова, завершившая чемпионат 
России на тринадцатом месте, 
перед игрой с томичами потеря-
ла свое главное оружие — лучше-
го бомбардира Федора Смолова, 
подписавшего четырехлетний 
контракт с «Краснодаром». Кро-
ме того, в Томск екатеринбур-
жцы отправились без Тарханова, 
подхватившего простуду. 

Несмотря на все невзгоды, 
«Урал» добился нужного резуль-
тата: на 83-й минуте отличился 
Александр Ставпец. 

— Они изначально были фаво-
ритами, так что трагедии из по-
ражения делать не стоит. Мы еще 
поборемся, но для этого надо ре-
ализовывать свои шансы, — от-
метил главный тренер «Томи» 
Валерий Непомнящий.

Во второй встрече «Ростов» 
победил «Тосно» (1:0) при полу-
пустых трибунах стадиона в Тих-
вине. Напомним, ответные мат-
чи пройдут 7 июня. 

Чемпионы
проигрывают
на «Ролан
Гаррос» 

ГРУНТ УШЕЛ 
ИЗ-ПОД НОГ

Анна Козина

ЧЕМПИОН «Ролан Гаррос» 
2014 года испанец Рафаэль На-
даль так же, как и россиянка Ма-
рия Шарапова, не сможет защи-
тить свой титул. В четвертьфина-
ле турнира он уступил лидеру 
мирового рейтинга сербу Нова-
ку Джоковичу со счетом 5:7, 3:6, 
1:6. 

За выход в финал Джокович 
поспорит либо с британцем 
Энди Марреем, либо с еще одним 
испанцем Давидом Феррером.

Что касается Надаля, то это 
поражение стало вторым в ка-
рьере на коронном для него 
грунтовом турнире «Большого 
шлема». До этого матча единст-
венным обидчиком девятикрат-
ного победителя Открытого чем-
пионата Франции был Робин Се-
дерлинг. В 2009 году швед выбил 
испанца из борьбы в 1/8 финала. 
В 2015-м Надаль тоже не был 
безоговорочным фаворитом, а 
в обновленных рейтингах и во-
все опустится с 7-й на 10-ю или 
даже 11-ю позицию. Это худший 
показатель для Рафы с 2005 года.

Между тем в женском турни-
ре первая ракетка мира амери-
канка Серена Уильямс вышла 
в полуфинал, обыграв итальянку 
Сару Эррани (6:1, 6:3).

ХОККЕЙ Четыре россиянина
в составе  «Тампы» 
сразятся за Кубок Стэнли

Ударят 
«молнии» 

Илья Соболев

МИНУВШЕЙ ночью «Чикаго» и «Тампа Бэй» провели 
первый матч финальной серии Кубка Стэнли. Результат 
встречи стал известен уже после подписания этого номе-
ра «РГ» в печать.

Кому в этом противостоянии будет симпатизировать 
большинство отечественных любителей хоккея, угадать 
нетрудно.  В «Чикаго» российский хоккеист появится 
только в следующем сезоне с приездом Артемия Панари-
на, а у «Тампы» их уже четыре. В последний раз подобное 
было зафиксировано в 2000 году, когда за вышедший 
в финал «Нью-Джерси» выступали Владимир Малахов, 
Сергей Брылин, Александр Могильный и Сергей Немчи-
нов.

Но если тогда карьера всех четырех подходила к кон-
цу, то нынешние наши герои только в начале своего хок-
кейного пути: всем не больше 22 лет. Роль в успехе «Там-
пы» у них пока разная. Вратарь Андрей Василевский 
в плей-офф сыграл два матча, да и то выходил на замену. 
У защитника Никиты Нестерова—  14 игр, у форварда 
Владислава Наместникова — 10. Статусом ключевого ис-
полнителя на данный  момент обзавелся только Никита 
Кучеров. Выражение «через тернии к звездам» характе-
ризует карьеру Никиты в полной мере. Еще в прошлом 
сезоне россиянина нередко сажали в запас, а в нынеш-
нем он сначала стал лучшим в «регулярке» НХЛ по пока-
зателю полезности , а теперь с 19 очками в 20 играх пре-
тендует на титул лучшего бомбардира Кубка Стэнли.

Юные россияне в «Тампе» не есть нечто из ряда вон 
выходящее: «молнии» идут вторыми в списке самых мо-
лодых команд лиги. Поэтому их встреча в плей-офф с ка-
ждым следующим соперником вновь и вновь вызывает 
к жизни клише «молодость против опыта». В случае с 
«Чикаго» это попадание на все сто. За последние шесть 
лет «черные ястребы» трижды выходили в финал плей-
офф и два из них выиграли. В составе «Чикаго» — один 
из самых титулованных действующих хоккеистов Джо-
натан Тэйвз, выигравший к 30 годам два чемпионских 
перстня, две Олимпиады, чемпионат мира и кучу инди-
видуальных наград. Плюс главный претендент на звание 
MVP плей-офф защитник Данкан Кит с феерической иг-
рой и статистикой. Неудивительно, что букмекеры хо-
ром ставят на победу «блэкхоукс».  Впрочем, «Тампа» 
разрушила в этом Кубке Стэнли уже не один стереотип.

ОЛИМПИЗМ Сборную страны
проводили на первые 
Европейские Игры в Баку 

Лицензии 
дороже золота

Илья Трисвятский

ВЧЕРА на федеральной спортивной базе «Озеро Кру-
глое» в Подмосковье состоялась торжественная церемо-
ния проводов сборной России на первые в истории Евро-
пейские Игры, которые пройдут с 12 по 28 июня в столи-
це Азербайджана Баку. 

На этом мероприятии знамя сборной страны было 
вручено олимпийской чемпионке Лондона-2012 
по спортивной гимнастике Алие Мустафиной. Но знаме-
носцем нашей команды на торжественной церемонии 
открытия Европей-
ских Игр 12 июня бу-
дет другой титуло-
ванный спортсмен — 
чемпион Олимпиа-
ды-2004 в Афинах по 
вольной борьбе, 
обладатель пяти зо-
лотых наград чемпи-
онатов мира Хаджи-
мурад Гацалов.

В Баку будет раз-
ыграно 253 ком-
плекта наград по 
дисциплинам 20 ви-
дов спорта. В составе сборной России 367 спортсменов, 
в том числе семь олимпийских чемпионов. Кроме Муста-
финой и Гацалова это Александр Дьяченко и Юрий По-
стригай (оба — гребля на байдарках и каноэ), Алексей 
Алипов (стендовая стрельба) и Анна Сивкова (фехтова-
ние).  

— У нас отправляется очень сильная команда, — счита-
ет президент Олимпийского комитета России Александр 
Жуков. — В основном в Баку едут ведущие атлеты, поэто-
му сборной страны вполне реально бороться за первое 
место в общем медальном зачете. Главное — мы рассчи-
тываем взять максимум олимпийских лицензий, кото-
рые будут разыгрываться в Баку в большинстве видов 
программы. Искренне желаю всем нашим атлетам впи-
сать свои имена в историю европейского спорта. Пред-
стоящие соревнования — дебютные, но, думаю, после 
Баку все вопросы о том, что такое Европейские Игры, 
обязательно отпадут.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ ФИФА выберет нового президента, но не раньше декабря

Кто на Блаттера?
Илья Зубко, Павел Зарудный

Д
обровольная отставка Йозе-
фа Блаттера с поста прези-
дента ФИФА, которую швей-

царец анонсировал накануне, ста-
ла полнейшей неожиданностью 
для всех. Ведь произошла она все-
го через четыре дня после кон-
гресса, на котором глава мирового 
футбола был переизбран на пятый 
срок. Уже выстраивается очередь 
желающих занять это кресло, а 
правоохранительные органы 
США и Швейцарии продолжают 
расследовать коррупционный 
скандал.

Эксперты уверены, что свое за-
явление Блаттер сделал под нажи-
мом извне. Отчасти это подтвер-
ждают заокеанские СМИ, которые 
сообщили, что, по их данным, Фе-
деральное бюро расследований 
(ФБР) и министерство юстиции 
США активно «копают» под Блат-
тера и стараются убедить чинов-
ников ФИФА свидетельствовать 
против 79-летнего функционера. 

Кроме того, накануне Интер-
пол выдал «красную метку» дво-
им бывшим чиновникам ФИФА и 
четырем бизнесменам, которых 
обвиняют в махинациях и корруп-
ции. Запрос на международный 
розыск, разумеется, сделан аме-
риканскими властями. В списке, 
опубликованном на официальном 
сайте Интерпола, звучные фами-
лии. Под первым номером в нем 
фигурирует Джек Уорнер из Три-
нидада и Тобаго, который больше 
20 лет возглавлял КОНКАКАФ, 
объединяющей футбольные феде-
рации Северной Америки. Второй 
разыскиваемый — Николас Леос 
из Парагвая, который начинал ка-
рьеру в качестве спортивного 
журналиста и постепенно вырос в 
одного из влиятельнейших чинов-
ников южноамериканского фут-
бола. С 1986 по 2013 год Леос воз-
главлял КОНМЕБОЛ, объединяю-
щий федерации Южной и Латин-
ской Америки. Остальные фигу-
ранты менее известны и занима-
лись спортивным маркетингом. 

«Красные метки» означают, 
что эти люди объявлены в розыск 
с целью дальнейшего ареста и экс-
традиции. При этом она не означа-
ет международного ордера на 

арест и скорее информирует на-
циональные правоохранительные 
органы. То есть Интерпол призы-
вает местную полицию задержать 
и выдать подозреваемых, но не 
может их обязать сделать это.

Впрочем, куда больше фут-
больный мир озабочен вопроса-
ми: что будет дальше с одной из 
крупнейших международных 
спортивных организаций, а также 
кто придет на смену Блаттеру?

Совершенно очевидно, что ре-
формы ФИФА необходимы. Это 
признает и сам Блаттер, который 
отметил, что изменения затронут 
прежде всего высшие эшелоны  
международной федерации фут-
бола: 

— В исполкоме состоят предста-
вители конфедераций, которые 
мы не контролируем, но за дейст-
вия этих людей ФИФА при этом 
несет ответственность. Количест-
венный состав исполкома ФИФА 
должен быть уменьшен, при этом 
членов исполкома должен выби-
рать конгресс, а не конфедерации.

Менять конфигурацию ФИФА 
Блаттер планирует вместе с Доме-
нико Скалой — независимым пред-
седателем комиссии по аудиту и 
жалобам ФИФА. Скала отметил, 
что в будущем информация о зар-
плате президента ФИФА и членов 
исполкома будет доступна каждо-

му. А сроки пребывания людей на 
этих постах жестко регламенти-
руют.

Кто на новенького?
Что касается даты выборов но-

вого президента ФИФА, то ее 
определит исполком организа-
ции. По закону внеочередной кон-
гресс состоится не ранее чем че-
рез четыре месяца. Это время 
нужно для выдвижения кандида-
тов и агитации. Поэтому Йозеф 
Блаттер останется главой мирово-
го футбола как минимум до декаб-
ря 2015 года, а возможно, и до 
марта следующего года.

Список желающих возглавить 
мировой футбол впечатляет. Здесь 
и глава УЕФА Мишель Платини и 
немец Франц Беккенбауэр, Давид 
Жинола, бразилец Зико, Луиш 
Фигу, принц Али Хуссейн и даже 

лучший игрок XX века аргентинец 
Диего Армандо Марадона. Отме-
тим, что кандидатуру Марадоны 
предложил не кто иной, как прези-
дент Венесуэлы Николас Мадуро.

 «Диего много лет пытался вы-
вести на чистую воду коррупцио-
неров в ФИФА, а над ним только 
смеялись. Думаю, что настало его 
время возглавить ФИФА».

России бойкот не грозит
Много говорят и о будущем 

проведении чемпионатов мира 
2018 года в России и 2022 года в 
Катаре. К счастью, переноса ЧМ из 
России требует только кучка аме-
риканских сенаторов с расстроен-
ной психикой, вроде Маккейна, а 
вот остальной мир дразнить «рус-
ского медведя» не решается. Более 
того, даже возглавивший оппози-
цию Блаттеру на выборах Мишель 

Платини в категорической форме 
отверг идею о бойкоте ЧМ-2018 в 
России. Поддержали главу УЕФА 
члены исполкома ФИФА — испа-
нец Анхель Мария Вильяр-Льона, 
немец Вольфганг Ниерсбах и ки-
приот Мариос Лефкаритис, а так-
же Евросоюз. 

А вот что касается Катара, то 
здесь не все так очевидно. Многим 
футбольным ассоциациям не по 
душе,  что чемпионат пройдет зи-
мой, и они не оставляют попыток 
добиться переноса турнира. Нака-
нуне глава футбольной ассоциа-
ции Англии Грег Дайк прямо зая-
вил, что Катар может лишиться 
права на проведение чемпионата 
мира: «На месте организаторов 
чемпионата мира-2022 в Катаре я 
бы сегодня плохо спал». Ответ по-
следовал незамедлительно. Глава 
катарской футбольной ассоциа-
ции шейх Хамад бин Халифа бин 
Ахмед Аль-Тани посоветовал бри-
танцу не беспокоиться:

— Дайк волнуется, что чемпио-
нат мира впервые пройдет на 
Ближнем Востоке? К его сведе-
нию, наша страна сотрудничала с 
господином Гарсией, который за-
нимался расследованием выбо-
ров хозяев ближайших чемпиона-
тов мира и не обнаружил наруше-
ний. Нам бы хотелось призвать 
мистера Дайка не вмешиваться в 
ход расследования и сосредото-
читься на реализации его обеща-
ния построить сборную, способ-
ную выиграть ЧМ-2022 в Катаре.

Отметим, что за всю историю 
проведения чемпионатов мира 
лишь раз турнир был перенесен в 
другую страну. Тринадцатый чем-
пионат мира в 1986 году прошел 
не в Колумбии, а в Мексике. Это 
произошло из-за колумбийского 
дефолта, когда правительство юж-
ноамериканского государства  по-
просило «замены». Свои услуги 
предложила Мексика, и несмотря 
на то, что за восемь месяцев до от-
крытия турнира эта страна пере-
несла землетрясение, организато-
ры чемпионата справились с зада-
чей «на отлично».

Артур Нанян 

Н
акануне сборная 
России собралась в 
одной из столич-
ных гостиниц,  а 
у ж е  с е го д н я 

проведет первую тре-
нировку перед то-
в а р и щ е с к о й 
встречей про-
тив Белорус-
сии, которая 
состоится в 
воскресенье 
в Химках.

С а м  п о 
себе резуль-
т а т  э т о г о 
с п а р р и н г а 
едва ли сильно 
волнует Фабио 
Капелло и бо-
л е л ь щ и к о в  — 
сейчас куда важ-
нее подготовиться 
к поединку с лиде-
ром нашей отбо-
р о ч н о й  г р у п п ы 
Евро-2016 Австри-
ей .  На  этом фоне 
матч с соседями отхо-
дит на второй план, и 
сейчас у Капелло есть 
возможность прове-
сти кадровые экспе-
рименты, проверить 
молодежь, которая не 
имеет опыта игры за 
сборную. 

Все уже привыкли, 
что дон Фабио частенько 
вносит серьезные коррек-
тивы в состав. Не обо-
шлось без сюрпризов и 
на этот раз. Взять хотя бы 
попадание в заветный 
список из 23 фамилий 
двух представителей ЦСКА 
— Никиты Чернова и Алек-
сандра Головина. Не очень 
привычно видеть в составе 
Алексея Миранчука и Дениса 
Давыдова. Выбор Капелло в 
пользу 20-летнего нападающе-
го «Спартака» выглядит не-
сколько странным. Денис не 
забил ни одного мяча за «кра-

сно-белых», но по-
пал в сборную, в 

отличие от одно-
клубника Вя-
чеслава Крото-
ва, отметивше-

гося тремя гола-
ми в концовке чем-

пионата. Впро-
чем, в свете не-
важной формы 
остальных фор-
вардов россиян 
— Александра 
Кержакова и 
А л е к с а н д р а 

Кокорина — вы-
зов Давыдова не 
кажется аван-
тюрой. 

Вероятно, молодежь получит 
шанс проявить себя в матче с 
Белоруссией, как это было в 
конце марта против Казахстана.  
Главное, чтобы игра в исполне-
нии команды не выглядела так 
плачевно, как против подопеч-
ных Юрия Красножана.  Еще 
один немаловажный момент — 
травмы. Учитывая скудность ка-
дров, Капелло наверняка даст 
отдохнуть в воскресенье веду-
щим футболистам, у которых 
недавно закончился чемпионат. 

В беседе с корреспондентом 
«РГ» бывший полузащитник 
сборной России и «Спартака» 
Александр Мостовой оценил 
перспективы молодых футболи-

стов и отметил, что россияне 
сейчас ничем не сильнее Бе-
лоруссии.

Какие у вас ожидания от 
встречи в Химках?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Понятно, что 
результат этого матча мало кого 
волнует, потому что сейчас самое 
важное — отборочный поединок с 
Австрией. Думаю, это будет ре-
шающая игра для команды Фа-

био Капелло. Если наши 
наберут три очка, то 
продолжат бороться за 
первое место в группе, 

если нет  — то могут воз-
никнуть большие пробле-

мы. Хорошо нам засчитали 
техническую победу против 

Черногории, иначе было бы сов-
сем плохо.

Вам не кажется, что можно было 
выбрать более именитого сопер-
ника, чем Белоруссия?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Было время, 
мы с Бразилией и Аргентиной иг-
рали в товарищеских матчах, а 
сейчас — с Казахстаном и Венгри-

ей. При этом я не уверен, что мы 
сильнее белорусов. У нас что, в 
сборной звезды есть какого-то 
нереального уровня? Нет их, кто 
бы что ни говорил. 

А вообще товарищеские матчи 
нужны в такой ситуации, когда у 
Капелло и так особого выбора 
нет, и каждый травмированный 
футболист становится пробле-
мой?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конечно, нуж-
ны. Хотя бы для того, чтобы моло-
дые получили шанс показать 
себя. Хотя вот тоже... Все вокруг 
говорят о Давыдове, но что он 
сделал? Вышел несколько раз на 
поле, показал пару красивых 
финтов, и все. В нашей сборной 
нет сейчас людей, способных за-
бивать.  

И на кого 
сделает 
ставку Фа-
био Капел-
ло? 
АЛЕКСАНДР МО-

С ТО В О Й :  Уве-
рен, что на 
К о к о р и н а . 
Просто у Ка-
пелло никако-
го выбора нет, 
посмотрите на 
статистику на-
ших нападаю-
щих. Кержаков с 
Кокориным заби-
ли на двоих один 
мяч весной, Давы-
дов — ни одного, а 
Портнягин слиш-
ком молод и неста-
билен. В общем, 
итальянскому спе-
циалисту предсто-
ит серьезно поло-
мать голову перед 
матчами с Белорус-
сией и Австрией.  

Игорь Денисов (на фото слева) не получил вызов в сборную, а Сергей 
Рыжиков (на фото справа) может выйти на поле против Белоруссии. 

До проведения внеочередного исполкома ФИФА Йозеф Блаттер продолжит возглавлять мировой футбол.

Акцент

 В списке желающих возгла-
вить ФИФА присутствуют 
Платини, Беккенбауэр, 
Марадона, Жинола и Зико

Акцент

 Александр Мостовой: 
Кто вам сказал, что мы силь-
нее Белоруссии? В нашей 
сборной забивать некому 

Следите за развитием 
скандала 
вокруг ФИФА на сайте 
www.rg.ru/sujet/5478

Отборочный турнир 
Евро-2016: новости, 
комментарии, фото 
www.rg.ru/sujet/5267

Александр Жуков: 
В Баку рассчитыва-
ем взять максимум 
олимпийских лицен-
зий, которые будут 
разыгрываться

Гимнастка Алия Мустафина будет одной из самых титулован-
ных спортсменок в нашей сборной на Играх в Баку. 
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Футбол Сборная России начала подготовку 
к товарищескому матчу против Белоруссии

Спарринг 
по-соседски
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